
Что происходит 
с Америкой. 
Погромы, снос 
памятников, 
столкновения 
на расовой почве. 
Это — мимолетный 
эпизод или 
глобальный кризис?

СОБЫТИЕ Начинается строительство скоростной трассы Москва — Казань

Ты верь в дорогу

Ирина Невинная

В 
нашей стране 10 тысяч де-
тей с ВИЧ, большинство 
«унаследовали» его от 

мамы при рождении. В послед-
ние годы появились эффектив-
ные лекарства, и эти дети могут 
жить так же долго и полноцен-
но, что и здоровые сверстники. 
Насколько доступна эта тера-
пия? С какими проблемами 
сталкиваются семьи таких де-
тей? На вопросы «РГ» ответил 
руководитель НПЦ профилак-
тики и лечения ВИЧ-инфекции 
у беременных женщин и детей 
Минздрава РФ, президент На-
циональной ассоциации специ-
алистов по профилактике, диаг-
ностике и лечению ВИЧ-инфек-
ции Евгений Воронин.

О «взрослом» СПИДе говорят 
и пишут много. О детском — 
много меньше. Насколько ак-
туальна эта проблема?

 ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: Проблема ВИЧ-
инфекции у детей и подростков и 
в мире, и в нашей стране продол-
жает оставаться очень актуаль-
ной. Это связано с тем, что без ле-
чения у детей заболевание проте-
кает агрессивнее, чем у взро-
слых. Зарегистрированных пре-
паратов для лечения ВИЧ у детей  
меньше, чем у взрослых. Кроме 
того, дети и подростки более без-
защитны и подвергаются стигме 
и дискриминации. В России се-
годня 10 тысяч детей с ВИЧ, из 
них половина — подростки. 

Казалось бы, все знают:  есть 
лекарства, которые позволя-
ют предотвратить зараже-
ние. Почему же до сих пор 
остаются случаи инфициро-
вания новорожденных?

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: В нашем Центре 
ежегодно рожают примерно 
300 женщин с ВИЧ, и передача 
инфекции от матери ребенку — 
нулевая. Но к нам приезжают 
женщины, которые хотят ро-
дить здорового малыша. Они 
мотивированы, они выполня-
ют назначения врача. Но есть 

случаи, когда женщина не ду-
мает ни о своем здоровье, ни о 
ребенке — и отношение к тера-
пии у нее соответствующее. 
Это и дает те 1,5 процента за-
раженияния новорожденных, 
которые мы имеем в  целом по 
стране.

 Когда врачи научились защи-
щать будущего ребенка, и 
женщины с ВИЧ смогли ро-
жать без риска?

 ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: До 1994 года в 
мире каждый четвертый ребе-
нок, рожденный от ВИЧ-инфи-
цированной матери, заражался 
ВИЧ. В 1994 году в США были 
опубликованы данные Прото-
кола 076, согласно которому, 
если женщина во время бере-
менности и родов, а также ново-
рожденный получали препарат 
зидовудин, риск заражения ре-
бенка можно было 
снизить с 25 до 8 про-
центов. 

Евгений Гайва, 
Марина Трубилина

П
роект скоростной 
платной трассы Мо-
сква — Казань обре-
тает реальные очер-
тания. Госкомпания 
«Автодор» объяви-
ла тендеры для вы-
бора подрядчиков, 
итоги станут из-

вестны 28 августа.  
Трасса «Европа — Западный 

Китай», частью которой являет-
ся дорога Москва — Казань, ста-
нет драйвером развития для ре-
гионов, где она будет проходить. 
«Вокруг трассы обязательно по-
явится новая инфраструктура, 
которая повлечет увеличение 
деловой активности и рост на-
логовых отчислений со стороны 
бизнес в бюджет страны, — ска-
зал «Российской газете» вице-
премьер Марат Хуснуллин. — 
Кроме того, отмечу, что непо-
средственно на строительстве 
будет создано более 30 тысяч 
рабочих мест. И ещё более 130 
тысяч — в смежных отраслях».  

Дорога Москва — Казань ста-
нет самой масштабной строй-
кой ближайших лет. И самой до-
рогой — на нее запланировано 
потратить 650 млрд рублей. Для 
сравнения, Крымский мост обо-
шелся в 228 млрд рублей. Не-
сколько лет шли споры — стро-
ить трассу или нет. Для тех, кто 
хоть раз проехал из Москвы в 
Казань по существующей доро-
ге, сомнений не было: конечно, 
нужно строить, пусть и за такую 
огромную цену. В этом году про-
ект приобрел особое значение: 
мегастройки при всех их издер-
жках — испытанный инструмент 
преодоления кризисов, кото-
рый создает спрос на услуги, 
материалы, рабочие руки, тех-
нику. Поэтому правительство, в 
прошлом году решившее по-
строить дорогу к 2027 году, 
именно с учетом кризиса пере-
несло срок окончания на 2024 
год. В начале июля правительст-
венная комиссия под председа-
тельством первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова согла-
совала трассировку магистра-
ли. Она пройдет по Московской, 
Владимирской, Нижегородской 
областям, Чувашии и Татарста-
ну. 

Существующая трасса М7 
«Волга» на треть своей протя-
женности проходит через горо-
да, говорит директор Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики Высшей 
школы экономики Михаил 
Блинкин. «То есть эта дорога 
крайне конфликтна для местно-

го населения и неэффективна с 
экономической точки зрения 
из-за низкой скорости», — поя-
сняет он. Реконструировать ее 
также крайне сложно, посколь-
ку придется делать массу обхо-
дов. В итоге проще оказалось 
построить новую трассу. 

Считать экономику дороги 
Москва — Казань можно по-
разному. Непосредственно на 
стройку будут работать пред-
приятия по всей стране. На-
пример, будут востребованы 
современные полимерные 
композиты, их выпускают в 

особой экономической зоне 
«Алабуга» в Татарстане. Скоро 
здесь будет запущен новый за-
вод. Его продукция как раз 
пойдет на строительство трас-
сы.

Наибольший эффект строй-
ка даст экономикам более раз-
витых регионов — Татарстану, 
Нижегородской и Самарской 
областям, рассказали «РГ» в 
«Автодоре». Благодаря трассе 
будут созданы условия для раз-
вития существующей промыш-
ленности и появления новых 
промышленных кластеров. На-

ибольшие выгоды получат По-
волжский автомобильный и 
Камский нефтехимический 
кластеры, поскольку трасса от-
кроет путь для быстрой по-
ставки сырья и сбыта готовой 
продукции. Но импульс к раз-
витию получат и другие регио-
нальные кластеры, где развиты 
автомобилестроение, нефтехи-
мия, машиностроение, элек-
троника и приборостроение. 

В масштабах страны к этой 
магистрали тяготеют 70% ав-
томобильной промышленно-
сти России, 50% аэрокосмиче-
ской и оборонной промышлен-
ности, 40% металлургии, 30% 
машиностроения и приборо-
строения, 25% переработки не-
фти, химии, нефтехимии и га-
зохимии, производства мине-
ральных удобрений, а также 
20% производства продуктов 
питания и сельского хозяйства, 
посчитали специалисты. То 
есть даже, например, дополни-
тельная возможность отпра-

вить по скоростной трассе без 
пробок фургоны с овощами из 
Владимирской области на рын-
ки Москвы может стимулиро-
вать хозяйства развивать про-
изводство. Кроме того, для жи-
телей многих городов и посел-
ков скоростная трасса стано-
вится местной дорогой, указы-
вает Блинкин. 

Для оценки окупаемости та-
ких масштабных проектов есть 
два подхода. Первый — прямая 
окупаемость: тариф за проезд 
по дороге (для трассы Москва — 
Казань он составит около 2,5 
рубля за километр для легково-
го автомобиля), помноженный 
на трафик. Такие инвестиции 
возвращаются долго. В США от 
Ниагары в сторону Атлантиче-
ского океана можно проехать 
по платной трассе, построен-
ной еще в 1949 году. Для строй-
ки были выпущены облигации, 
дивиденды по ним платятся до 
сих пор,  приводит пример 
Блинкин. 

Правительство России, кстати, 
тоже рассматривает возмож-
ность выпуска облигаций на 
300 млрд рублей для финанси-
рования инфраструктурного 
строительства, в том числе 
транспортного коридора «Ев-
ропа — Западный Китай».

Второй подход к окупаемо-
сти — с точки зрения экономики 
в целом. Она наступает быстрее 
за счет ускорения движения 
грузов и роста производства. 
Суммарный прирост внутрен-
него регионального продукта 
в регионах, через которые прой-
дет трасса, составит более 
500 млрд рублей к 2050 году. Го-
рода, втянутые в орбиту новой 
дороги, через какое-то время 
станут привлекательнее для 
жизни и бизнеса, укрепят свои 
позиции в качестве ре-
гиональных экономи-
ческих центров.

ТОЛЬКО В «РГ» Как удалось не прервать лечение детей с ВИЧ 
во время эпидемии коронавируса

Мать, дитя, СПИД

ТЕМА С

А К Ц Е Н Т

Стройка позволит создать 30 тысяч 
рабочих мест для инженеров, специали-
стов, рабочих, в смежных секторах поя-
вится еще около 130 тысяч рабочих мест

А К Ц Е Н Т

В России, в отличие от других стран, все 
беременные обязательно обследуются 
на ВИЧ, и многие женщины как раз в этот 
момент и узнают, что они заражены

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 51,2643
Азербайджанский манат 42,3305
Армянский драм** 14,7740
Белорусский рубль 29,9254
Болгарский лев 43,0476
Бразильский реал 13,9791

Венгерский форинт** 24,3025
Вон Республики Корея*** 59,8943
Гонконгский доллар* 92,7947
Датская крона 11,3115
Доллар США 71,9196
Евро 84,2610

Индийская рупия** 96,0959
Казахстанский тенге** 17,3267
Канадский доллар 53,7315
Киргизский сом** 93,8293
Китайский юань 10,2631
Молдавский лей* 42,8731

Новый туркменский манат 20,5779
Норвежская крона* 78,6815
Польский злотый 19,1530
Румынский лей 17,4220
СДР  101,0370
Сингапурский доллар 52,0741

Таджикский сомони* 69,7402
Турецкая лира 10,4281
Узбекский сум**** 70,4335
Украинская гривна* 25,9427
Фунт стерлингов  92,4526
Чешская крона* 32,1105

Шведская крона* 81,8561
Швейцарский франк 78,0547
Южноафриканский рэнд* 43,5446
Японская иена** 68,1154

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.07.20

Виктор Евтухов: 
Разработан 
проект Стратегии 
развития торговли 
до 2025 года

В России получена 
первая лицензия 
на создание сетей 5G 
в 83 субъектах страны

Искусственный интеллект:  
зачем нам нужен  
закон о роботах? 
И не ловушка ли 
это?

Страница 03 Страница 03 Страница 10

Владимир Урин: 
Большой театр

начинает 
пятидневные 

гастроли в Крыму
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ГОСУСЛУГИ Оформить 
пенсию можно будет 
через банк

На счет раз

Ирина Алпатова

Оформить пенсию, получить социальную страховку или 
узнать о начисленных налогах можно будет в отделениях 
банков или через банковские мобильные приложения. 
Эксперимент с получением госуслуг через банки пред-
ложило начать минэкономразвития. Проект постанов-
ления об этом направлен в правительство.

В рамках эксперимента, который продлится в тече-
ние всего 2021 года, отделения нескольких банков в Ас-
траханской, Кировской и Московской областях, Санкт-
Петербурге и Башкирии будут оказывать услуги Пенси-
онного фонда России (ПФР), Фонда социального страхо-
вания, Федеральной налоговой службы и Федеральной 
службы судебных приставов.

Сейчас для оформления пенсии необходимо очно по-
сетить банк и ПФР. Как показывает практика, около 20—
30% заявлений в ПФР не поступает из-за неправильного 
оформления документов или других причин, указывает 
минэкономразвития. До первого зачисления денежных 
средств пенсионер даже не знает, оформлена ли пенсия 
или нет. В предложенной министерством схеме банк бу-
дет и принимать заявления, и уведомлять клиента о ре-
зультате.

Впрочем, большинство пенсий уже оформляется он-
лайн — через личный кабинет на портале ПФР или на еди-
ном портале госуслуг. Доля таких обращений превышает 
70%, по большинству из них пенсия с согласия 
человека назначается полностью дистанцион-
но.

2

СОЦЗАЩИТА 
Как улучшить в России 
паллиативную помощь

Рецепт 
на двоих

Ирина Невинная

Паллиативная помощь в стране будет развиваться, и 
ее, как и предусмотрено законом, смогут получить все 
нуждающиеся. Вчера вице-премьер РФ Татьяна Голи-
кова подписала дорожную карту повышения качества 
и доступности паллиативной помощи по итогам эк-
спертного обсуждения на заседании совета по вопро-
сам попечительства в социальной сфере.

В начале заседания Татьяна Голикова рассказала о 
главных мерах, которые были предприняты, чтобы за-
щитить во время эпидемии COVID-19 инвалидов, по-
жилых граждан и детей-сирот, которые живут в соци-
альных учреждениях. С конца марта региональные от-
деления Фонда социального страхования перешли на 
обеспечение инвалидов техсредствами без их личного 
посещения фонда. «К тем, кто не имеет возможности 
написать заявление онлайн, выезжают сотрудники 
фонда или волонтеры и принимают бумажное заявле-
ние. Также можно отправить заявление по почте. По 
данным минтруда, 30 процентов заявок были поданы в 
электронном виде», — отметила вице-премьер. 

С 9 апреля был введен и до сих пор продолжает дей-
ствовать временный порядок продления и 
установления инвалидности — вся процедура 
также проводится дистанционно. 

2

Новая трасса к 2050 году «привезет» 
регионам прирост их внутреннего 
продукта в 500 млрд рублей.
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ДЕНЬГИ Минтруд 
предложил выплачивать 
все больничные напрямую 
из Фонда соцстраха

Без лишних рук

Алексей Дуэль

Перечислять деньги из Фонда социального страхова-
ния на оплату всех больничных, а также пособий по 
материнству напрямую гражданину предлагает мин-
труд. Исключение работодателя из этой цепочки помо-
жет в случае, если компания из-за финансовых про-
блем не сможет вовремя рассчитаться с работником, 
отмечают в пресс-службе ведомства. Новый порядок 
выплат предлагают ввести с 2021 года.

Сейчас в части регионов используется «зачетный» 
принцип - компании платят эти пособия работникам 
за свой счет, а потом на ту же сумму уменьшает плате-
жи в Фонд социального страхования.

«Во время пандемии мы использовали механизм 
прямых выплат для оплаты больничных по каранти-
ну, — сказал глава минтруда Антон Котяков. — Элек-
тронные листки нетрудоспособности, внедрение ко-
торых началось до пандемии, составляют 52% от всех 
выданных больничных. Это позволяет оптимизиро-
вать процесс формирования листка нетрудоспособно-
сти, снижает трудозатраты, связанные с оформлени-
ем бумажных документов. Работодатели избавлены от 
необходимости проверять правильность оформления 
листка нетрудоспособности, исключается возмож-
ность его потери и необходимость переоформления 
документа в случае обнаружения ошибок при запол-
нении».

В ведомстве добавляют, что внедренные технологии 
позволят выплачивать все связанные с материнством 
пособия проактивно, без подачи заявления на основа-
нии данных электронного листка нетрудоспособности. 
Чтобы все это заработало, законопроект предполагает 
наладить электронный документооборот между рабо-
тодателями, медиками, органами государственных 
внебюджетных фондов и другими ведомствами, доба-
вили в минтруде.  

На счет раз

Для этого используются данные, которые пе-
реданы работодателями в информационную 
систему фонда, сообщили в ПФР.

Но для некоторых пенсионных выплат по-прежне-
му необходимо посещать территориальный орган ПФР 
— для подтверждения проживания на Севере, продле-
ния пенсии по доверенности и так далее. Это требуется 
по закону. В период пандемии ПФР принял решение до 
конца июля избавить граждан от необходимости очно 
посещать офисы фонда. Будет ли этот режим продлен, 
пока непонятно. Также остается неясным, понадобит-
ся ли вносить в законодательство изменения, чтобы 
перечисленные выше процедуры можно было прово-
дить через банк.

«Мы рассчитываем, что благодаря эксперименту 
будет создан новый способ предоставления государст-
венных услуг. За счет этого повысится их доступность, 
а также откроются возможности для оказания гражда-
нам и бизнесу сервисов, включающих в себя как госу-
дарственные, так и банковские услуги», — считает 
статс-секретарь — замминистра экономического раз-
вития Алексей Херсонцев. В режиме «одного окна» 
клиент сможет получить всю информацию о размере 
налоговых выплат, пенсионных начислениях и поло-
женных льготах.

Эксперимент предполагает две схемы взаимодейст-
вия — офлайн и онлайн. В первом случае услуги будут 
оформляться после визита в банк. Во втором — при ав-
торизации в мобильном приложении банка через еди-
ный портал госуслуг (единую систему идентификации 
и аутентификации, ЕСИА).

Детали взаимо-
действия банков с 
государством в 
этом случае до кон-
ца не ясны. «Мы 
ожидаем дальней-
ших шагов, чтобы 
совместно с ведом-
ствами — участни-
ками эксперимента 
приступить к про-
работке механизма 
предоставления го-
суслуг в отделениях 
банка», — сообщили 
в Сбербанке.

О готовности 
участвовать в эксперименте также заявили ВТБ, Газ-
промбанк, Промсвязьбанк, Совкомбанк и Россельхоз-
банк.

«Мы сейчас разрабатываем отдельный раздел на 
сайте с информацией о том, какие госуслуги наши 
клиенты смогут получить в ближайшем будущем. К 
ним относятся такие сервисы, как подтверждение 
учетной записи портала госуслуг, биометрическая 
идентификация, выписка о состоянии индивидуаль-
ного лицевого счета из Пенсионного фонда и подача 
заявления в Пенсионный фонд», — рассказали в 
Промсвязьбанке.

Финансовые организации уже взаимодействуют с 
государственными информационными системами в 
рамках «цифрового профиля гражданина» — единой 
платформы, которая к 2023 году должна обеспечить 
полный обмен информацией о гражданах между госу-
дарством и частными организациями.

В конце мая минкомсвязи и ЦБ РФ сообщили о запу-
ске эксперимента, в рамках которого банковские си-
стемы подключаются к порталу госуслуг и могут полу-
чать сведения о клиенте из баз данных ФНС, Росрее-
стра, МВД, ПФР и других в формате «одного окна».

Благодаря этому процесс заполнения анкеты для 
получения кредитов и других банковских услуг прохо-
дит в несколько раз быстрее: достаточно нажать «За-
полнить данными из госуслуг», и 80 процентов анкеты 
заполняется автоматически. В ВТБ рассказали, что на 
начало июня более 350 тысяч клиентов банка уже вос-
пользовались сервисом цифрового профиля при офор-
млении на сайте заявлений на кредитные продукты. «У 
нас почти 15 процентов всех заявлений на оформление 
кредита, получения кредитной карты и рефинансиро-
вание заполняется с использованием данных из госу-
дарственных систем. Далее планируем тиражировать 
его на все продукты банка», — прокомментировали в 
пресс-службе банка.

Бесшовная интеграция с порталом госуслуг позво-
лит оперативно обновлять сведения – клиентам не по-
требуется идти в офис для уведомления банка о смене 
документов, окончании срока действия паспорта, из-
менении места жительства, пояснили в Промсвязь-
банке.

В минкомсвязи поддерживают новую инициативу 
минэкономразвития: она позволит не только быстрее 
оформлять банковские продукты за счет данных пор-
тала госуслуг, но и получать госуслуги через банки.  

ПРАВО 
Адвокаты 
предложили 
усилить защиту 
потерпевших

ПОЙТИ 
НА ЖЕРТВЫ
Владислав Куликов

Жертвы преступлений крайне 
редко обращаются к адвокатам, 
хотя правовая поддержка им не-
обходима. Лишь 10 процентов 
обращений к защитнику по уго-
ловным делам поступает от 
жертв преступлений. 

При этом лишь в одном слу-
чае из ста адвокат в итоге при-
нимает поручение на представ-
ление интересов потерпевших в 
суде.

Такие данные прозвучали на 
конференции «Совершенство-
вание уголовной политики и 
повышение гарантий прав по-
терпевших», прошедшей в Со-
вете Федерации. Конференция 
была организована Уполномо-
ченным по правам человека в 
РФ Татьяной Москальковой и 
Комитетом Совета Федерации 
по конституционному законо-
дательству и государственному 
строительству.

Объясняя, почему потерпев-
шие так редко приходят к адво-
катам, вице-президент Феде-
ральной палаты адвокатов Ген-
надий Шаров сказал, что дейст-
вующие нормативно-правовые 
акты не прописывают порядок и 
размер возмещения процессу-
альных издержек потерпевшего 
на оплату помощи адвоката.

Иными словами, жертва пре-
ступления должна заплатить ад-
вокату из своего кармана. Тео-
ретически эти деньги можно 
взыскать с преступника. Но суд 
может резко снизить размер 
компенсаций или вовсе отка-
зать. 

Как полагает Геннадий Ша-
ров, целесообразно было бы 
установить правила и размер 
возмещения процессуальных 
издержек потерпевшего на оп-
лату помощи адвоката в уголов-
ном судопроизводстве, исполь-
зуя по аналогии критерии, раз-
меры и условия такого возмеще-
ния, предусмотренные правила-
ми оплаты труда адвоката в гра-
жданском и административном 
судопроизводстве.

В свою очередь, член комис-
сии ФПА РФ по этике и стандар-
там Вахтанг Федоров заострил 
внимание на правах потерпев-
ших при нарушении разумного 
срока судопроизводства. 

По его мнению, необходимо 
уточнить положения УПК РФ в 
части возникновения процессу-
альных прав и возможностей у 
лица, которому причинен вред и 
которое фактически является 
потерпевшим, но формально не 
признан таковым. Допустим, 
погиб человек. Его близкие род-
ственники являются потерпев-
шими. Однако пока следователь 
не вынесет соответствующее 
постановление, они формально 
посторонние. А значит, и воз-
можности отслеживать ход дела 
и тем более как-то на него вли-
ять у них сильно ограничены.

По мнению Вахтанга Федоро-
ва, необходимо поддержать рас-
пространение практики ком-
пенсации на случаи, когда нару-
шен разумный срок судопроиз-
водства, в том числе примени-
тельно к потерпевшим. Он пред-
ложил создать формулу расчета 
такой компенсации.

Кстати, на днях Советом Фе-
дерации был одобрен закон, да-
ющий жертвам преступлений 
право на компенсацию за воло-
киту в том случае, когда право-
охранители слишком долго не 
возбуждали дело. 

Предусматривается, что раз-
умный срок будет течь с момен-
та подачи заявления о престу-
плении. 

Если правоохранители будут 
долго отфутболивать пострадав-
шего человека, по надуманным 
предлогам отказывать в возбу-
ждении уголовного дела, то го-
сударство впоследствии по ре-
шению суда заплатит граждани-
ну компенсацию за волокиту.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Ростеха новые 
вакцины и поставки С-400

Защита в комплексе

Кира Латухина 

П
ортфель заказов по 
военно-техниче-
скому сотрудниче-
ству превысил 51 
м л р д  д о л л а р о в , 
идет  работа  над 
возможной постав-
кой второй партии 
зенитных ракетных 

комплексов С-400 Турции, а 
доля импортных вакцин на рос-
сийском рынке уменьшилась до 
17 процентов. Об этих и других 
вопросах шла речь на встрече 
президента Владимира Путина 
с главой госкорпорации «Ро-
стех» Сергеем Чемезовым. 

Сергей Чемезов представил 
отчет за 2019 год: консолидиро-
ванная выручка всех предприя-
тий составила 1771 млрд рублей 
— почти на 8 процентов больше. 
В срок выполнены все контрак-
ты по гособоронзаказу. Пор-
тфель заказов по ВТС — 51,1 
млрд долларов. «Большой пакет, 
и такой объем у нас уже сохра-
няется третий год. Хотя мы и ис-
полняем его, но в то же время 
подписываем вновь. Основной 
спрос приходится на продукцию 
ВВС и противовоздушной обо-
роны», — уточнил докладчик.

Досрочно поставлены ЗРК 
С-400 «Триумф» в Турцию. 
«Это первый контракт подоб-

ного масштаба в страну НАТО, 
сумма контракта составила 2,5 
млрд долларов. Сейчас мы отра-
батываем возможную вторую 
часть поставки», — сообщил гла-
ва «Ростеха». По реактивной 
системе залпового огня «Торна-
до-С» фактически завершены 
испытания, идет на вооружение 
армии, уже показывали на па-
раде, рассказал он. 

Продолжает расти доля гра-
жданской продукции, сегодня 
она составляет 31,1 процента, 
550 млрд рублей. Растет доля 
медицинских изделий: на рынке 
порядка 10 процентов. Есть 
успехи в фармацевтике: удалось 
снизить долю импортных вак-
цин с 69 процентов в 2015 году 
до 17 процентов. «Это хорошо», 
— оценил Владимир Путин.

«Оперативно увеличено и 
производство средств индиви-
дуальной защиты, тепловизо-
ров, бесконтактных термоме-
тров и других востребованных 
устройств, в том числе аппара-

тов ИВЛ», — продолжил глава 
«Ростеха». Сегодня корпорация 
производит 3 тысячи аппара-
тов ИВЛ — в начале года было 
всего 60 аппаратов в месяц. 
«Даже, по-моему, во время вой-
ны такого не было, чтобы уве-
личилась производительность 
в 50 раз», — сравнил Чемезов. С 
20 апреля произведено свыше 
3,5 млн комплектов одежды для 
врачей-инфекционистов.

Тема отчета за 2019 год — на-
ука. Создано более 200 иннова-
ционных продуктов и техноло-
гий. «Они закончены?» — уточ-
нил президент и получил утвер-
дительный ответ. Среди наибо-
лее значимых — первый россий-
ский ультразвуковой комплекс 
для диагностики и терапии но-
вообразований при помощи 
сфокусированного ультразву-
ка. Другая новинка — первая 
российская четырехвалентная 
вакцина для профилактики 
гриппа по стандартам ВОЗ — од-
ним уколом можно привить 

вакцину от четырех штаммов. 
Создан автоматизированный 
лазерный хирургический ком-
плекс «Зенит». «Врачу или опе-
ратору необходимо только вве-
сти программу, и он сам сделает 
операцию. Более того, этот ком-
плекс в полтора-два раза дешев-
ле мирового аналога», — срав-
нил Чемезов.

Зарегистрирована первая 
отечественная пентавакцина от 
дифтерии, столбняка, коклю-
ша, гепатита B и гемофильной 
инфекции. Раньше укол от пяти 
сразу болезней можно было по-
ставить только за границей, у 
нас таких вакцин не существо-
вало, рассказал глава «Росте-
ха». «Сейчас мы ее создали и за-
регистрировали и начинаем 
уже поставлять в медицинские 
учреждения», — добавил он. 

Следующее изобретение — 
уникальная парашютная систе-
ма «Шанс» — позволяет десан-
тироваться с высоты девятиэ-
тажного дома. Благодаря ей 
можно спасти людей из высо-
ток при пожаре: сейчас, по сло-
вам главы «Ростеха»,  нет 
средств, которые могли бы по-
мочь, кроме вертолета. Кстати, 
в прошлом году в Националь-
ную службу санитарной авиа-
ции было поставлено восемь 
вертолетов «Ансат», в ближай-
шие годы будет еще 66. На во-

прос президента, хорошо ли 
они себя показывают, Чемезов 
ответил, что отлично.

Введены в эксплуатацию две 
теплоэлектростанции в Крыму 
— Балаклавская и Таврическая — 
так что крымчане полностью 
обеспечены электроэнергией. В 
Подмосковье запущена первая 
линия крупнейшего в стране 
комплекса по переработке от-
ходов. «Это позволило закрыть 
скандально известный полигон 
«Воловичи» в районе Колом-
ны», — заметил докладчик. Ком-
плекс перерабатывает мусор, и 
половина потом используется 
повторно в промышленности. 
Причем это касается даже про-
дуктов питания: из них делают 
технический грунт для выра-
щивания газонов.

Знаковым событием для 
промышленности Чемезов на-
звал тестовое испытание бес-
пилотного автомобиля «Ка-
мАЗ». «За территорию он уже 
выезжает?» — поинтересовался 
Путин. «Да. Мы на базе как раз 
такого автомобиля уже будем 
делать небольшие грузовички, 
которые можно использовать 
на территории больших пред-
приятий для перевозки каких-
либо грузов», — ответил глава 
«Ростеха».  

Сергей Чемезов представил главе 
государства отчет за 2019 год.А К Ц Е Н Т

Производство аппаратов искусственной 
вентиляции легких выросло 
в России в 50 раз

Необходимо уста-
новить размер и 
правила возмеще-
ния процессуаль-
ных издержек, 
связанных с опла-
той потерпевшим 
адвоката. Жертве 
преступления тре-
буется квалифи-
цированная юри-
дическая помощь 

У многофункцио-
нальных центров 
госуслуг 
«Мои документы» 
появится альтер-
натива — отделе-
ния банков

 ДОХОД Минтруд и профсоюзы 
ищут оптимальную формулу 
зарплаты для бюджетников

Не тарифом 
единым

Алексей Дуэль

Должны ли врачи, учителя, би-
блиотекари и служащие муни-
ципальных и госучреждений по-
лучать равную зарплату в Мо-
скве, Брянске, Ханты-Мансийс-
ке и Оймяконе? По сути, этот 
вопрос стал главным камнем 
преткновения при обсуждении 
поправок в Трудовой кодекс. 
Минтруд поддерживает законо-
проект, подразумевающий ре-
гиональную диверсификацию 
окладов бюджетников, профсо-
юзы настаивают, что этот вари-
ант несправедлив. 

«По мнению минтруда, пра-
вительство должно быть наде-
лено правом, а не обязанностью 
устанавливать требования к си-
стемам оплаты труда работни-
ков бюджетной сферы с учетом 
реальной потребности той или 
иной отрасли в регулировании 
уровня заработной платы, — по-
яснили в ведомстве. — Ситуа-
ция, когда уровень заработной 
платы отличается в зависимо-
сти от региона, экономически 
обусловлена». 

Формально все различие в 
позициях министерства и объе-
динения работников заключа-
ется в одном слове. Профсоюзы 
полагают правильным закре-
пить за правительством именно 
обязанность устанавливать 
единые требования к оплате. Но 
за этим нюансом скрывается 
очень многое. Если в законе в 
итоге будет слово «обязан-
ность», мы можем вернуться к 
единому тарифу.

«ФНПР считает, что прави-
тельство должно наделяться не 

правом, а обязанностью уста-
навливать требования к систе-
мам оплаты труда работников 
бюджетной сферы, — уверена 
замруководителя департамен-
та социально-трудовых отно-
шений и социального партнер-
ства Федерации независимых 
профсоюзов России Елена Ко-
саковская. — На сегодняшний 
день системы оплаты труда со-
вершенно разрознены и по от-
раслям, и по регионам, и даже 
по отдельным учреждениям на 
одной территории. В результате 
люди получают совершенно 
разные деньги за одну и ту же 
работу». 

В ФНПР напоминают, что в 
прошлом году предлагали уста-
новить в разных субъектах оди-
наковые размеры базовых ста-
вок заработной платы для ра-
ботников бюджетной сферы од-
ного квалификационной уров-
ня, выполняющих одинаковую 
трудовую функцию.

«Отличия в зарплатах у лю-
дей одной и той же профессии в 
разных регионах — нормальная 
практика, так происходит во 
многих странах мира, — уверен 
старший научный сотрудник 
Центра трудовых исследований 
НИУ ВШЭ Алексей Ощепков. — 
Отличаются условия жизни, 
уровень цен. Другое дело, что 
кратные отличия могут спрово-
цировать трудовую миграцию, 
оставив бедные регионы без 
специалистов востребованных 
профессий, в первую очередь 
высококвалифицированных. 
Тут уже вмешательство властей 
и выравнивание доходов может 
оказаться необходимым».  

Рецепт на двоих
Большая работа была 
проведена по защите 
стационаров от вспы-

шек коронавирусной инфек-
ции: все учреждения полно-
стью закрыли для внешних по-
сещений, а персонал перевели 
на посменный двухнедельный 
режим работы. «Большую по-
мощь оказали волонтеры, в 
частности фонд «Старость в 
радость», который координи-
ровал эту работу, помогал 
средствами защиты, при необ-
ходимости заменял своими 
людьми заболевший персо-
нал», — рассказала Голикова. 
Кроме того, стариков, инвали-
дов и детей волонтеры и работ-
ники соцучреждений времен-
но забирали по домам. В целом, 
благодаря слаженной работе, 
удалось избежать крупных 
вспышек COVID-19 в соцучре-
ждениях.

О развитии паллиативной 
помощи в стране рассказала 
руководитель проекта ОНФ 
«Регион заботы», глава Мо-
сковского многопрофильного 
центра паллиативной помощи 
департамента здравоохране-
ния Москвы Анна Федермессер. 
Одной из основных проблем 
остаются ограничения по на-
значению сильнодействующих 
обезболивающих — медики все 
еще боятся «связываться» с на-
ркотиками. Необходимо как 
можно скорее исключить из за-
конодательства возможность 
привлечения врачей к уголов-
ной ответственности из-за ут-
раты психотропных и наркоти-
ческих лекарств.

«Есть важнейшая поправка, 
которую мы просим внести в 
проект постановления прави-
тельства, разработанный мин-
здравом, но пока еще не вне-
сенный в Госдуму, — сказала 
Анна Федермессер. — У нас в 
хосписе в  Царицыно была 
история, когда медсестра за-

была на постели пациента «Ре-
лиум», а когда пришла, его уже 
не было. С точки зрения зако-
нодательства это статья УК, 
утрата наркотического препа-
рата». Бывают случаи, когда, 
например, разбиваются ампу-
лы, когда пациент выпивает 
две таблетки вместо одной — и 
это тоже считается «утерей» 
препарата.

Федермессер напомнила о 
поручении президента: в за-
кон должна быть внесена по-
правка, что в случае если ле-
карство было утрачено слу-
чайно и не было умышленного 
вывода в оборот (проще гово-

ря — кражи), то это не должно 
приводить к уголовному пре-
следованию медработника. 
Однако пока в существующем 
варианте документа такая 
утрата по-прежнему подпада-
ет под статью УК, — подчеркну-
ла эксперт.

Еще одна проблема — нужно 
расширить возможности расхо-
дования федеральной субсидии 
на закупку лечебного питания 
для детей: «Когда дети в паллиа-
тиве по сути из-за недоедания — 
это катастрофическая ситуа-
ция. Если нельзя этот вопрос ре-
шить в отношении всех катего-
рий граждан, то, может, хотя бы 
для детей, проживающих в ин-
тернатах. Может, средства, вы-
деляемые на препараты, можно 

на лечебное питание также пу-
скать», — предложила Федер-
мессер.

Еще одна инициатива — про-
писывать в медицинских доку-
ментах, рецептах не только 
имя пациента, но и того, кто 
может получить лекарство, по-
тому что зачастую оформить 
доверенность от паллиативно-
го пациента невозможно. Эта 
идея, кстати, впервые озвучи-
валась год назад. Тогда, в част-
ности, предлагалось использо-
вать для контроля за спецре-
цептами и выдачей лекарств 
обычные фотоснимки на смар-
тфоне.

«Многие пациенты не могут 
написать никакой доверенно-
сти на получение лекарства, 
выход у родственников один — 
фальсифицировать документ. 
Никакой нотариус такой дове-
ренности не завизирует, — на-
стаивает Анна Федермессер. — 
В результате по всей стране 
подделывают сотни и тысячи 
документов. Нет ничего слож-
ного, чтобы изменить в прика-
зе, прописывать в меддокумен-
тации, кто будет получать пре-
парат».

По итогам обсуждения на 
общественном совете Татьяна 
Голикова подписала подготов-
ленную дорожную карту по 
развитию паллиативной помо-
щи.  
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Если лекарство было утрачено 
случайно и не было умышленного 
вывода его в оборот, то есть кражи, — 
это не должно приводить к уголовному 
делу на врача
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СВЯЗЬ В России получена 
первая лицензия 
на создание сетей 5G

Смета 
поколений

Иван Черноусов

Сотовый оператор МТС получил лицензию на оказание 
услуг мобильной связи поколения 5G в 83 субъектах 
страны. Лицензия предоставлена Роскомнадзором 
до 16 июля 2025 года. Эксперты называют это истори-
ческим моментом для отрасли в целом, но считают, 
что проблема выделения наиболее эффективного диа-
пазона для технологии еще не решена.

«Работа по поиску частот для развертывания сетей 
5G находится в активной фазе, — сообщили в пресс-
службе минкомсвязи. — На заседании ГКРЧ, состояв-
шемся 17 марта 2020 года, были определены пер-
спективные диапазоны радиочастот для построения 
сетей связи стандарта 5G/IMT-2020. Это диапазоны 
694—790 МГц, 2300—2400 МГц, 2570—2620 МГц, 4400—
4990 МГц и 24,25—27,5 ГГц. Кроме того, для стандарта 
5G/IMT-2020 решением ГКРЧ № 20-54-02 была выде-
лена неопределенному кругу лиц полоса радиочастот 
в миллиметровом 
диапазоне (24,25—
24,65 ГГц)».

По словам прези-
дента МТС Алексея 
Корня, получение 
первой лицензии 
на 5G является 
историческим мо-
ментом для отрасли, 
но предстоит еще 
многое сделать для 
того, чтобы техно-
логии 5G стали по-настоящему массовыми. При этом 
в минкомсвязи пояснили, что любой оператор также 
может подать заявление в Роскомнадзор на получение 
лицензии в соответствии с решением ГКРЧ № 20-54-02.

 «Наличие таких лицензий у операторов не решает 
системных проблем с развитием сетей 5G в России, — 
отметили в пресс-службе «Билайн». — Сама лицензия 
не дает возможности предоставления коммерческих 
сервисов в сетях 5G без разработанных правил приме-
нения. Также это не решает ключевой проблемы разви-
тия 5G в России, связанной с выделением глобально 
признанного, гармонизированного спектра частот 
в диапазоне 3,4—3,8 ГГц. Выделенный соответствую-
щим решением ГКРЧ для неопределенного круга лиц 
миллиметровый диапазон (24,25—25,65 ГГц) имеет 
много ограничений, одно из которых — ограниченное, 
исключительно точечное покрытие».

В минкомсвязи отмечают, что трудности в вопросе 
определения частотного спектра обусловлены тем, что 
диапазон частот 3,4—3,8 ГГц, который признан в мире 
одним из наиболее привлекательных для создания се-
тей 5G, в России широко используется как граждански-
ми средствами связи, так и сетями связи правительст-
венного и специального назначения. «В этой связи по-
иск решений совместного использования существую-
щих систем и сетей 5G является крайне трудоемкой 
и дорогостоящей задачей, в решении которой, естест-
венно, должны быть заинтересованы все стороны», — 
подчеркнули в ведомстве.  

ПРАВО Компенсация 
за незаконное пользование 
товарным знаком
может быть снижена

Неподъемная 
компенсация 

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разрешил судам снижать 
размер компенсации за незаконное использование то-
варного знака. Вопрос нарушения интеллектуальных 
прав в таком аспекте КС вынужден рассматривать уже 
второй раз — после решения 2016 года федеральный за-
конодатель не внес в правовое регулирование необхо-
димые изменения.

Новая проверка 
положений статьи 
1515 Гражданского 
кодекса РФ прове-
дена по запросу 
Пятнадцатого арби-
тражного апелляци-
онного суда, кото-
рый рассматривает 
дела индивидуаль-
ного предпринима-
теля из Ростовской 
области Инны Си-
макиной. В принад-
лежащей ей торго-
вой точке женщина продала пять измерительных руле-
ток и три малярные кисти, на которых были нанесены 
товарные знаки известных марок. Правообладатели 
потребовали с Симакиной по 200 тысяч рублей ком-
пенсации. Суд счел их требования чрезмерными, но 
решение было обжаловано. Арбитраж попросил КС пе-
реубедить спорщиков, указав, что такое толкование 
оспариваемой нормы необоснованно ограничивает 
сферу действия правовых позиций, изложенных КС РФ 
в постановлении от 13 декабря 2016 года.

Напомним, тогда речь шла о продаже контрафак-
тных музыкальных дисков, и КС разрешил правообла-
дателям по своему выбору требовать от нарушителя 
возмещения убытков. Однако на практике компания — 
обладатель интеллектуальной собственности — всегда 
выбирает наиболее жесткий вариант и для нарушителя 
сумма выплаты оказывается неподъемной.

Такой подход, отметил КС, идет вразрез с ранее вы-
сказанной правовой позицией ранее о необходимости 
учета фактических обстоятельств дела и — вопреки 
требованиям справедливости и разумности — влечет 
явную несоразмерность санкции причиненному ущер-
бу и тем самым приводит к нарушению баланса прав 
и законных интересов истца и ответчика. На этом ос-
новании КС постановил признать положения статьи 
1515 ГК не соответствующими Конституции РФ. 

— С целью не допустить избыточного вторжения 
в имущественную сферу ответчика, с одной стороны, 
и, с другой, лишить его стимулов к бездоговорному ис-
пользованию объектов интеллектуальной собственно-
сти — размер такой компенсации может быть снижен 
судом не более чем вдвое, — указал КС, отметив, что эта 
норма будет действовать до внесения необходимых из-
менений в законодательство.  

Ты верь в дорогу

Наконец, есть долгос-
рочный эффект, кото-
рый сейчас до конца 

оценить еще невозможно. Как 
нельзя было в конце XIX века 
оценить, какие последствия по-
влечет за собой строительство 
Транссибирской магистрали 
до почти неосвоенного тогда 
Дальнего Востока. Тогда ни по-
тока пассажиров, ни потока гру-
зов не просматривалось, неве-
роятно дорогой проект выгля-
дел не просто убыточным, а на-
чисто лишенным всякого эко-
номического смысла. Но он сра-
зу же позволил начать новый 
этап освоения Сибири. А сей-
час, спустя более чем 100 лет, 
эту трассу модернизируют, так 
как ее пропускной способности 
уже давно не хватает. «Cтягива-
ние пространств» всегда прино-
сило России пользу, и до завер-
шения этого процесса еще 
очень и очень далеко.  

КАБМИН Правительство готовит новые правила
международной электронной торговли

Кликать по магазинам
Владимир Кузьмин

В 
России подготовят эк-
сперимент для новой 
модели трансгранич-
ной электронной тор-
говли. Использование 
таможенных складов, 
считают в правитель-
стве, позволит выиг-
рать всем: покупате-

лям, продавцам и государству.
Премьер-министр Михаил 

Мишустин провел совещание по 
регулированию трансграничной 
электронной торговли. С ней 
сталкивался любой, кто из-за ру-
бежа заказывал себе товар через 
интернет-магазины.

Российский рынок онлайн-
торговли развивается быстрыми 
темпами. За последние четыре 
года он вырос в два раза, доля 
иностранных товаров уменьши-
лась с 23 до 16 процентов. В этом 
году влияние оказывает распро-
странение коронавирусной ин-
фекции. В первом полугодии 
объем пересылаемых междуна-
родных почтовых сообщений со-
кратился на четверть. Сказалось 
и снижение беспошлинного по-
рога товаров для личного поль-
зования.

— Наша задача — поддержать 
развитие трансграничной он-
лайн-торговли и предоставить 
нашим гражданам возможность 
заказывать широкий ассорти-
мент товаров из любой страны 
мира, — заявил глава правитель-
ства. — Должен быть понятный 
механизм с четкими правилами 
работы и регулирования, необ-
ходимо найти сбалансирован-
ное решение по условиям рабо-
ты российских и зарубежных он-
лайн-площадок, улучшить сер-
висы и скорость доставки това-
ров.

Среди множества предложе-
ний Михаил Мишустин выделил 
использование таможенных 
складов на территории нашей 
страны. «Продавцу это позволит 
сократить ряд издержек, обес-
печит стабильный спрос, для по-
требителя снизит сроки достав-
ки товаров и даст доступ к более 
широкому ассортименту», — по-
яснил он выгоды. Государство 
сможет повысить прозрачность 
сделок, защитить права потре-
бителей и увеличить таможен-
ные сборы. Кроме того, появит-
ся возможность для реэкспорта. 
Таможенно-складские хабы на 
территории нашей страны бу-
дут использоваться для продви-
жения продукции на соседние 
рынки.

«На первом этапе целесоо-
бразно провести эксперимент 
по организации такого тамо-
женного склада», — считает пре-

мьер. Министерством финансов 
совместно с Федеральной тамо-
женной службой подготовлен 
проект концепции администри-
рования товаров перемещае-
мых в рамках трансграничной 
электронной торговли. Предпо-
лагается выделение такой про-
дукции в отдельную категорию 
и создание института операто-
ра, который будет обладать пра-
вами на совершение таможен-
ных операций, рассказал Ми-
шустин.

Анализ мировой практики 
показал, что какой-то универ-
сальной и эффективной модели 
регулирования трансграничной 
электронной торговли не сложи-
лось. Поэтому, считает генераль-
ный директор «Почты России» 
Максим Акимов, России нужно 
экспериментальным способом 

осторожно искать собственную. 
«Смысл предлагаемого экспери-
мента в том, чтобы не зацикли-
ваться на сложной и обременен-
ной разными обстоятельствами 
дискуссии с нашими коллегами 
по Евразийскому экономиче-
скому союзу, не стоять на месте, 
а пробовать новые решения», — 
заявил он.

Предлагается создать такие 
условия, чтобы товары, которые 
сейчас граждане приобретают 
из-за рубежа для личного поль-
зования, поступали на таможен-
ный склад и уже оттуда при по-
ступлении заказа отправлялись 
покупателю. Для системы тамо-
женных складов будут действо-
вать таможенные пошлина и на-
лог на добавленную стоимость, 
но при этом изменится скорость 
доставки товара. «Базовая гипо-

теза — покупатель в рамках тран-
сграничной торговли предпоч-
тет заплатить несколько больше 
ввиду уплаты НДС и стандар-
тной таможенной пошлины с ну-
левого буквально порога при су-
щественном сокращении сроков 
доставки», — пояснил Акимов. 
Речь идет о доставке в течение 
суток с момента покупки в он-
лайн-магазине до одного-двух 
дней по Центральной России.

При этом по остальной части 
электронной коммерции пред-
лагается вести системную рабо-
ту с партнерами по ЕАЭС, чтобы 
понижать порог беспошлинной 
торговли. «Такое снижение по-
рогов должно и может носить ис-
ключительно синхронный ха-
рактер, иначе логистическая ра-
бота перетечет плавно к нашим 
соседям ввиду того, что у нас не 
всеобъемлющие возможности 
контроля на товарных перето-
ках на наших границах», — под-
черкнул глава «Почты России».

Товар на таможенный склад, 
объяснил Максим Акимов схему 
его работы, будут помещать по 
стандартным транспортным до-
кументам, и в этот момент опла-
чивать НДС и таможенную пош-

лину не потребуется. Это проис-
ходит в момент выпуска товара 
с таможенного склада. «Понят-
но, что такие логистические 
мощности должны быть распо-
ложены близко к центрам погло-
щения груза, к центрам потре-
бления», — сказал он.

Акимов уверен, что модель 
в основном учитывает интересы 
всех участников процесса, поэ-
тому предлагается начать экспе-
римент «с довольно высокой 
планки»: стандартный налог на 
добавленную стоимость и стан-
дартные по каждой товарной 
группе таможенные пошлины. 
Если такая схема не вызовет ин-
тереса у интернет-площадок, то 
в правительство внесут предло-
жения по уточнению параме-
тров. При быстрой подготовке 
нормативных актов «Почта Рос-
сии» готова запустить систему 
в феврале следующего года. Эк-
сперимент может начаться 
в Подмосковье и Новосибирске, 
где у компании есть для этого 
технологическая база.  

На первом этапе целесообразно про-
вести эксперимент по органи зации 
таможенного склада для онлайн-тор-
говли, считает премьер.

А К Ц Е Н Т

Рынок онлайн-торговли динамично
развивается, но надо улучшить сервис 
и скорость доставки товаров

Итоги весенней сессии 
2020 года

На прошлой неделе завер-
шилась очередная весенняя 
сессия Государственной Думы, 
за время которой мы рассмо-
трели 621 законопроект. Из них 
было принято 312 законов.

Это была одна из самых на-
сыщенных событиями сессий 
в истории российского парла-
ментаризма.

Во-первых, президент в сво-
ем послании Федеральному Со-
бранию поставил новые цели 
по усилению адресной поддер-
жки граждан и по решению де-
мографических проблем в на-
шей стране, а также поднял во-
прос о внесении изменений 
в Конституцию.

Во-вторых, мы столкнулись 
с невиданным для всего мира 
явлением — пандемией корона-
вируса, которая наложилась на 
мировой экономический кри-
зис и поставила под удар нашу 
экономику и социальную сфе-
ру. Президент предложил, с од-
ной стороны, принять ком-
плекс мер по сдерживанию рас-
пространения коронавирусной 
инфекции и развертыванию 
широкомасштабной медицин-
ской помощи, а с другой сторо-
ны, оказывать дополнительную 
поддержку людям и отраслям 
экономики, наиболее постра-
давшим от пандемии. Государ-
ственная Дума обеспечила бы-
строе принятие соответствую-
щих законодательных решений. 
Более того, по инициативе 
«Единой России» в законода-
тельство были внесены такие 
изменения, как запрет на спи-
сание десятитысячных выплат 
на детей за долги, рассрочка по 
выплате кредитов, страховых 
взносов и займов для пенсионе-
ров, малого и среднего бизнеса.

Отмечу, что масштабная 
поддержка граждан, предприя-
тий и организаций во время 
пандемии стала возможной 
благодаря накопленному нами 
резерву в виде Фонда нацио-
нального благосостояния, про-
тив создания которого долгое 
время выступали представите-
ли оппозиции.

Для решения проблем лю-
дей, временно переведенных на 
удаленную работу в это непро-
стое время, мы подготовили 
и приняли в первом чтении по-
правки в Трудовой кодекс. Они 
были разработаны нами с уча-
стием работодателей, профсо-
юзов и правительства. Прошед-
шее общероссийское обсужде-
ние поправок показало боль-
шую заинтересованность об-
щества в их принятии.

В сфере нашего внимания 
оставалась и тема лекарствен-
ного обеспечения граждан. Сей-
час мы ожидаем от правитель-
ства положительного отзыва на 
подготовленный нами комплек-
сный законопроект, регулирую-
щий рынок лекарств. Этот зако-
нопроект позволит избежать 
завышения цен на лекарствен-
ные препараты, решит многие 
проблемы российских фар-
мпроизводителей.

Но, безусловно, важнейшим 
событием этого года стало при-
нятие поправок в Конституцию 
Российской Федерации. С мо-
мента ее написания прошло по-
чти 30 лет. И, по мнению подав-
ляющего большинства общест-
ва, ее обновление действитель-
но назрело. Прежде всего воз-
никла необходимость напол-
нить реальным смыслом поня-
тие социального государства. 
Поэтому в Основном Законе 
нашей страны были зафиксиро-
ваны положения о том, что ми-
нимальный размер оплаты тру-
да не может быть ниже прожи-
точного минимума, а пенсии 
и пособия должны регулярно 
индексироваться.

Еще одна важная тема — за-
щита семьи. Она тоже нашла 
свое закрепление в Конститу-
ции. Добавлю, что в весеннюю 
сессию Госдума приняла целый 
ряд законов, направленных на 
укрепление семейных ценно-
стей и материальной базы се-
мей с детьми. В частности, мы 
поддержали закон о воспита-
тельной работе в школах.

Наконец, в Конституцию 
были внесены поправки, каса-
ющиеся защиты суверенитета 
России, обеспечения ее терри-
ториальной целостности, ува-
жения к нашей истории и по-
двигам защитников Отечества. 
Очень символично, что эти по-
правки приняты в год 75-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

Но на этом работа не закан-
чивается. В осеннюю сессию 
нам предстоит принять еще око-
ло ста законов в развитие новых 
конституционных норм.  

КС считает
нарушением 
Конституции 
явную
несоразмерность 
санкции ущербу

Массовое 
применение 
сетей 5G 
еще пока 
дело будущего

1

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Взгляд из США
Америка известна сетью скоростных магистралей «Интерстейт», опу-

тывающей всю страну. Но так было не всегда. В начале прошлого века 

дороги в США едва ли превосходили российские по качеству. Их про-

блему, как ни странно, отчасти помог решить кризис Великой депрес-

сии. В те тяжелые для страны годы десятки миллионов оказались без ра-

боты. Администрация 32-го президента Франклина Рузвельта (1933—

1945) решила лечить экономику федеральной программой строитель-

ства скоростных трасс, явная потребность в которых сформировалась 

после того, как автомобили с подачи Генри Форда перестали быть пред-

метом роскоши и пошли в массы.

До этого отдельные шоссе обычно строились частными компаниями 

без общенационального плана или стандарта. Проект дорабатывали не 

один год, а окончательный вид ему придал еще один страстный сторон-

ник автодорожного сообщения — 34-й президент Дуайт Эйзенхауэр 

(1953—1961), чьим именем и назвали эту сеть.

По разным оценкам, на систему трасс длиной свыше 77 тысяч киломе-

тров, строившуюся 35 лет и развивающуюся и по сей день, ушло около 

500 миллиардов долларов (в современных ценах). Примерно две трети 

этих средств — поступления в бюджеты разных уровней от топливных 

пошлин.

В краткосрочной перспективе это создавало столь нужные стране ра-

бочие места. Но еще более важным оказался долгосрочный эффект — 

уже много десятилетий дороги являются мощным подспорьем, точнее 

кровеносной системой для американской экономики. «Интерстейты» 

привели к закату железнодорожного сообщения и буму автомобильных 

грузоперевозок, которые оказались дешевле. Новые трассы позволили 

многим американцам перебраться в более комфортное жилье в приго-

родах. Развитая по всей стране сеть дорог — это также мобильность при 

чрезвычайных ситуациях, например, ураганах.

Наконец, это мощный катализатор внутреннего туризма. По личным 

впечатлениям, прелесть американских дорог не в их качестве — это хо-

рошие, но не ультрасовременные шоссе. Прелесть в их повсеместном 

распространении. Эта система трасс на каждом шагу обросла мотеля-

ми и ресторанчиками. Над американцами иногда принято смеяться 

в том смысле, что многие из них довольствуются путешествиями по 

своей стране, не проявляя интереса к зарубежным достопримечатель-

ностям. Но те возможности, которые автодороги открывают для вну-

треннего туризма по Америке, с лихвой перекрывают потребности 

среднестатистического путешественника не на один десяток лет.

Автору этих строк довелось относительно недавно побывать в амери-

канском национальном парке Йеллоустоун, а чуть позже — на Камчатке. 

Российский вулканический регион по своей природной красоте абсо-

лютно ничем не уступает раскрученному на весь мир американскому 

парку. Но увы, если к Йеллоустоуну ведут две магистрали, а в самом 

парке всем доступны дороги к ключевым достопримечательностям, 

то путешествие ко многим красотам Камчатки зачастую требует как ми-

нимум подготовленного внедорожника. У такого отдыха тоже есть свои 

фанаты, но это уже не история массового туриста. О чем говорят и циф-

ры: парк Йеллоустоун посещают до 4 миллионов путешественников 

в год, а на все вместе взятые красоты Камчатки ежегодно любуются 

лишь 250 тысяч туристов, а недавно их было еще на порядок меньше. 

А ведь туристы — это и деньги, которые идут в экономику регионов.

Подготовил Игорь Дунаевский

МОСКВА

Появление новой автострады способно значительно разгрузить МКАД, 

заявили «РГ» в департаменте строительства столицы. К трассе Москва — 

Казань подведут Северо-восточную хорду. Для этого планируется постро-

ить еще один участок СВХ в Некрасовке от Лухмановской улицы до грани-

цы с Московской областью протяженностью 13,2 км. Таким образом СВХ 

соединит две важнейшие магистрали М-11 и Москва — Казань. «Москва 

получит более комфортный выезд из города в сравнении с М-7, — считает 

директор института экономики транспорта и транспортной политики 

ВШЭ Михаил Блинкин. — Треть пути по трассе «Волга» фуры преодолева-

ют по городским улицам, в том числе и историческим. Теперь же появится 

достойная альтернатива — скоростная автострада».

Подготовил Сергей Бабкин

КАЗАНЬ

Рустам Минниханов, президент Татарстана:
— Любая инфраструктура, особенно транспортная — это сигнал для инве-

сторов, для развития территорий. Вы посмотрите, как стала развиваться 

закамская зона, когда мы в свое время построили мост через Каму! 

Платная дорога Москва — Казань — это стратегический проект. На строи-

тельство трассы уйдет несколько лет. В идеале вообще бы развести пас-

сажирские и грузовые перевозки. Платная трасса станет частью кори-

дора Европа — Западный Китай, который пройдет по территории России, 

Казахстана и Китая. Строительство также предусматривает возведение 

нового моста через Волгу. 

Подготовил Олег Платонов

— Как проходит тестирование 
беспилотных автомобилей
rg.ru/art/1926495

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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НАЦПРОЕКТ Как водоканалы 
избегают лишних трат 
и уменьшают платежи 
для потребителей

Все течет, 
все сокращается

Алексей Дуэль

Улучшение работы региональ-
ных водоканалов в рамках на-
ционального проекта «Произ-
водительность труда и поддер-
жка занятости» сокращает из-
держки самих предприятий и 
коммунальные платежи жите-
лей. Как это удается, рассказа-
ли эксперты Федерального цен-
тра компетенций (оператор 
нацпроекта).

Всего в нацпроекте участву-
ют почти полсотни предприя-
тий сферы ЖКХ. Сам ФЦК ку-
рирует 18 из них. Ключевым ре-
шением для многих стало вне-
дрение «технологии 5С»: стан-
дартизация, сортировка, содер-
жание в чистоте, соблюдение 
порядка, совершенствование 
рабочих мест.

«Система 5С позволяет 
практически без затрат сокра-
щать потери, вызванные лиш-
ними движениями работника, 
— объясняет гендиректор ФЦК 
Николай Соломон. — Ее вне-
дрение экономит силы, вводит 
в привычку порядок на рабо-
чих местах, делает условия 
труда максимально безопа-
сными. Их внедрение гаранти-
рует стабильность рабочего 
процесса, сокращает риск бра-
ка, позволяет заранее обнару-
живать и устранять поломки 
оборудования. И в конечном 
счете увеличить производи-
тельность».

На предприятии «Куба-
ньводкомплекс» самым про-
блемным здесь был признан 
участок аварийно-восстанови-
тельных работ.

«Результат нашей работы по 
внедрению системы 5С — сэко-
номлено 12 млн рублей за счет 
сокращения потерь воды на 100 
тысяч кубометров — с 57% до 
54%, потребление электриче-
ства при производстве работ 
снижено на четверть», — рас-
сказали эксперты организации. 
Это позволило отказаться от 
повышения тарифов на воду 
для населения в первой полови-
не 2020 года.

На обслуживающем 1,3 млн 
потребителей Нижегородском 
водоканале эксперты столкну-
лись с тем, что на участке сана-
ции (замены поврежденного 
трубопровода, когда новые тру-
бы прокладываются внутри 
старых, без копания траншей) 
диспетчеры вручную направля-
ли бригады и транспорт, это 
приводило к низкой загрузке 
техники (32%). После внедре-
ния онлайн-системы управле-
ния и оснащения машин GPS-
маячками этот показатель вы-
рос до 51%. 

Кроме того, был определен 
перечень мелких работ, ремон-
тов и запчастей, которые долж-
ны быть непосредственно на 
эксплуатационном участке, 
обеспечен запас комплектую-
щих. В результате выработка 
на человека выросла на 21%.

Предприятие «Водоканал 
Волжский» (Волгоградская об-
ласть) взялось за оптимизацию 
работы по фильтрации питье-
вой воды. Здесь внедрение си-
стемы 5С позволило сократить 
расход реагента на 20% (это 
снизило издержки на 850 тыс. 
рублей в год) и высвободить 
340 кв. м склада. Время приго-
товления раствора сократи-
лось с 41 до 27 минут. 

СЕТЬ Хакеры парализовали 
работу Garmin — производителя 
спортивных гаджетов

Не умные часы

Антон Благовещенский

Почти неделю спортсмены по 
всему миру не могли полноцен-
но отслеживать свои трениров-
ки и загружать информацию 
о своей активности на смартфо-
ны. Компанию Garmin, одного 
из крупнейших производите-
лей гаджетов с GPS-навигацией 
и умного спортинвентаря, ата-
ковали хакеры.

Пользователи заподозрили 
неладное еще 23 июля, когда на 
смартфонах появились преду-
преждения о невозможности 
подключиться к серверам ком-
пании, чтобы загрузить инфор-
мацию о пробежках, заплывах, 
велозаездах. Практически од-
новременно отключился офи-
циальный сайт производителя, 
перестали работать кол-центр 
и онлайновый чат службы под-
держки.

Вскоре в социальных сетях 
появились записи анонимных 
сотрудников Garmin, которые 
немного пролили свет на про-
исходящее. По их словам, на си-
стему обрушился вирус-вымо-
гатель, который шифрует всю 
информацию, до которой мо-
жет дотянуться, и требует пере-
вода определенной суммы де-
нег на биткоин-кошелек. Хаке-
ры готовы были оставить ком-
панию в покое в обмен на 
10 миллионов долларов. 

По словам сотрудников 
Garmin, процесс заражения 
всех систем, включая серверы 
и рабочие компьютеры, был на-
столько лавинообразным, что 
техническое руководство ком-
пании приняло решение просто 
отключить все, что можно. Это 
и стало причиной того, что ин-
формацию из умных спортив-
ных часов нельзя было никуда 
отправить.

Вплоть до 25 июля компания 
хранила молчание, но затем все 
же выступила с заявлением. 
«Пользовательские данные, 
включая данные о платежах 
Garmin Pay, не были похищены 
или утеряны. Функциональ-
ность продуктов не была затро-
нута — за исключением отсутст-
вия доступа к онлайн-серви-
сам», — говорилось в сообщении.

В Garmin также подчеркну-
ли, что системы Garmin Aviation, 

которые используют летчики, 
от атаки не пострадали. Пробле-
мы возникли в основном у спор-
тсменов — отсутствие доступа 
к серверам не позволяло зареги-
стрировать новый продукт, от-
править данные о тренировке 
друзьям или тренеру.

В том, что пользовательские 
данные сохранятся, сомневает-
ся Руслан Сулейманов, дирек-
тор управления информацион-
ных технологий ESET Russia. 

«По имеющимся данным, ком-
пания Garmin была атакована 
вирусом-шифровальщиком 
WastedLocker, который шифру-
ет данные и требует огромный 
выкуп. С большой долей веро-
ятности зашифрованные дан-
ные пользователей Garmin бу-
дут безвозвратно потеряны», — 
говорит он.

Для домашних пользовате-
лей, по его словам, вирусы-
шифровальщики также пред-
ставляют серьезную угрозу. 
«К сожалению, зачастую вос-
становить данные не под силу 
и самому преступнику», — счи-
тает Сулейманов.

Доподлинно неизвестно, был 
ли заплачен выкуп хакерам или 
нет, однако доступ к сервисам 
Garmin начал постепенно вос-
станавливаться. Произошедшее 
вновь преподало урок. Компа-
ниям по-прежнему  нужно боль-
ше внимания уделять безопа-
сности, а пользователям — пом-
нить, что умные часы или смар-
тфон — это всего лишь «провод-
ник» в мир ин тернет-сервисов. 
Который в  любую  минуту мо-
жет стать недоступен.  

ПИТАНИЕ Почему буксует 
система маркировки 
продуктов «Светофор»

Стоп-сигналы

Татьяна Карабут

Два года назад Роспотребнадзор инициировал введе-
ние маркировки продуктов питания «Светофор» — кра-
сным цветом в ней должны обозначаться продукты с 
самым высоким содержанием жира, соли, сахара. Но 
пока система не стала массовой — на прилавках мага-
зинов таких промаркированных продуктов единицы.

Такая маркировка позволит донести достоверную 
информацию до потребителя и поможет ему выбрать 
более здоровые продукты питания, рассчитывают в 
Роспотребнадзоре. Ведь излишнее потребление саха-
ра, насыщенных жирных кислот, соли ведет к разви-
тию сердечно-сосудистых заболеваний, артериальной 
гипертонии, сахарного диабета. 

Идею Роспотреб-
надзора не приняли 
производители мя-
сной продукции, го-
ворит руководитель 
исполкома Нацио-
нальной мясной ас-
социации Сергей 
Юшин. По его мне-
нию, система не-
объективна: нор-
мы, объемы потре-
бления очень инди-
видуальны и зависят от состояния здоровья, возраста 
конкретного человека и от многих других факторов. 

Полезный вроде бы проект усложняет информиро-
вание потребителей о свойствах продуктов, считает 
исполнительный директор Национального союза мя-
сопереработчиков Екатерина Лучкина. Например, 
1,75 грамма соли в детском питании — норма. Но если 
маркировать по «Светофору», надо наносить значок 
красного цвета. «При этом родители, видя красный 
цвет на маркировке, воспринимают его как сигнал 
«стоп» и выбирают иной продукт, но не потому, что 
этот продукт хорош, а потому, что он не вошел в пере-
чень маркируемых», — поясняет эксперт. Кроме того, 
во всем мире введению такой маркировки предшест-
вует разъяснительная работа госорганов. 

А многие производители безалкогольных напитков 
и так используют разные элементы маркировки с ука-
занием количества сахара, утверждает президент Со-
юза производителей безалкогольных напитков и мине-
ральных вод (СПБН) Максим Новиков. Также произво-
дители безалкогольных напитков договорились сни-
зить на 10% количество добавленного сахара в продук-
ции до конца 2024 года. Кроме того, компании плани-
руют выпускать продукты в малых упаковках, что по-
может покупателям лучше регулировать количество 
потребляемого сахара.  

Впрочем, к концу 2019 года некоторые транснацио-
нальные холдинги внедрили «Светофор». Но понять, 
как эта маркировка сказалась на объеме их продаж, 
пока невозможно. Из-за пандемии продажи всех кате-
горий безалкогольных напитков, в том числе с саха-
ром, упали с марта по май 2020 года на 20% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2019 года. 

РЕСУРСЫ Как европейский 
углеродный сбор повлияет 
на экспорт из России

Планы 
на выброс

Сергей Тихонов

Намерение Евросоюза ввести налог на продукцию с по-
вышенным углеродным следом заметно снизит конку-
рентоспособность некоторых российских товаров в Ев-
ропе. В первую очередь это коснется продуктов метал-
лургии, химической промышленности, а также природ-
ного газа и нефти. Бремя углеродного сбора для россий-
ского экспорта за один год работы составит от 3 до 
4,8 млрд долларов, следует из подсчетов BCG. В исследо-
вании КПМГ потери с 2022 по 2030 год оценены 
в 50 млрд евро.

Россия считает углеродный сбор противоречащим 
нормам Всемирной торговой организации. Об этом за-
являл глава минэкономразвития Максим Решетников 
на брифинге по итогам встречи с министрами БРИКС. 
Ранее в российском минэнерго также подчеркивали, 
что при расчете углеродного сбора ЕС никак не учиты-
вает площадь лесов 
в России и их вклад 
в поглощение угле-
кислого газа.

Механизм ново-
го сбора пока обсу-
ждается. В BCG счи-
тают, что с большой 
долей вероятности 
им будут облагаться 
только выбросы 
CO

2 
(углекислого 

газа), превышаю-
щие определенные 
пороговые значе-
ния, но при этом на-
лог будет введен 
уже в 2021 году. В КПМГ в базовом сценарии прогноза 
предполагается, что сбор введут в 2025 году, но учиты-
ваться будут все прямые выбросы, а цена за единицу 
CO

2 
будет расти, как и доля облагаемого налогом эк-

спорта.
Нововведение резко сократит прибыль от экспорта 

в Европу плоского металлопроката, который использу-
ется в производстве автомобилей, станков, и строитель-
стве, — в среднем более чем на 40%. Непосредственно за-
тронуты налогом окажутся химическая и бумажная 
продукции, а также производство азотных удобрений 
(здесь прибыль сократится на 40—65%). Но при этом на-
ибольший размер выплат по налогу придется на при-
родный газ, сырую нефть и металлургию — в первую оче-
редь из-за больших объемов экспорта этих товаров.

В базовом варианте прогноза КПМГ дополнительная 
средняя ежегодная нагрузка на поставки природного 
газа в Европу (из расчета объема экспорта в 2019 году) 
составит 1,4—2,3 млрд евро. В случае если в сборе будут 
учитываться прямые и косвенные выбросы CO

2
, это 

снизит рентабельность поставок сырой нефти из России 
в ЕС в среднем на 10—20%, что откроет европейский ры-
нок для конкурентов из Персидского залива, в первую 
очередь для Саудовской Аравии. Также в группе риска 
находится экспорт никеля, меди и изделий из них.  

Мать, дитя, СПИД 

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: В сере-
дине 2000-х годов поя-
вились исследования, 

согласно которым, если женщи-
на во время беременности и ро-
дов  получает антиретровиру-
сную терапию  и вирусная на-
грузка у нее перед родами ниже 
порога определения, то переда-
чи ВИЧ от матери ребенку не 
происходит. Поэтому сегодня 
есть все шансы родить здорово-
го ребенка. Необходимо только 
соблюдать рекомендации вра-
чей по профилактике.

Известно, что в последние 
года три ситуация в стране 
стала лучше: экспоненциаль-
ного роста зараженных боль-
ше нет. Что помогло?

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: В России создана 
уникальная система центров по 
профилактике и борьбе со СПИ-
Дом. С их помощью увеличен 
охват тестированием на ВИЧ на 
10 млн человек, а антиретрови-
русной терапией — в два раза. 
Все это плюс активная профи-
лактика позволили переломить 
ситуацию: в 2019 году количе-
ство новых случаев снизилось 
на 7 процентов.

Рост заболеваемости замед-
лился, но ведь все равно каж-
дый год  ВИЧ заражается при-
мерно 80 тысяч человек — 
цифра страшная. К тому же 
это в большинстве молодые 
люди.

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: Конечно, самоу-
спокоения нет и быть не может. 
ООН поставила амбициозную 
цель: к 2030 году  новых случаев 
ВИЧ-инфекции должно стать 
меньше на 90 процентов. Это 
означает, что к 2025 году нам 
нужно уменьшить заболевае-
мость хотя бы наполовину. Так 
что мы, по сути, только в начале 
пути.

Сколько ВИЧ-положитель-
ных женщин решаются 
стать матерями?

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: Ежегодно в Рос-
сии рожают около 15 тысяч 
женщин с ВИЧ, вдвое больше, 
чем во всей Западной Европе. 

 Наш центр помогает бере-
менным с ВИЧ-инфекцией с 
1999 года. Тогда лишь половина 
таких женщин состояла  на уче-
те в женских  консультациях. 
Сейчас —  более 94 процентов. 
Когда мы начинали, профилак-
тику получали немногие. Сей-
час новорожденные охвачены 
почти 100-процентно, а женщи-
ны во время беременности и в 
родах — на уровне 94—97 про-
центов. Отсюда и такой резуль-
тат — не более 1,5 процента слу-
чаев вертикальной передачи ин-
фекции. Но проблема остается, 
потому что  количество инфи-
цированных женщин не умень-
шается, и в ближайшие 5—6 лет у 
них, по прогнозам, родится бо-
лее 100 тысяч детей. Мы долж-
ны стремиться, чтобы каждый 
такой ребенок имел возмож-
ность родиться свободным от 
ВИЧ. Для этого важно тесное  
взаимодействие между центра-
ми по борьбе со СПИДом и аку-
шерской службой.

Как это происходит?
ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: Важно вовремя 
обнаружить ВИЧ и как можно 
быстрее начать профилактику. 
В России, в отличие от многих 
других стран, все  беременные 
обязательно обследуются на 
эту инфекцию. Многие как раз в 
этот момент и узнают, что они 

заражены. При выявлении ВИЧ-
инфекции, женщину срочно на-
правляют в Центр по борьбе со 
СПИДом и начинают перина-
тальную профилактику, и в 
дальнейшем женщину наблюда-
ют инфекционист и акушер-ги-
неколог. Очень важно добиться 
к родам неопределяемого уров-
ня вирусной нагрузки, в этом 
случае ребенок ВИЧ-инфек-
цией не заражается.

Как лечат детей с ВИЧ?
 ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: Результат в пла-
не лечения детей у нас сегодня 
один из лучших в мире. Около 
95 процентов детей получают 
антиретровирусную терапию, 
90 процентов имеют неопреде-
ляемый уровень вирусной на-
грузки.

 Самая сложная группа паци-
ентов — подростки. Подросток 
часто не хочет принимать свой 
диагноз. Ежедневный прием ле-
карств — это постоянное напо-
минание о ВИЧ. Поэтому до-
вольно часто подростки или не 
соблюдают  режим приема ле-
карств или вовсе бросают их 
пить,  и заболевание прогресси-
рует.  Поэтому с каждым таким 
пациентом необходимо рабо-
тать индивидуально. 

Мы стараемся применять 
комбинированные схемы, когда 
в одной таблетке содержится 
три лекарственных компонен-
та. Тогда ребенок выпил таблет-
ку один раз в день — и все, боль-
ше ему о заболевании ничто не 
напоминает.

Значит ли это, что ситуация 
с детьми у нас благополучна?

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: Сегодня ситуа-
ция, действительно, благопо-
лучная. По нормативам ВОЗ, 
показатель 1,5 процента переда-
чи ВИЧ от матери ребенку гово-
рит о том, что такой путь рас-
пространения инфекции у нас 
практически остановлен. Но 
дети остаются самой уязвимой 
группой, в первую очередь по-
тому, что у них заболевание 
протекает намного агрессив-
нее, чем у взрослых. Если возни-
кает перебой с препаратами, со-
стояние у них ухудшается очень 
быстро. До появления антире-
тровирусной терапии половина 
детей, родившихся  с ВИЧ, не до-
живала до двух лет.

Вторая проблема — ограни-
ченность выбора лекарств. Для 
взрослых их более 30, для детей 
— вдвое меньше. Поэтому, если у 
взрослого пациента возникла 
резистентность к лекарству, 
есть возможность его заменить. 
А с детьми мы вынуждены дей-
ствовать как саперы: если оши-
биться  с назначением два-три 
раза, у ребенка развивается 
устойчивость ко всем лекарст-
вам. И тогда вообще непонятно, 
чем лечить.

Эта проблема как-то реша-
ется?

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: Надо вести диалог 
с фармкомпаниями, чтобы они 
работали над детскими дозиров-

ками,  лекарственными форма-
ми, удобными  в применении у 
детей. Это социальная ответст-
венность бизнеса. Пока, к сожа-
лению, от появления взрослого 
препарата и до вывода на рынок 
детской формы  проходит 5—6 
лет. Это очень долго.

Повлияла ли на ситуацию с 
помощью ВИЧ-инфицирован-
ным эпидемия COVID-19?

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН:  ВОЗ говорит, что 
во многих развивающихся стра-
нах начались перебои с препа-
ратами. У нас, к счастью, такой 
проблемы нет. Еще в начале 
марта я, как главный внештат-
ный специалист  минздрава по 
ВИЧ-инфекции, направил пись-
мо в регионы с просьбой под-
держать людей с ВИЧ и взять 
под особый контроль наиболее 
уязвимые группы — детей и под-
ростков. Во многих регионах ле-
карства пациентам развозили 
на дом, обеспечивая непрерыв-
ность лечения  во время изоля-
ции. На мой взгляд, ситуацию 
удалось удержать, но оконча-
тельные выводы сделаем  в кон-
це года.

Вы говорили, что тот неболь-
шой процент детей, заразив-
шихся от мамы, связан с от-
казом от профилактики. Но 
есть и продолжение этой 
беды: ребенок родился с ВИЧ, а 
родители отказываются его 
лечить, говорят, что никако-
го вируса у него нет. Как дей-
ствовать в таких случаях? 
Обращаться в суд, отбирать 
ребенка? Но это долгая исто-
рия, а лечить нужно сейчас.

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: Да, такие исто-
рии, к сожалению, не редкость. 
Я не раз  видел за те 30 лет, что 
занимаюсь этой проблемой, как 
ВИЧ-диссиденты отказываются 
от лечения. Но ВИЧ-инфекция 
не прощает таких вещей. И ког-
да ребенок оказывается у нас в 
отделении интенсивной тера-
пии, все диссидентство у роди-
телей как рукой снимает. Все 
как один умоляют: сделайте 
что-нибудь, спасите. Иногда 
удается, иногда бывает поздно.

Поэтому мы всегда убежда-
ем матерей: терапия необходи-
ма, даже если ребенок выглядит 
абсолютно здоровым. Лучше 
всего, на мой взгляд, когда с та-
кой диссидент-матерью работа-
ет не психолог «вообще», а че-
ловек, который сам прошел че-
рез инфицирование и лечение.  
Таким пациентам-волонтерам 
лучше удается переубедить не-
верующих.

Вам, как главному врачу, при-
ходилось обращаться в органы 
опеки или в суд для того, что-
бы инициировать лечение для 
таких детей?

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: В суд  чаще обра-
щаются наши центры по борьбе 
со СПИДом, и в 70 процентах 
случаев иски они выигрывают. 
Но дальше ребенку должны по-
могать выжить и органы опеки, и 
другие инстанции. В защите ин-

тересов детей с ВИЧ, как и в лю-
бом другом деле, важна коман-
дная работа. Огромную поддер-
жку нам оказывает департамент 
помощи детям и службы родов-
споможения минздрава, аппарат  
уполномоченного  по правам ре-
бенка Анны  Кузнецовой.

Есть ведь еще проблема от-
казных детей. Когда мы начина-
ли в начале 2000-х годов, ни 
один отказной ребенок с ВИЧ не 
мог попасть в приемную семью. 
Сегодня такие дети имеют все 
шансы быть усыновленными.

Обычно и ребенок, и родители 
не афишируют, что у него 
ВИЧ. Хотя любой грамотный 
человек должен знать, что 
бытовым путем вирус не пе-
редается, но, оказавшись ря-
дом с ВИЧ-положительным, 
взрослые его избегают, а дети, 
бывает, разворачивают 
травлю. Как решается про-
блема непринятия детей с 
ВИЧ?

ЕВГЕНИЙ ВОРОНИН: Как показывает 
программа усыновления, отно-
шение в обществе к таким детям 
меняется. Но вы правы, пробле-
ма стигматизации не решена. 
Поэтому закон защищает тако-
го ребенка — семья не обязана 
никого информировать о его 
статусе.

Примерно такая же ситуация 
и в других странах. В Великоб-
ритании, например, о ВИЧ у ре-
бенка знают двое: врач, кото-
рый его наблюдает, и мама. 
Только если мама посчитает 
нужным, врач может сказать о 
диагнозе отцу или кому-то еще.

Самое главное в защите ре-
бенка это конфиденциальность. 
Мы не можем предсказать реак-
цию окружающих. Порой  дети 
ведут себя агрессивно. У нас не-
давно были такие истории — в 
Нижнем Новгороде, Новоси-
бирской области. Но ребенок с 
ВИЧ не может быть заложником 
этой субъективной ситуации и 
предрассудков.

Я хочу, чтобы мы с вами еще 
одну вещь отметили. Это пробле-
ма детей, которые родились здо-
ровыми от матерей с ВИЧ. Они 
тоже могут быть подвергнуты 
стигматизации, если кто-то узна-
ет, что их мама или папа ВИЧ-ин-
фицированные. Каждого третье-
го такого ребенка воспитывает 
бабушка или другие родственни-
ки, если у родителей тяжелая ста-
дия, СПИД или они уже умерли. 
Сложностей тут очень много.

Хочу повторить еще раз: се-
годня, если вовремя начать ле-
чение, можно помочь и родите-
лям с ВИЧ, и их детям. Можно 
сохранить здоровье и сделать 
так, чтобы ребенок рос в полной 
семье — с мамой и папой. Совре-
менные препараты позволяют 
добиться нулевой вирусной на-
грузки, и в этом случае ВИЧ-по-
ложительный человек переста-
ет быть источником инфекции, 
в том числе и при половом кон-
такте. Мы имеем опыт длитель-
ного лечения и наблюдения за 
детьми, рожденными в начале 
2000-х годов. Большинство 
успешно выросли, родили де-
тей, свободных от ВИЧ.

Важно, чтобы об этом знали 
как можно больше людей, что-
бы, столкнувшись с ВИЧ, люди 
верили, что помощь есть, и не 
отказывались от нее. Поэтому 
заговор молчания тут неуме-
стен. 

Дети с ВИЧ остаются самой уязви-
мой группой, заболевание у них 
протекает наиболее агрессивно. 

А К Ц Е Н Т

С детьми мы вынуждены действовать 
как саперы: если ошибиться  с назначе-
нием два-три раза, у ребенка развивает-
ся устойчивость ко всем лекарствам
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НАДЗОР 

Прокуратура 
потребовала 
взыскать 
в пользу 
государства 
имущество 
Арашуковых

ВЕРНУТЬ 
МИЛЛИАРД
Иван Егоров

Генпрокуратура потребовала 
изъять и обратить в доход госу-
дарства имущество бывшего 
члена Совета Федерации Рауфа 
Арашукова и его отца Рауля 
Арашукова стоимостью почти 
полтора миллиарда рублей.

 Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе над-
зорного ведомства, по резуль-
татам проведенной проверки  
соответствия доходов и расхо-
дов сына и отца Арашуковых 
было установлено, что при за-
работной плате Рауля Арашу-
кова с 2007 по 2017 год в разме-
ре 65 млн 917 тысяч рублей и 
Рауфа Арашукова за период с 
2009 по 2018 год — 15 млн 651 
тысячи рублей они приобрели 
имущество на 1 млрд 469 млн 
127 тысяч рублей.

Так, по данным Генпрокура-
туры, в период нахождения на 
различных должностях в орга-
нах государственной власти и 
местного самоуправления Рау-
лем Арашуковым и Рауфом Ара-
шуковым приобретено 75 объ-
ектов недвижимости, в том чи-
сле 5 квартир, 9 жилых домов, 
трехэтажный отель «Адиюх-Пэ-
лас», ресторан, банный ком-
плекс, 7 земельных участков, 14 
автотранспортных средств и 
другие предметы роскоши.

Для сокрытия обладания 
значительными финансовыми 
средствами это имущество ре-
гистрировалось на родственни-
ков, личных водителей и охран-
ников, у которых, в свою оче-
редь, не было таких легальных 
источников дохода для покупки 
всего этого.

Таким образом, как подыто-
жили в надзорном ведомстве, 
результаты проверки выявили 
явное несоответствие доходов 
Рауля Арашукова, Рауфа Ара-
шукова и их родственников 
стоимости имеющегося у них 
имущества.

С учетом установленных об-
стоятельств Генеральная про-
куратура предъявила  Арашу-
ковым гражданский иск об об-
ращении выявленного имуще-
ства в доход государства.

В настоящее время иск на-
правлен в Верховный суд России 
с ходатайством об изменении 
подсудности, поскольку, по мне-
нию надзорного ведомства, его 
объективное рассмотрение по 
месту регистрации ответчиков 
невозможно. В свою очередь ад-
вокаты  заявили, что у бывшего 
сенатора нет имущества на 1,5 
миллиарда, а то что есть — было 
приобретено им законно. 

Экс-сенатора Рауфа Арашу-
кова обвиняют сразу по не-
скольким статьям УК. В частно-
сти, его обвиняют  в создании 
организованной преступной 
группы, давлении на свидетеля 
и организации убийств за-
мпредседателя общественного 
молодежного движения «Адыгэ 
Хасэ» Аслана Жукова и совет-
ника президента Карачаево-
Черкесии Фраля Шебзухова. 
Его отец Рауль Арашуков про-
ходит как организатор преступ-
ного сообщества в деле о хище-
нии более 31 миллиарда рублей 
у «Газпрома». 

17 июля Мосгорсуд продлил 
их срок содержания под стражей 
до 24 октября. Следствие уже 
предъявило Арашуковым и дру-
гим фигурантам дела обвинение 
в окончательной редакции. 

Сейчас они знакомятся с ма-
териалами дела. Как сообщили 
адвокаты, они будут настаи-
вать на процессе с участием 
присяжных заседателей. 

ИТОГИ Лучшие снимки фотоконкурса РГО «Самая красивая 
страна» выставят на кораблях ВМФ и в военных госпиталях

Красота лечит
Игорь Елков

В
чера в штаб-квартире Рус-
ского географического об-
щества жюри VI фотокон-

курса «Самая красивая страна» 
объявило имена победителей. 
Впервые (конкурс проходит с 
2015 года) жюри работало в ре-
жиме прямого эфира — голосо-
вание экспертов транслирова-
лось онлайн. 

В этом году 8645 авторов 
прислали 59,5 тыс. снимков. 
Победителями стали 15, из ко-
торых пять — дети и подростки 
до 16 лет. Взрослые получают 
славу и деньги (приз: 250 тыс. 
рублей), юные фотографы — 
профессиональные фотокаме-
ры. Хотя никакие призы не за-
менят о морального удовлетво-
рения, которое получает побе-
дитель, за которого болели дру-
зья, и поддерживали в соцсетях 
тысячи незнакомых людей. 
Александр Романов, получив-
ший приз за трогательный сни-
мок (кроха-оленевод с плюше-
вым мишкой на просторах род-
ного Ямала) не смог сдержать 
слез. А зрители онлайн-заседа-

ния — прилива умиления. Что 
необычно: считается, что лич-
ное присутствие и тактильные 
ощущения (рукопожатие зна-
менитости) высвобождают 
эмоции. А виртуальный мир — 
он другой, более холодный. Но 
здесь и сейчас налицо слом сте-
реотипов.

Алексей Левашкин из Ниже-
городской области стал облада-
телем приза зрительских сим-
патий и одновременно победил 
в номинации «Эти забавные 
животные». Случай уникаль-
ный: жюри РГО еще не знало, 
как проголосуют зрители, а на-
род не мог знать предпочтений 
жюри. Снимок называется ла-
конично: «Сплюшки». 

Сплюшки — это совы-зорьки, 
от выражений мордочек кото-
рых устоять невозможно. Кста-
ти, настоятельно рекомендую 
начинать трудовой день с прос-
мотра работ в номинации «Эти 
забавные животные»: заряд по-
зитива останется надолго. Не 
верите мне — поверьте мудрой 
Марине Лошак, директору му-
зея им. А.С. Пушкина, которая 
выразила готовность работать в 
жюри такого конкурса хоть ка-
ждое утро. И восхитилась авто-
рами лучших фото: «Чтобы до-
стичь такого результата, надо 
научиться включать глубокую 
медитацию внутри себя».

Где эти сказочные фотогра-
фии можно посмотреть? Орга-

низаторы обещают провести 
физические и виртуальные вы-
ставки работ-финалистов, часть 
снимков украсят улицы горо-
дов. И обязательно заходите на 
сайт РГО. А еще лучшие снимки 
«возьмет на вооружение» ар-
мия и флот. Как сообщил прези-
дент РГО Сергей Шойгу, фотог-
рафии отправят на корабли. 
Приоритет — экипажам, кото-
рые выполняют свой долг в от-
рыве от Родины. Сейчас, напри-
мер, до 80 кораблей несут служ-
бу в далеких морях и океанах. А 
еще эти снимки министр оборо-
ны приказал размещать в воен-
ных госпиталях. Зачем? Облада-
ют лечебным эффектом. 

Всего за шесть лет проведе-
ния конкурса РГО получила 
свыше полумиллиона фото. Это 
много, но все-таки недостаточ-
но. Два члена жюри Сергей Гор-
шков (гуру-фотограф дикой 
природы) и Максим Мармур 
(лицо Nikon, финалист Пулит-
церовской премии) прямо зая-
вили: Россия страна красивая, 
но «недоснятая». Эти слова 
можно рассматривать и как 
призыв: участвуйте. Если нет 
дорогой камеры — не беда. Мож-
но снимать на что угодно, хоть 
на смартфон. Помните, что оце-
нивать вас будут не только про-
фи, у которых свое представле-
ние о ракурсах и пр. Многие чле-
ны жюри голосуют сердцем. «Я 
оценивал работы исключитель-
но эмоционально, исходил из 
сиюминутных чувств, — при-
знался Николай Расторгуев. — 
Меня поражает, насколько тя-
жело добываются некоторые ка-
дры, они требуют кроме проче-
го еще и мужества, мгновенной 
реакции».

Вчера жюри обсудило не-
сколько предложений: отка-
заться от номинации «Смар-
тфоны», возродить номинацию 
«Птицы». Решили: смартфоны 
оставить, птиц вернуть. Кроме 
того, по предложению Сергея 
Шойгу, введут конкурс о красо-
те и мощи водной стихии. Но 
при этом, как подытожил глава 
РГО, конкурс при любых нова-
циях сохранит главное: будет 
всенародным, а не состязанием 
профи. 

ОБЩЕСТВО Патриарх сравнил Крещение Руси с революцией

Вера от мудрого князя 

Елена Яковлева

Н
есомненно револю-
ционным событием 
— если выражаться 
современным язы-
ком — назвал Кре-
щение Руси Патри-
арх Московский и 
всея Руси Кирилл, 
сказавший  об этом 

вчера проповедь во время Боже-
ственной Литургии в храме 
Христа Спасителя.

Эту революцию нельзя срав-
нить ни с какой последующей, 
уверен Патриарх, потому что 
Крещение радикально измени-
ло жизнь народа, его культуру и 
систему ценностей. Но попытка 
изменить систему ценностей во 

время  недавней грозной рево-
люции начала XX века сегодня 
вызывает лишь снисходитель-
ную улыбку —  ведь ничего же не 
получилось. Почему получи-
лось у князя Владимира?

Когда светские историки 
спешат объяснить факт креще-
ния князя Владимира  различ-
ными политико-идеологически-
ми причинами и предпосылка-
ми — хотел заручиться мощны-
ми союзниками, войти в куль-
турное пространство Византии, 
— они, по мнению Патриарха, за-
бывают образ князя, бывшего 
до крещения убежденным языч-
ником. На его душе были десят-
ки загубленных человеческих 
жизней, а кровь, по словам Па-
триарха,  соединяет человека с 

убеждениями как ничто иное, 
достаточно опять же вспомнить 
свою и чужую историю в XX 
веке.

Почему раскаялся князь 
Владимир? Почему,  не удов-
летворившись великой славой 
могущественного правителя 
Руси, перечеркнул свое прош-
лое и принял святое крещение? 
Все было против логики, об-
ычаев времени и характера са-
мого князя, но случилось, как 
чудо, и привело к величайшему 
изменению  жизни и крестив-
шегося  князя, и всей страны. А 
вторым чудом было крещение 
им всего своего народа.  И сно-
ва светские исследователи той 
эпохи спешат найти этому  че-
ловеческие объяснения. Но в 

одночасье  круто развернуть 
всю общественную, политиче-
скую, государственную и лич-
ную жизнь людей можно было 
только с великим благодатным 
Божиим даром, уверен Патри-
арх.  «А благодать «немощная 
врачует, и оскудевающая вос-
полняет», и там, где не хватало, 
может быть, способности и 
разумения, и логики, и  власти 
князя Владимира, его вразум-
ляла и укрепляла сила благода-
ти. И поэтому он практически 
без всякого употребления 
силы крестил свой народ», — 
отметил Патриарх.

Прививка  к благодатному 
телу Вселенской церкви кре-
щеного русского народа стала 
величайшей духовной силой, 

которая, по убеждению Патри-
арха,  помогала и помогает  на-
шему народу проходить через 
сложные перипетии своего 
исторического пути и сохра-
нять веру князя Владимира. 

Это событие, считает Па-
триарх, не потеряло своего 
смысла  и своей силы до сегод-
няшнего дня. «Мы все наслед-
ники князя Владимира и его 
ученики», — сказал Патриарх, 
призвав благословение на 
дальнейший исторический 
путь России и движение ее на-
рода по пути, выбранному бо-
лее тысячи лет назад св. князем 
Владимиром. 

Патриарх Кирилл: Князь Владимир 
совершил выбор, который важен 
для всех нас.

Снимок «Плюшевый мишка» обеспечил Александру Романову победу в номинации «Многоликая Россия».

А К Ц Е Н Т

Сергей Шойгу предложил новую номина-
цию: снимать наводнения и водопады, 
но акцент — не на разрушительность, а 
на красоту и силу водной стихии 

АРМИЯ 
Военные РФ 
и Турции 
контролируют 
главную трассу 
Сирии

ПАТРУЛЬ 
У ГРАНИЦЫ
Юрий Гаврилов

Российские и турецкие военные 
провели очередное патрулирова-
ние трассы М-4 вдоль сирийско-
турецкой границы. Протяжен-
ность маршрута — 210 киломе-
тров. Об этом сообщили в Центре 
по примирению враждующих 
сторон в Сирии.

По информации наших воен-
ных, встреча армейских поли-
цейских двух стран произошла у 
населенного пункта Шеирек. 
Прикрытием колонны занимал-
ся экипаж российского вертоле-
та Ми-8. Он следовал за машина-
ми. А ударный вертолет Ми-35 
выполнял разведку в 5—10 кило-
метрах по пути следования бро-
неавтомобилей.

«В ходе патрулирования во-
енные выполнили задачу по 
контролю за прекращением огня 
на этом участке страны вдоль 
трассы М-4, которая является 
важнейшей транспортной арте-
рией страны», — сообщили в Ми-
нобороны РФ.

В ведомстве корреспонденту 
«РГ» пояснили, что задачу ар-
мейским правоохранителям по-
ставили предельно четкую. Точ-
нее говоря, речь идет о трех взаи-
мосвязанных задачах — оказы-
вать помощь в обеспечении без-
опасности населения и поддер-
жании правопорядка, осуществ-
лять патрулирование в назна-
ченных районах, а также контр-
олировать решение о выводе по-
дразделений курдских отрядов 
самообороны и их вооружения 
на 30 километров от сирийско-
турецкой границы. 

Такие шаги к установлению 
мира в Сирии значатся в пятом 
пункте Меморандума, подписан-
ного президентами России и Тур-
ции. Там зафиксированы и дру-
гие, не менее важные договорен-
ности. В частности, об охране 
большей части сирийско-турец-
кой границы пограничниками 
президента Асада. 

КОШЕЛЕК Впервые 
банковская операция 
проведена по электронной 
доверенности

Банк поверит

Владислав Куликов

Начал действовать новый сервис — «Электронная нота-
риальная доверенность». Он запущен Федеральной но-
тариальной палатой и одним из крупнейших банков 
страны. Снять деньги со счета и пополнить его, полу-
чить выписку теперь стало возможно по нотариальной 
доверенности в электронном виде.

Новый сервис позволит нотариусам не только удо-
стоверять цифровые доверенности, но и сразу направ-
лять их в банк по защищенному каналу связи. Так что 
теперь не надо бу-
дет выписывать бу-
мажную доверен-
ность и каждый раз 
приносить ее в 
банк, чтобы, ска-
жем, снимать пен-
сию за заболевшего 
родственника. Про-
ект реализован при 
методологической 
поддержке Мин-
комсвязи России.

«Многие пони-
мают цифровиза-
цию как ИТ-автома-
тизацию отдельно 
взятых сервисов, — 
сказал министр 
цифрового разви-
тия, связи и массо-
вых коммуникаций 
России Максут Ша-
даев. — Мы понима-
ем цифровизацию 
как принципиально 
иной подход к про-
ектированию процессов, радикальное изменение все-
го текущего ландшафта устоявшихся взаимоотноше-
ний между организациями и конечными пользователя-
ми. Сервис электронных доверенностей как раз и явля-
ется примером элемента новой цифровой архитекту-
ры, который позволит обеспечить гражданам и орга-
низациям новую степень удобства и безопасности».

На первом этапе с помощью «Электронной нотари-
альной доверенности» можно будет проводить про-
стые операции — снятие денег, пополнение, получение 
выписки с вклада или счета. Уже сейчас эта операция 
доступна в ряде московских отделений банка. Пове-
ренный сможет проводить операции сразу, как только 
доверитель выпишет электронную доверенность. 

«Сегодня, когда гражданский оборот переходит в 
цифровое пространство, необходимо гарантировать 
защиту прав граждан и их собственности, и это являет-
ся задачей нотариальной деятельности, — сказал прези-
дент Федеральной нотариальной палаты Константин 
Корсик. — Нотариат активно развивает цифровые ин-
новации в своей работе, что позволяет создавать удоб-
ные и безопасные сервисы для людей в новых, элек-
тронных форматах». 

ВМФ По Севморпути 
пройдут боевые корабли

В Арктику 
выходит гроза 
субмарин

Сергей Птичкин

Большой противолодочный корабль «Североморск» и 
большой десантный корабль «Кондопога» вышли в Ба-
ренцево море для подготовки к походу по Севморпути.

Корабли примут участие в арктическом походе по 
трассе Северного морского пути — об этом сообщила 
пресс-служба Северного флота. Что лишний раз под-
черкнет — к охране важнейшей морской артерии наша 
страна подходит очень серьезно.

БПК «Северо-
морск» — корабль не 
новый, но более чем 
боеспособный и с 
Арктическим реги-
оном знаком хоро-
шо. Считается од-
ним из лучших про-
тиволодочных ко-
раблей Северного 
флота по боевой 
подготовке. Основ-
ное вооружение — 
универсальные ра-
кето-торпеды «Рас-
труб», способные 
эффективно пора-
жать надводные ко-
рабли и подводные 
лодки. Имеет два 
533-мм торпедных 
аппарата и мощную 
систему ПВО. На 
борту несет два вер-
толета типа Ка-27.

В августе 2017 
года «Северо-
морск» выполнял службу в самом северном порту кон-
тинентальной части России — Диксоне. Впервые в исто-
рии флота достаточно большой боевой корабль смог 
подняться вверх по течению Енисея с заходом в порт 
Дудинка. Затем «Североморск» выполнял различные 
учебно-боевые задачи в Карском море и на отдельных 
участках Севморпути. 

Тогда же состоялась совместная работа с большим 
десантным кораблем «Кондопога», с которого был вы-
сажен морской десант на побережье острова Котель-
ный. В предстоящем совместном походе продолжится 
отработка слаженности действий этих кораблей в 
сложных условиях высоких арктических широт. 

Стоит добавить, что 25 июля 2020 года состоялась 
церемония закладки головного пограничного сторо-
жевого корабля 1 ранга ледового класса «Пурга» про-
екта 23550. Для ВМФ сейчас ведется строительство 
двух многофункциональных патрульных кораблей ле-
дового класса этого же проекта — «Иван Папанин» и 
«Николай Зубов». 

Тот, кто должен 
получить деньги в 
банке, может 
сразу прийти туда. 
А тот, кому надо 
выписать дове-
ренность, пойдет к 
нотариусу. 
Электронный 
документ сразу 
будет направлен в 
банк

— Все о российском вооружении и мировом 
арсенале — на сайте 
rg.ru/sila
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«Североморск» 
уже выполнял 
службу в самом 
северном порту 
континентальной 
части России — 
Диксоне, впервые 
в истории он даже 
смог подняться 
вверх по течению 
Енисея с заходом в 
порт Дудинка
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Раулем и Рауфом 
Арашуковыми 
было приобретено 
75 объектов 
недвижимости, 
в том числе 
5 квартир, 9 
жилых домов, тре-
хэтажный отель 
«Адиюх-Пэлас», 
ресторан, банный 
комплекс и другое 
имущество
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ТРЕНД В Бельгии вернули 
жесткие ограничения 
из-за COVID-19

Снова 
нездорово

Екатерина Забродина

Бельгия стала одной из первых стран ЕС, в которой на 
фоне роста заболеваемости COVID-19 пришлось вер-
нуть жесткие ограничения общественной жизни. Как 
заявила премьер королевства Софи Вильмес по итогам 
экстренного заседания Совета нацбезопасности, на 
ближайшие четыре недели в общественных местах 
вновь запрещается собираться группами более пяти че-
ловек (до сих пор допускалось 15).

В закрытых помещениях смогут одновременно нахо-
диться не более 100 человек, на уличных мероприятиях 
— в пределах 200 и обязательно в масках. Ранее власти 
предписали обязательно надевать их в ресторанах и 
кафе, в магазинах, на рынках и торговых улицах, в би-
блиотеках, кинотеатрах, музеях, а также в транспорте. 
На экскурсии и 
свадьбы отныне до-
пускаются макси-
мум десять участни-
ков. На шоппинг в 
торговых центрах 
каждому клиенту 
отводится 30 минут.

В Антверпене и 
вовсе введен комен-
дантский час: выхо-
дить в город без ве-
ских оснований с 
половины одиннадцатого вечера до шести утра нельзя. 
Еще в начале июля в Бельгии в среднем регистрировали 
101 новый случай заболевания в день, с 17 по 23 июля 
их было почти 279, а в это воскресенье — уже более 500. 

Немного по другому пути пошла Германия, где при-
рост заболеваемости обгоняет бельгийские показатели. 
Теперь между отдельными регионами республики вновь 
ограничивается свобода передвижения. Так, жители це-
лого района Дингольфинг-Ландау в Баварии с этой неде-
ли не могут спокойно въехать в соседние федеральные 
земли из-за вспышки «короны» на местной овощной 
ферме. Вирус нашли уже у 174 сборщиков огурцов — в 
основном, сезонных рабочих из Венгрии, Румынии, 
Болгарии и с Украины. Заложниками неблагоприятной 
эпидемиологической обстановки стали около 96 тысяч 
местных жителей. Как сообщает Frankfurter Allgemeine 
Zeitung, власти земли Шлезвиг-Гольштейн на экстрен-
ном совещании квалифицировали баварский район как 
зону риска. Теперь туристы оттуда обязаны будут прой-
ти 14-дневный карантин и встать на учет в шлезвиг-
гольштейнском управлении здравоохранения, а также 
предоставить справку об отрицательном тесте на 
COVID-19. Без нее, сделанной не позднее чем за 48 часов 
до пересечения административной границы, баварцы 
не смогут попасть и в землю Мекленбург-Передняя По-
мерания.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Украинские военные 
недовольны перемирием

День 
без выстрелов

Петр Лихоманов

Первые сутки прекращения огня в Донбассе, с кото-
рым связывают надежды на закрепление мира, прош-
ли без выстрелов. Соблюдение украинской стороной 
режима тишины подтвердило представительство До-
нецкой народной республики (ДНР) в Совместном 
центре по контролю и координации прекращения огня 
(СЦКК).

Правда, без провокаций со стороны Киева все же не 
обошлось, по счастью, только вербальных. Украинская 
сторона устами командующего операцией генерала 
Кравченко попыталась голословно обвинить армии ре-
спублик в обстреле, игнорируя обязательный теперь 
протокол СЦКК. 
Украинский воен-
ный забыл о том, 
что без сообщения 
об обстреле в сов-
местный центр и на-
блюдательную мис-
сию ОБСЕ любые 
подобные заявле-
ния считаются го-
лословными. В ДНР 
слова Кравченко 
назвали провока-
цией: «Данное заяв-
ление является оче-
редной информационной провокацией украинской 
стороны, нацеленной на дестабилизацию обстанов-
ки», — заявили в представительстве ДНР в СЦКК.

В некоторых частях ВСУ между тем идет агитация 
за нарушение перемирия. Так, по сообщению пресс-
службы народной милиции ДНР, на позициях 18-го от-
дельного батальона 35-й бригады морской пехоты в 
районе населенного пункта Новгородское зафиксиро-
вано использование звуковещательной аппаратуры с 
трансляцией материалов, призывающих игнориро-
вать приказы киевской власти и отказаться от переми-
рия. Также на передовых позициях украинских сило-
виков появились плакаты провокационного содержа-
ния с обязательной в таких случаях свастикой.

Тем не менее, по сообщениям украинских военных 
в соцсетях, в бригады действительно прибыли инспек-
торы генерального штаба, отвечающие за соблюдение 
режима тишины. Их называют «генералы Зеленского» 
и их же призывают убивать. Такого рода совет «побра-
тимам» дал в своем Facebook английский военный эк-
сперт Глен Грант, привлекавшийся при президентстве 
Порошенко к реформированию украинской армии. 
«Командир бригады должен четко дать понять, что, 
если начнется война, первым убитым будет генерал от 
Зеленского», — предложил британский вояка.  

ПРЕЦЕДЕНТ Демпартия США представила правила первого полувиртуального съезда

Коронный съезд
Александр Гасюк

Н
ациональному съезду Де-
мократической партии 
США, на котором 77-лет-

ний Джозеф Байден будет офици-
ально выдвинут кандидатом в 
президенты страны на предстоя-
щих ноябрьских выборах, сви-
репствующая в Америке панде-

мия коронавируса не помеха. 
Традиционное для американ-
ской политики шоу, перенесен-
ное с июля на август, все же прой-
дет в городе Милуоки (штат Вис-
консин) и станет первым в исто-
рии США почти полностью  вир-
туальным съездом политсилы.

Для тех немногих, чье при-
сутствие на съезде является 

обязательным, Национальный 
комитет демпартии представил 
жесткие требования. Так, участ-
ники конвенции, допущенные в 
«зону здоровья», должны будут 
самоизолироваться за 72 часа 
до поездки в Милуоки, предо-
ставить организаторам отрица-
тельный тест на коронавирус и 
в течение всех трех дней меро-

приятия подписывать заявле-
ния об отсутствии симптомов 
болезни. Все присутствующие 
обязаны носить маски и соблю-
дать меры социального дистан-
цирования, а также избегать 
ресторанов и любых других 
мест, где эти меры не практику-
ются.

Находящийся в группе риска 
Байден, самоизолировавшийся 
с начала эпидемии COVID-19 в 
подвале и лишь недавно с со-
блюдением всех мер предосто-
рожности начавший встречи с 
избирателями, загодя призвал 
делегатов, конгрессменов и се-
наторов: не приезжайте на кон-
венцию и ограничьтесь онлайн-
участием в ее работе 17—20 ав-
густа.

Безопасность пусть и сильно 
усеченного, но сбора делегатов 
в условиях не сбавляющей обо-
роты эпидемии коронавируса — 
не пустой звук для демократов, 
жестко критикующих респу-
бликанца-Трампа за грубые 
просчеты и ошибки в борьбе с 
этим заболеванием. Главные 
предметы политических атак — 
«безумное решение» американ-
ского лидера устраивать много-
тысячные предвыборные ми-
тинги, в местах проведения ко-
торых количество подхватив-
ших вирус американцев неиз-

менно шло вверх. Так, напри-
мер, произошло в городе Талса, 
где 20 июня поддержать прези-
дента на местном стадионе со-
брались десятки тысяч человек. 
Большинство из них с оглядкой 
на Трампа проигнорировали 
медицинские маски.

Но по мере того как выборы 
приближаются, а пандемия из 
Америки не уходит, Трамп сме-
нил риторику и надел маску, за-
явив о проведении впредь «те-
лефонных митингов». Он также 
отменил предстоящий нацио-
нальный съезд Республикан-
ской партии в штате Флорида, 
где ежедневно фиксируется по-
рядка 10 тысяч случаев заболе-
вания COVID-19.

Американские обозреватели 
отмечают, что от формата, орга-
низации и масштабов проведе-
ния предстоящей конвенции де-
мократов зависит очень многое. 
«Ослам» (эмблема демпартии) 
критически важно закрепить 
наметившееся лидерство Байде-
на в рейтингах, а также активи-
зировать фандрайзинг — сбор 
средств — на остающиеся три 
месяца активной избиратель-
ной кампании. И в этом отноше-
нии для потенциальных доно-
ров крайне важна красивая и 
убедительная «картинка» полу-
чения Байденом номинации.  

ОПЫТ Работодатели по всему миру решают, как оставить работу из дома 
навсегда

Удаленка в законе
Диана Ковалева, 
Ариадна Рокоссовская 

А
мериканская компа-
ния Google сообщи-
ла своим сотрудни-
кам, что они будут 
работать из дома как 
минимум до июля 
следующего года. Но 
и это не предел. Как 
ввести удаленную 

работу навсегда, задумались во 
многих странах мира.

На днях 200 тысяч работни-
ков крупнейшей транснацио-
нальной корпорации получили 
письмо от генерального дирек-
тора Google Сундара Пичайи, в 
котором, по данным The Wall 
Street Journal,  говорилось: 
«Чтобы дать сотрудникам воз-
можность планировать жизнь 
заранее, мы продляем добро-
вольную работу из дома до 30 
июня 2021 года — для тех сотруд-
ников, чьи задачи не требуют 
присутствия в офисе». Напом-
ним, что в мае Twitter объявил, 
что разрешит всем желающим 
работать из дома «навсегда», а 
Facebook — что, по крайней 
мере, половина сотрудников бу-
дет работать удаленно в течение 
следующих пяти — десяти лет. 
Amazon пока что остановились 
на январе 2021 года.

Одновременно с американ-
скими гигантами немецкая ком-
пания Siemens сообщила, что 
140 тысяч ее сотрудников в 43 
странах мира получат право 
всегда работать из дома три дня 
в неделю. Это добровольная схе-
ма, и те, кто пожелает постоян-
но трудиться в офисе, получат 
такую возможность, когда огра-
ничения, вызванные эпидемией 
коронавируса, будут полностью 
сняты. По данным исследования 
местного экономического ин-
ститута Ifo, этому примеру го-
товы последовать более полови-
ны предприятий в Германии. Их 
поддерживают и власти страны: 
еще в апреле министр труда и 
социальной политики Хубертус 
Хейль заявил, что рассмотрит 
вопрос о том, чтобы законода-
тельно зафиксировать право на 
работу из дома, как, например, 
в Британии.

В соответствии с Законом о 
трудовых правах, работники в 
Соединенном Королевстве име-
ют полное право требовать гиб-
ких условий работы. И один из 
последних опросов, результаты 
которого приводит европейский 
портал New Europe, показал, что 
для 65 процентов британцев ра-
бота в домашних условиях ока-
залась более продуктивной, чем 
в обычных офисах. К тому же это 
позволяет экономить на вмести-
тельности офиса и набирать со-
трудников из разных стран 
мира, исходя из их профессио-
нализма, а не места жительства.

Правда, такая схема способ-
ствует рассредоточению работ-
ников по разным странам и 
ослаблению связи между ними, 
а также требует значительных 
вложений в программы, обеспе-
чивающие безопасность рабо-
ты виртуального офиса.

И в этом оказался полезен 
опыт немецкого разработчика 
софта SAP SE. The Financial Times 
сообщает, что его сотрудники, а 
это около 25 тысяч человек по 
всему миру, еще до пандемии ко-
ронавируса около 2,6 дня в неде-
лю трудились дома. Когда нача-
лась пандемия, компания почти 
полностью перешла на удален-
ную работу, и настолько удачно, 
что теперь она делится опытом с 
другими немецкими фирмами. 
Например, для уменьшения 
стресса от работы на дому для 
сотрудников создали виртуаль-
ную платформу для приема 
пищи Never Lunch Alone (Никог-
да не обедай в одиночестве. — 
Прим. ред.), а детей занимали он-
лайн-уроками игры на фортепи-
ано. Одновременно немецкие 
компании отказываются от 
стандартной схемы, при которой 
оклад сотрудника зависит от ко-
личества отработанных часов. 
SAP пришла к соглашению с про-
фсоюзами о том, что вознаграж-
дение будет связано с произво-
дительностью труда, а почасо-
вую оплату отменят. Siemens 
также планирует переориенти-
роваться со времени присутст-
вия на результат. Но и при этом 
сотрудникам придется смирить-

ся с тем, что к их работе будут 
приглядываться внимательнее и 
оценивать строже. «Если вы хо-
тите работать дома, вы должны 
смириться с тем, что ваша зар-
плата станет более гибкой. Это 
обратная сторона медали», — по-
яснил The Financial Times руко-
водитель отдела труда в Немец-
ком экономическом институте в 
Кельне Оливер Стеттес.

Неудивительно, что в миро-
вом рейтинге стран с наиболее 
гибкой политикой в отношении 
работы из дома лидирует имен-
но Германия. Исследование, 
проведенное инновационной 
компанией Instant Group, пока-
зало, что в этой стране 80 про-
центов рабочих мест могут 
быть переориентированы на 
удаленный режим.

Но удаленка успешно вне-
дряется и в других странах. Пан-
демия кардинальным образом 
изменила жизнь греков, кото-
рые до коронавируса практиче-
ски не работали из дома. В мар-
те этого года лишь 4,7 процента 
жителей Эллады предпочитали 
домашнюю обстановку офи-
сной, но уже в апреле этот пока-
затель подскочил до отметки в 

26 процентов, пишет издание 
Ekathimerini.

Новая реальность подтол-
кнула местные власти к разра-
ботке особой правовой базы, 
которая должна будет регули-
ровать отношения между работ-
ником и работодателем в усло-
виях удаленки. Строиться эта 
база будет на перечне правил, 
которые помимо терминологии 
и правового статуса работы из 
дома также содержат любопыт-
ные детали касаемо обязаннос-
тей работодателя. Например, 
если сотрудник работает из 
дома с помощью собственного 
оборудования, то компания 
обязана покрыть все расходы, 
связанные с его техническим 
обслуживанием. Кроме того, ра-
ботодатель обязан определить, 
во сколько работнику обошлось 
использование его оборудова-
ния в рабочие часы. 

Новые правила также запре-
щают начальству следить за 
своими подчиненными с помо-
щью веб-камеры и предписыва-
ют вводить систему контроля за 
ними с учетом всех законов, ка-
сающихся персональных дан-
ных. Особенно сложным вопро-

сом являются рабочие часы для 
сотрудников,  работающих 
дома. Властям еще предстоит 
выработать удобную модель, 
чтобы работа не мешала лично-
му времени и домашним делам. 
Правительство также планиру-
ет создать специальное подра-
зделение, которое занималось 
бы исключительно мониторин-
гом удаленной работы. 

Чилийские власти тоже ре-
шили обязать работодателей по-
крывать все расходы по эксплу-
атации и ремонту оборудования 
сотрудника на удаленке. Поми-
мо этого в новом законе, навеян-
ном пандемией, правительство 

этой южноамериканской стра-
ны прописало, что если подчи-
ненный работает из своего дома 
или дома третьего лица, то его 
начальству запрещено входить 
туда без предварительного раз-
решения. А вот работник всегда 
имеет право на свободный вход 
в здание компании. Кроме того, 
заключив с сотрудником дого-
вор о переходе на удаленный ре-
жим, руководство компании 
обязано в течение 15 дней заре-
гистрировать это соглашение в 
министерстве труда.  

Все больше компаний вводят 
 удаленку, но без живого контакта 
ослабевают связи в коллективе.

Кандидат-демократ Джозеф Байден уже опробовал выступления с соцдистанцией, а теперь его партия и вовсе 
решила провести съезд в виртуальном формате.

А К Ц Е Н Т

Немецкая компания будет расчитывать 
зарплату сотрудников на «удаленке» 
не по часам, а по их производительности

КАЗУС 

Миллиардеры 
в Латинской 
Америке 
разбогатели 
из-за COVID-19

СОСТОЯНИЕ 
ОТ ПАНДЕМИИ
Иван Карташов, Бразилиа

Состояние 73 богатейших лю-
дей Латинской Америки в пери-
од пандемии коронавируса уве-
личилось на 48,2 миллиарда 
долларов. Бразильские милли-
ардеры за пять месяцев каран-
тина заработали 34 миллиарда.

 По подсчетам исследовате-
лей, эта цифра примерно соот-
ветствует одной трети всех де-
нежных средств, выделенных 
на борьбу с пандемией во всей 
Латинской Америке. За пять 
месяцев карантина здесь поя-
вились восемь новых миллиар-
деров.

Но наибольший рост дохо-
дов самой обеспеченной части 
населения пришелся на Брази-
лию — крупнейшую экономику 
региона. За пять месяцев ка-
рантина 42 богатейших жителя 
страны увеличили свое сум-
марное состояние с 123,1 до 
157,1 миллиарда долларов с 18 
марта по 12 июля этого года.  

Первый день 
перемирия не обо-
шелся без прово-
каций, пока, 
к счастью, только 
вербальных

Жителям бельгий-
ского Антверпена 
запретили 
выходить из дома 
с 22:30 до 6:00
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Между тем 

Еще до начала пандемии коронавируса некоторые крупные компании на-

чинали постепенно переходить на режим удаленной работы, разрешая 

своим сотрудникам хотя бы несколько дней в неделю оставаться дома. 

Но одна американская компания под названием Automattic, подарившая 

миру известную платформу WordPress.com, изначально отказалась от 

офисов и сегодня не имеет хоть какого-нибудь корпоративного здания. 

Многие ее сотрудники работают из дома, но есть немало и тех, кто, как 

рассказал создатель Automattic Мэтт Малленвег, ведут прямо-таки коче-

вой образ жизни, переезжая с места на место в своих интересах. Сегодня 

в Automattic работают люди из 77 стран мира, все они говорят в общей 

сложности на 93 разных языках. Начальству важно лишь одно — чтобы у 

их подчиненных был хороший Wi-Fi и комфортное место работы. Для это-

го при поступлении на работу новый сотрудник начинает получать «сти-

пендию» на обустройство своего рабочего места. Тратить он ее может 

как пожелает — на новый стол, стул и мусорное ведро или целое помеще-

ние. При этом в компании понимают, что, несмотря на все прелести «уда-

ленки», у нее все же есть один существенный минус — отсутствие личного 

контакта. Поэтому, как рассказал Малленвег для портала TED, хотя бы 

раз в год всех сотрудников собирают на неделю для совместной работы в 

одном месте, чтобы поддерживать связь в коллективе.
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МУЗЫКА Почему нельзя пропустить онлайн-фестиваль, посвященный Исааку Дунаевскому

Песни веселого ветра
Наталья Лебедева

В 
Сети проходит онлайн-фе-
стиваль «Памяти Исаака 
Дунаевского», организо-

ванный Московской областной 
филармонией: 65 лет назад ушел 
из жизни классик отечественной 
киномузыки и оперетты. Его пе-
сни из фильмов «Веселые ребя-
та», «Цирк», «Волга-Волга», «Ве-
сна» распевала вся страна. С ан-
шлагами шли оперетты «Воль-
ный ветер», «Белая акация», 
«Дороги к счастью», «Женихи»... 
Его музыка звучит на этой неде-
ле на YouTube-канале и в соцсе-
тях на страницах Московской об-
лфилармонии. 

Наш собеседник  — знамени-
тый сын маэстро, композитор 
Максим Дунаевский.

МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Понятно, что 
фестиваль проходит в непростых 
условиях. Из-за новых правил 
рассадки музыкантов мы не смо-
гли привлечь симфонический ор-
кестр и решили исполнить мело-
дии отца небольшими ансамбля-
ми  — на гуслях, балалайках, в 
классической и джазовой мане-
ре. В фестивале участвуют Дмит-
рий Харатьян, джазовые музы-
канты Андрей и Михаил Ивано-
вы, певица Алина Яровая, со-
листка оркестра «Гусляры Рос-
сии» Ольга Алексеева, балалаеч-
ник-виртуоз Денис Забавский. 
Такой фестиваль можно смо-
треть и слушать в телефонах и на 
всевозможных гаджетах.

Музыкантов уже не пугают 
онлайн-форматы?

МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Мы освоили 
особенности работы со звуком, 
чтобы концерты звучали на 
уровне.Конечно, живые концер-
ты заменить нельзя: в искусстве 
главное — общение артистов с пу-
бликой, обмен энергиями. Но 
люди привыкли к онлайн-тран-
сляциям, охотно их смотрят — по-
чему бы это не использовать? 

Ваш отец обладал талантом 
мелодиста. Дмитрий Шос-
такович называл его увертю-
ру к фильму «Дети капитана 
Гранта» выдающимся явле-
нием симфонической музыки. 
Что связывало двух компози-
торов?

МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Оба они — по-
следователи традиции русской 
симфонической музыки. К тому 

же они дружили. Наши дачи 
были по соседству в Доме твор-
чества композиторов в Рузе. Мы 
много общались, часто ходили 
друг к другу в гости. И Шостако-
вич, и Исаак Дунаевский очень 
ценили друг друга. Дмитрий 
Дмитриевич считал отца ком-
позитором мирового уровня. К 
сожалению, мир не знал его так 
хорошо, как Шостаковича, — 
возможно, в этом виноват «же-
лезный занавес».

Исаак Дунаевский много рабо-
тал в кино. Вы блестяще про-
должили дело — шутка ли, на-
писать мелодии к семи десят-
кам фильмов! Востребованы 
ли сегодня в кино композито-
ры?

МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Очень востре-
бованы, но уровень профессио-
нализма сведен к минимуму. Се-
годня ни я, ни Алексей Рыбни-
ков, ни Александр Журбин, ни 
многие другие из нашей могу-
чей, можно сказать, последней 
«кучки» не особо нужны. Во-
стребован так называемый са-
ундтрек, а такую музыку может 
написать любой. И это, к сожа-
лению, общемировая тенден-
ция. Лишь в Голливуде музыка в 
кино еще играет важную роль, а 
в менее дорогих кинопроизвод-
ствах, европейском и нашем, 

роль мелодии сведена к миниму-
му. Это сильно обедняет кино. 

И все-таки вас приглашают 
писать музыку для кино?

МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Иногда зовут, 
но сценарии настолько неинте-
ресны и невыразительны, что я 
чаще всего отказываюсь. Мне 
это не интересно.

Тогда, может быть, музыку 
спасут театры, мюзиклы?

МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: В музыкаль-
ном театре все активно разви-
вается и, к счастью, очень во-
стребованы хорошая музыка и 
настоящие авторы. Я сейчас ра-
ботаю над двумя мюзиклами. 
Для Московской оперетты — ко-
медия «Сервиз ее император-
ского величества», а для Театра 
Российской армии — драматиче-
ский мюзикл  «Святая Анна».

Чему вас учил отец?
МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: К сожалению, 
он не был моим наставником — 
просто не успел. Но ему очень 
нравилось, что я в раннем детст-
ве проявил склонность к сочине-
нию музыки. Он это всячески де-
монстрировал друзьям и знако-
мым и много шутил по этому по-
воду. Моими настоящими на-
ставниками стали Андрей Эш-
пай, Дмитрий Кабалевский, Ти-

хон Хренников, Альфред Шнит-
ке. Считаю огромным везением, 
что мог непосредственно с ними 
общаться, учиться, впитывать 
самое лучшее. Мне кажется, по-
сле такого даже бездарный чело-
век не смог бы не начать писать 
музыку. А сегодня я слушаю му-
зыку достаточно одаренных и та-
лантливых людей, молодых и не 
очень, и с ужасом обнаруживаю, 
что им не хватает настоящего об-
разования и общения с велики-
ми людьми. Они какие-то мел-
кие, и творчество их мелкое.

Чего, на ваш взгляд, не хвата-
ет их музыке?

МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Музыкальной 
яркости, солнечности. Есть, ко-
нечно, музыка с очень трагиче-
скими интонациями, как у того 
же Дмитрия Шостаковича, но в 
принципе, вся лучшая музыка 
мира всегда красива, ярка и сол-
нечна. Даже если она грустная, 
драматическая, даже трагиче-
ская — в ней всегда много света.

Как Московская областная 
филармония пережила эти 
месяцы вынужденной самои-
золяции? Когда планируете 
открыться и сыграть живой 
концерт?

МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Сначала была 
небольшая растерянность, а по-
том мы продолжили работать 
онлайн. Уже в августе планиру-
ем открыться и дать первые 
концерты на открытом воздухе. 
В сентябре даже проведем боль-
шой фестиваль. Обычно мы про-
водили его в конце июня, но в 
этом году традиционный фести-
валь «Лето. Музыка. Музей» пе-
ренесли на сентябрь. Надеемся, 
условия позволят провести его 
во всем блеске. •

СОБЫТИЕ Большой театр открывает пятидневные гастроли в Крыму

Кармен уехала в Херсонес
Мария Бабалова

Г
лавный театр страны 
после четырехмесячно-
го перерыва возвраща-
ется к публике. И пер-
вые его выступления 
состоятся в среду в 
Крыму: ведущие соли-
сты труппы станут хед-
лайнерами V Междуна-

родного фестиваля оперы и ба-
лета «Херсонес». Форум прохо-
дит под открытым небом в анти-
чном амфитеатре, расположен-
ном на территории историко-
археологического музея-запо-
ведника «Херсонес Тавриче-
ский», где специально для этого 
события ежегодно строятся сце-
на и зрительный зал. В этот раз 
устроители обещают организо-
вать партер на полторы тысячи 
мест, что позволит принять в 
два раза больше гостей, чем бы-
вало прежде, потому что инте-
рес к визиту Большого театра, 
который будет выступать пять 
вечеров кряду, огромный.

Накануне поездки в Херсо-
нес генеральный директор 
Большого театра Владимир 
Урин ответил на вопросы «РГ».

Для Большого театра высту-
пление в Крыму — закрытие 
сезона или старт нового теа-
трального года?

ВЛАДИМИР УРИН: Мы хотели бы счи-
тать эти гастроли началом на-
шего нового сезона. Все меся-
цы, проведенные театром на ка-
рантине, мы жили ожиданием 
момента, когда начнем рабо-
тать. Когда мы сообщили кол-
лективу, что надо выйти из от-
пуска на две недели раньше (от-
пуск в театре для всех сотруд-
ников и творческих коллекти-
в о в  за ка н ч и в а етс я  2 6 — 2 7 
июля), чтобы войти в форму, 
подготовиться к поездке, не 
было ни одного человека, кто 
выразил бы недовольство. 
Люди счастливы, что появилась 
возможность работать. Хотя, к 
сожалению, эта проблема, ко-
торая называется «коронави-
рус», пока никуда не исчезла.

Но никто из артистов не от-
казался от участия в гастро-
лях из опасения заразиться?

ВЛАДИМИР УРИН: Никто. Но если та-
кой человек был, мы бы без-
условно пошли ему навстречу. 
Потому что я прекрасно пони-
маю, что люди, у кого, может 
быть, что-то случилось с близ-
кими, и они реально столкну-
лись с этой болезнью, могут 
быть напуганы. Сегодня мы 
должны быть особенно чутки-
ми друг к другу и относиться с 
пониманием: работать нам 
предстоит в новых непростых 
условиях.

На фестивале в Херсонесе 
Большой театр представля-
ет только одну программу, 
объединяющую и балет, и опе-

ру. Такое решение было приня-
то в связи с коронавирусом?

ВЛАДИМИР УРИН: Нет. Это давно 
принятое решение — чтобы 
Большой театр был представ-
лен сразу и оперой, и балетом. 
Причем мне кажется, что для 
условий оpen-air подобная фор-
ма одноактных спектаклей 
очень подходящая. Потому что 
когда на больших открытых 
площадках играются масштаб-
ные, длинные постановки, то, 
как правило, возникает техни-
ческая необходимость их адап-
тации, упрощения. Поэтому, 
обсуждая возможные варианты 
программы, мы приняли реше-
ние, что оперную труппу пред-
ставим в формате гала-концер-
та в первой части вечера, а по-
том покажем балет «Кармен-
сюита». При этом в Херсонес 

едут все наши первачи, которые 
у нас заняты в «Кармен-сюи-
те»: Света Захарова, Денис 
Родькин,  Катя Крысанова, 
Миша Лобухин, Игорь Цвирко. 
Едут и ведущие солисты оперы 
— Игорь Головатенко, Анна Аг-
латова, Анна Нечаева, Динара 
Алиева. Едет наша перспектив-
ная молодежь. Вполне предста-
вительный и, с моей точки зре-
ния, качественный состав.

Но когда заходишь на офици-
альный сайт и видишь вме-
сто афиши лаконичную фразу 
«Информация отсутству-
ет», становится как-то не по 
себе…

ВЛАДИМИР УРИН: Планов у Большо-
го театра более чем достаточно. 
Мы скоро с ними всех познако-
мим. Но не станем в этом году 

проводить их официального 
представления, равно как и тра-
диционного сбора труппы. Мне 
кажется, в данной ситуации ри-
сковать лишний раз было бы не 
очень правильно. Впрочем, каж-
дый театр решает этот вопрос 
для себя индивидуально.

Финансовые потери Большого 
театра повлекут за собой со-
кращения в коллективе?

ВЛАДИМИР УРИН: Я хочу, чтобы все 
понимали: со второй половины 
марта до конца июля только из-
за отмены спектаклей театр не-
дополучил от продажи билетов 
850 миллионов рублей. И это не 
считая убытков от несостояв-
шихся гастролей в США, Япо-
нии и Европе, а если же посчи-
тать все, то ущерб зашкалит за 
миллиард рублей. Но, во-пер-
вых, все финансирование со 
стороны государства сохранено 
в полном объеме. Во-вторых, те-
атр по-прежнему поддержива-
ют спонсоры — ни один из них не 
отвернулся. Поэтому мы стара-
емся удержать зарплату людей 
и не планируем «экстренных» 
увольнений.

Многие руководители теа-
тров говорят о невозможно-

сти буквально следовать тре-
бованиям Роспотребнадзора. 
Что, кроме покупки билета, 
теперь потребуется от по-
тенциального зрителя, что-
бы попасть в Большой те-
атр?

ВЛАДИМИР УРИН: В ближайшие дни 
мы надеемся получить разъя-
снения и уточнения от Роспо-
требнадзора, с которым у нас 
постоянно идет нормальный де-
ловой разговор как относитель-
но работы коллектива — репети-
ционного процесса, условий 
проведения спектаклей, так и 
всего того, что касается новых 
правил для публики. В любом 
случае театр очень заинтересо-
ван в том, чтобы иметь возмож-
ность приобрести и современ-
ные тепловизоры, и системы 
обеззараживания воздуха, ко-
торые в нашей стране не так 
просто достать.

В новом сезоне театр будет 
«догонять прошлое», показы-
вая не состоявшиеся премье-
ры, или пойдет вперед, не огля-
дываясь назад?

ВЛАДИМИР УРИН: Мы просто обяза-
ны представить публике об-
ещанные спектакли. Это вопрос 
не только творческий, но и орга-

низационно-финансовый. Ведь 
когда речь идет о спектакле, ко-
торый запущен в производство, 
и на него потрачены не малень-
кие деньги, и на восемьдесят 
процентов он уже сделан, мы 
даже с юридической точки зре-
ния не имеем права его не выпу-
стить. Поэтому что-то из несо-
стоявшегося во второй полови-
не сезона мы покажем в новом 
сезоне или через год. При этом 
театр откроет все три свои пло-
щадки — историческую, новую и 
камерную сцены. И количество 
премьер, запланированных на 
ближайший сезон, такое же, как 
и в прошлые годы. С единствен-
ной особенностью: мы макси-
мально освободили от премьер 
сентябрь, октябрь, ноябрь и де-
кабрь. Потому что это будет та-
кой восстановительный период, 
и мы должны понимать, что он 
может оказаться всяким. Но от-
веты на все вопросы даст только 
работа. •

«Кармен-сюита» Родиона Щедрина — 
первый балет, который увидят зри-
тели после долгого антракта.

«Я вся горю, не пойму, отчего...» — вслед за Любовью Орловой эту песню Исаака Дунаевского подхватила вся страна.

А К Ц Е Н Т

Все месяцы, проведенные Большим 
театром на вынужденном карантине, 
мы жили ожиданием счастливого 
момента, когда снова начнем работать 

А К Ц Е Н Т

Слушаю сегодня музыку достаточно 
одаренных, даже талантливых людей 
и с ужасом вижу, что им не хватает 
настоящего образования

ЯСНАЯ ПОЛЯНА 
И ОКРЕСТНОСТИ
В Ясную Поляну, имение Л.Н. Толстого в Тульской гу-
бернии, надо возвращаться время от времени. Это не-
обходимо в той же степени, как перечитывать «Войну 
и мир», «Хаджи-Мурата» или «Крейцерову сонату». 

В разные периоды жизни ты будешь открывать для 
себя новые детали, которые оставались не замеченны-
ми, погруженными в плотную ткань текста. Научишь-
ся замечать подробности. И уже не пропустишь наи-
важнейшие вещи. Подлинную, «родную», вязаную 
кофту писателя, по-домашнему устроившуюся на ди-
ване, — она скрывает так много о хозяине. Подушечку, 
которую Лев Николаевич держал в ногах, когда устраи-
вался на кровати; подушечку, расшитую его любимой 
сестрой Марией Николаевной. 

Именно к ней решил поехать в ноябре 1910 года за-
думавший побег из Ясной Поляны Лев Николаевич. По 
существу, из-за нее 
27 мая 1861 года он 
всерьез рассорился 
с Тургеневым, кото-
рый оказывал все-
возможные знаки 
внимания состоя-
щей в браке Марии 
Толстой. Во многом 
из-за автора «Отцов 
и детей» она расста-
лась с мужем, но 
Иван Сергеевич так 
и не решился свя-
зать с ней судьбу. 
Как известно, ссора 
писателей лишь по 
случаю не закончи-
лась дуэлью. Вся эта 
история оказывает-
ся спрятанной в не-
большой подушеч-
ке, с любовным 
юмором подписанной Марией Николаевной. И эта 
вещь может поведать об отношениях сестры и брата не 
меньше любой переписки и исторических изысканий.

Дорожный сундук, принадлежавший врачу и другу 
Толстого Душану Петровичу Маковицкому, находится 
в кучерской избе, музее крестьянского быта. Он ока-
зывается своего рода машиной времени, вобравшей в 
себя пространства путешествий словацкого подвиж-
ника, бывшего рядом с писателем в его последние годы. 
О нем и его хозяине, трагически завершившем свою 
жизнь, можно рассказывать бесконечно. Подлинность 
захватывает сильнее любого мифа. Впрочем, она быва-
ет так избыточна, что рождает волшебные сказки. Уве-
рен, что у скатерти, на которой живущие в разных го-
родах и весях представители рода Толстых оставили 
свои подписи, будет такая же судьба. Нина Горьковен-
ко, которая вместе с Мариной Колобковой принимала 
нас в кучерской, увековечивает эти подписи в вышив-
ке, — в «Ясной Поляне» появится уникальная вещь, о 
которой можно будет рассказывать были и небыли.                                

Нужно вырваться из-под пресса московской жизни, 
оказаться в местах с отсутствующим интернетом, что-
бы заново ощутить неспешные подробности человече-
ского бытия. Пандемия коронавируса, прервавшая 
массовый туризм и лишившая музей серьезных дохо-
дов, оказалась благом для добравшихся сюда посетите-
лей. Без многолюдья, не подгоняемый толпами экскур-
сантов, ты получаешь редкую возможность побывать в 
сосредоточенном одиночестве. Течение жизни теряет 
свою скорость, она гасится пространством огромного 
поместья. Редкая возможность побыть наедине с со-
бой, переживая неспешное путешествие к Толстому.    

Как сказала Ольга Веневцева, заведующая филиа-
лом яснополянского музея в селе Крапивна, в послед-
нее время появился спрос на тренинги, обучающие су-
ществовать неторопливо, различая подробности жиз-
ни. Достаточно переместиться километров на двести 
от Москвы, и время приноровится к пространству 
сельского бытия, где все укрупнено, единственно, под-
робно. Люди, по-
стройки, детали 
быта. Таким же чу-
десным образом 
устроен филиал 
Яснополянского 
музея: в каждой 
вещи — судьба чело-
века, некогда жив-
шего в этих краях. 

Крапивна, неког-
да уездный город, 
где часто бывал Тол-
стой после того, как 
принял на себя роль 
мирового посредника, благодаря усилиям энтузиастов 
попала в федеральную программу создания комфор-
тной среды в малых городах и исторических поселени-
ях. Возрождение Крапивны было бы невозможно без 
государственных средств, к восстановлению истори-
ческих поселений очень трудно привлечь частных ин-
весторов. И так было не только сегодня.

Селу Никольскому-Вяземскому, где находилось ро-
довое имение Толстых, за последние сорок лет повезло 
дважды. Первый раз в 1983 году, когда его вместе с 
окрестными полями, лугами и лесами передали Туль-
скому машиностроительному заводу в качестве цеха 
«аграрного производства», который в голодноватое 
советское время снабжал рабочих дефицитной сель-
скохозяйственной продукцией. К счастью, директором 
завода был Вадим Сергеевич Усов, влюбленный в твор-
чество Толстого. Благодаря ему началось восстановле-
ние разрушенного в годы революции барского дома, 
усадебных построек, приступили к реставрации домо-
вой церкви. Второй раз, — когда имение Толстых стало 
филиалом «Ясной Поляны». Без бюджетных средств 
было бы невозможно содержание легендарного места, 
описанного в «Войне и мире» под названием Отрадное. 
Такое ощущение, что Сергей Сретенский, заведующий 
этим филиалом, научные сотрудники Зинаида Мызни-
кова и Вера Курбатова свободно перемещаются между 
прошлым и настоящим, правдой и вымыслом, — в Ни-
кольском-Вяземском всегда время Толстого.

Современная «Ясная Поляна» и ее филиалы, — это 
огромный, непросто управляемый музейный ком-
плекс. Екатерина Толстая, его директор, хочет закон-
чить реконструкцию и реставрацию основных объек-
тов к 100-летию музея в 2021 году. Уверен, что у нее и 
ее сотрудников это получится. Но они прекрасно пони-
мают, что толстовские места не могут быть лишь ин-
струментом туристического бизнеса. В «Ясной Поля-
не» не торгуют впечатлениями. Здесь помогают понять 
смыслы. Очеловечиться. 

Задача государственной важности. •

Течение жизни 
теряет скорость, 
она гасится про-
странством огром-
ного поместья. 
Возникает редкая 
возможность 
пережить неспеш-
ное путешествие 
к Толстому

В «Ясной Поляне» 
не торгуют 
впечатлениями. 
Здесь помогают 
понять смыслы, 
очеловечиться

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— Вся культурная афиша 
на сайте: концерты, 
спектакли, кинопремьеры 
rg.ru/sujet/5330 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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БЛАГОУСТРОЙСТВО  

Яузу могут открыть 
для лодок и катамаранов

Поедем, 
поплывем

Ирина Огилько 

Депутаты Мосгордумы вчера прокатились на велоси-
педах по создаваемому парку «Яуза». Посмотреть, как 
благоустраивается новое место отдыха, они пригласи-
ли жителей и авторов проекта реконструкции парка.

Парк «Яуза» проходит по берегам одноименной 
реки от Северного Медведкова до Ростокинского акве-
дука и Сокольников. «В планах обустроить участки 
парка в районе Отрадное на улицах Мусоргского и 
проезде Дежнева, а также вдоль Северодвинской ули-
цы. И сделать самый длинный веломаршрут и пешеход-
но-тропиночную сеть — от МКАДа до Сокольников», — 
рассказал директор «Яузы» Александр Сапронов.

Понравились участникам заезда сделанные в прош-
лом году набережные реки, обилие скамеек и спортив-
ных зон, детских площадок, а также амфитеатр под от-
крытым небом «Певческое поле». «Остались неболь-
шие недоделки, которые легко исправить, — делится с 
«РГ» впечатлениями председатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников. — Отмечу, что не хватает парковок 
для велотранспорта. Есть замечания к некоторым 
участкам велодорожки, например, возле популярного 
родника настолько крутой поворот, что велосипеди-
сты легко могут столкнуться с пешеходами и мамами с 
колясками. Это нужно будет исправить. Также по 
просьбам жителей будут открыты туалеты, кафе, но-
вые пикниковые точки».

Как отметил Шапошников, уникальность нового 
парка в том, что большая его часть — это природоох-
ранные территории, которые нужно сохранить, разви-
вая инфраструктуру и прислушиваясь к мнению жите-
лей, а их в прилегающих районах более 800 тысяч.

Автор концепции парка Кирилл Теслер поделился с 
«РГ» некоторыми идеями дальнейшего благоустройст-
ва. «Одну из них подсказали жители — сделать реку су-
доходной. Корабли по ней не поплывут, но жители смо-
гут покататься на лодках, катамаранах, сапбордах, — 
говорит он. — От МКАДа до Ботанического сада река 
вполне пригодна для катания. Сейчас мы прорабаты-
ваем вопрос о создании причалов, спусков, мест хра-
нения спортивного инвентаря».

Еще одной новинкой станет создание дертов — зем-
ляных неровностей для занятиях экстремальными ви-
дами спорта. Об этом попросили члены клуба велоси-
педистов. Так же через реку проще станет переходить, 
по проекту Теслер собирается перекинуть через Яузу 
три моста в районе Отрадное и Южное Медведково.   

РАКУРС В столице 
создается музей 
самоизоляции 

Фикус, 
фартук и стихи 

Ангелина Зеленькова 

Фотографии, видео, дневники, талисманы и сувениры 
войдут в коллекцию музея самоизоляции, который от-
кроется в Москве уже осенью. Экспонаты собирают 
сами москвичи, пережившие пандемию и готовые по-
делиться не только воспоминаниями о весне 2020 года, 
но и личными вещами. Копить их будет Музей Москвы. 

Почти за три месяца изоляции горожане научились 
жить по-новому: деловые встречи и вечеринки онлайн, 
эксперименты на кухне, занятия спортом на дому. Кто-
то погрузился в творчество, кто-то — в панику, для кого-
то время карантина стало продуктивным, а кто-то не 
смог продолжить работать или учиться. «Мы хотим за-
документировать истории и собрать артефакты раз-
ных людей, чтобы 
рассказать потом-
кам о периоде пан-
демии», — рассказа-
ла «РГ» Тамара Ве-
ликоднева, менед-
жер цифровых про-
ектов Музея Мо-
сквы.

Экспонатами 
могут стать пропу-
ска на перемещение по городу, кулинарные книги, фо-
тографии натюрморта с кольраби или фикуса, само-
дельные маски, рисунки и стихи, словом, все, что ассо-
циируется с ковидом. В дар музею можно передать 
даже вещи, которые помогли пережить самоизоляцию, 
например фартук, пижаму, настольные игры или кофе-
машину.

В собрание нового музея уже попал коврик для 
йоги. «Он вошел в мою жизнь так же быстро, как и вы-
шел из нее по окончании режима изоляции, — призна-
ется Андрей. — Лежащий на шкафу, теперь он вызывает 
одновременно и желание вернуться к спорту, и забыть 
то время, что нас связывало».

В коллекцию попал и фотодневник профессиональ-
ного фотографа Марии. Для москвички выбор занятия 
на изоляции был очевиден. «Первые недели затворни-
чества были очень тяжелыми. Чтобы не скатиться в 
полное отчаяние я начала вести фотодневник. Когда 
мозг занят поиском креативного решения — проблема 
пандемии отходит на задний план. Так, я смогла пере-
нести улицу в спальню, построив свою первую камеру-
обскуру. Я позволила себе превратить будни в сказоч-
ную игру», — рассказала девушка.

Принять участие в создании экспозиции могут все 
желающие: прислать фотографии, видео, рассказы или 
аудиозаписи можно по электронной почте isolation@
mosmuseum.ru или через форму на сайте музея.   

ТРАНСПОРТ  На МЦД-2 открылась после реконструкции 
станция в Нахабино

Вокзал по-европейски 

Любовь Проценко 

В 
столичном регионе 
продолжают благоу-
страиваться станции 
М о с к о в с к и х  ц е н -
тральных диаметров. 
Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин, гу-
бернатор Московской 
области Андрей Воро-

бьев и генеральный директор 
ОАО РЖД Олег Белозеров от-
крыли после реконструкции 
станцию Нахабино МЦД-2 на 
рижском направлении Москов-
ской железной дороги. 

Новый вокзал, который поя-
вился здесь, эксперты сравни-
вают с лучшими образцами 
пригородных вокзалов Европы, 
таких как шведский Мельме и 
шотландский Глазго. Уверяют, 
что ни по оснащенности, ни по 
безопасности и доступности 
для маломобильных пассажи-
ров он им точно не уступает. Да 
что небольшие пригородные 
вокзалы! Нахабинская станция 
теперь может конкурировать 
даже со столичными вокзала-
ми. Площадь ее под крышей — 
8,5 тыс. кв. м, в то время, как, 
например, на Ярославском во-
кзале залы не более 2 тысяч 
«квадратов». А была же обыч-
ная подмосковная остановка 
для электричек. С двумя откры-

тыми всем ветрам и дождям 
платформами, соединенными 
пешеходным мостом, одолеть 
который было далеко не всем 
под силу. К тому же в час пик 
приходилось еще как следует 
потолкаться в толпе пассажи-
ров, пока выберешься из пое-
зда на станцию. В ходе ком-
плексной реконструкции стро-
ители возвели две островные 
платформы с навесами на всю 
длину, надежно защищающими 
от непогоды. Плюс надземный 
пешеходный переход — кон-
корс, подняться на который и 
спуститься с него можно те-
перь либо на одном из восьми 
эскалаторов, либо на лифте — 
их установлено четыре. Втрое 
выросла пропускная способ-
ность и самой станции Нахаби-
но — с 3,5 тысячи до 10 тысяч 
человек в час. Сделано это с 
расчетом на то, что 50-тысяч-
ное население поселка, по про-
гнозам, к 2030 году тоже выра-
стет втрое. 

«Хороший подарок ко Дню 
железнодорожника — в воскре-
сенье праздник, который мы от-
мечаем как не просто общерос-
сийский, но и городской, пото-
му что миллионы людей пере-
мещаются на пригородном 
транспорте, — оценил новый во-
кзал Сергей Собянин. — Если бы 
этого не было, я думаю, насту-
пил бы коллапс». Понравился 
проект и Андрею Воробьеву: 
«Если не каждый месяц, то 
ежеквартально мы открываем 
какую-нибудь новую станцию, 
— заметил он. — Для нас это 
принципиально важно, чтобы 
любое передвижение было для 
людей комфортным. Я хотел бы 
поблагодарить строителей. Все 
сдано в срок». 

Жители Подмосковья с удо-
вольствием пользуются назем-
ным метро, как называют в ре-
гионе центральные диаметры. 
Многие из них теперь оставля-
ют личные авто дома и едут на 
работу и по делам в столицу на 

пригородном поезде. Выигрыш 
во всем. Прежде всего во време-
ни: от того же Нахабино до мо-
сковской станции метро «Риж-
ская» можно доехать всего за 44 
минуты, а на машине по проб-
кам — не меньше чем за полтора 
часа. Да и дешевле этот путь — 
как подсчитали эксперты, те, 
кто ездят на МЦД, каждый день 
экономят по 130 рублей — пере-
садка-то на метро бесплатная. 

Не случайно к началу панде-
мии 6 марта пассажиропоток на 
обоих МЦД достиг рекордных 
568 тысяч поездок в сутки. Это 
на 15 процентов больше, чем год 
назад на этом же направлении, 
когда ходили обычные элек-
трички. Коронавирус заставил 
людей сидеть по домам, и пасса-
жиров стало и на диаметрах, как 
и на всем столичном транспор-
те, на 65—70 процентов меньше. 
Но сейчас, когда ограничения 
одно за другим снимаются, вос-
станавливается и движение жи-
телей региона. На МЦД оно под-
нялось уже до 405 тысяч в сутки.

Между тем, напомнил мэр, с 
момента открытия первых МЦД 
не прошло еще и года. Столица 
же вместе с Подмосковьем и 
ОАО РЖД построила уже 13 но-
вых вокзалов. Впереди в бли-
жайшее время, по его словам, 
сооружение еще 14. К 2024 году 
количество станций на Москов-

ских центральных диаметрах 
увеличится до 66. 

Генеральный директор РЖД 
Олег Белозеров отметил, что 
железная дорога перестраива-
ется под пассажира — поезда 
МЦД следуют каждые 10 минут. 
Большое внимание железнодо-
рожники уделяют также безопа-
сности и внедрению современ-
ной системы управления. На 
строительство они потратили 
уже 4 миллиарда рублей. «Мы 
создали уникальный вид тран-
спорта, и некоторые коллеги из-
за рубежа мне завидуют как же-
лезнодорожнику, говоря, что у 
меня хорошие партнеры», — ска-
зал Олег Белозеров. Работы по 
реконструкции станции Наха-
бино РЖД сумели организовать 
круглосуточно по специальной 
технологии. Движение поездов 
при этом не останавливалось. 
«Великолепный проект, — за-
ключил вчера в Нахабино Анд-
рей Воробьев. — Сложно встре-
тить на этих станциях человека, 
который был бы недоволен ком-
фортом и удобством расписа-
ния пригородного сообще-
ния».   

НЕДВИЖИМОСТЬ  

Москвичам 
выплатили
3,8 млрд рублей 
по программе 
страхования 
жилья 

КТО 
НЕ РИСКУЕТ 
Александр Мелешенко 

За 25 лет действия городской 
программы страхования жилья 
в Москве было выплачено 3,8 
млрд рублей компенсаций, а 
число страховых случаев пре-
высило 200 тысяч. Об этом со-
общил заммэра столицы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Владимир Ефи-
мов. 

«Сейчас в программе участ-
вуют более 2,5 млн москвичей. 
Только с начала 2020 года го-
родскую страховку по различ-
ным происшествиям получили 
1,5 тысячи семей. Правительст-
во Москвы и страховые компа-
нии, участвующие в програм-
ме, выплатили горожанам око-
ло 61 млн рублей», — рассказал 
он.

Ефимов напомнил, что про-
грамма работает с 1995 года 
при поддержке мэрии и покры-
вает самые распространенные 
риски. Страховые полисы за-
щищают жилье горожан от сти-
хийных бедствий, пожаров, лю-
бых взрывов и коммунальных 
аварий. Самый крупный ущерб, 
по статистике, наносят как раз 
пожары. За время действия 
программы страховыми случа-
ями признали более 10 тысяч 
возгораний в квартирах, а об-
щая сумма выплат составила 
почти 500 млн рублей.

На днях, к примеру, страхо-
вые выплаты получили вла-
дельцы двух квартир на Магни-
тогорской улице и Варшавском 
шоссе, в которых в мае этого 

года случились пожары. Общий 
размер компенсации — почти 
700 тысяч рублей. «В обеих 
квартирах серьезно пострада-
ли окна, двери, полы, окраска 
стен и обои, коммуникации. 
Жители этих квартир платили 
ежемесячно чуть более ста ру-
блей, а теперь страховка помо-
жет им восстановить свои жи-
лища», — объясняет руководи-
тель департамента городского 
имущества Максим Гаман. 

Одна из самых больших вы-
плат по программе тоже была 
сделана по причине пожара. 
Возгорание произошло в декаб-
ре 2017 года в трехкомнатной 
квартире на улице Шолохова, 
размер компенсации тогда со-
ставил 692 тысячи рублей. По 
словам Ефимова, в год страхо-
вой платеж за квартиру состав-
ляет порядка 1,3 тысячи ру-
блей, что в пять раз меньше 
коммерческих аналогов, кото-
рые в среднем стоят от 5 тысяч 
рублей ежегодно.

«Чтобы стать участником 
программы, не нужно идти в 
офис страховой компании и за-
ключать соответствующие до-
говоры, — говорит Гаман. — До-
статочно ежемесячно оплачи-
вать страховку вместе с жи-
лищно-коммунальными услу-
гами в едином платежном доку-
менте — в бумажном или элек-
тронном виде, на портале mos.
ru, в онлайн-сервисах банков и 
страховых компаний. Офор-
мить квитанцию для оплаты 
страхового взноса теперь мож-
но на сайте центра имущест-
венных платежей и жилищного 
страхования».

Гендиректор центра Дмит-
рий Ковалев добавил, что стра-
ховая стоимость жилья регу-
лярно увеличивается. В этом 
году она выросла на 5% и до-
стигла 44 тысяч рублей за один 
квадратный метр.  

ПРОФЕССИЯ  Как Боткинская больница спасает пациентов с инсультами

Время — мозг 
Сергей Бабкин

С
он москвича Алексея Со-
тникова прервался нео-
жиданно, от странного 

ощущения. Открыл глаза. На 
часах  —  7 .00 .  Попробова л 
встать, но не смог: вся левая по-
ловина тела словно отказала. 
Зовет маму на помощь — язык 
не слушается! «Скорая» немед-
ленно везет мужчину в сосуди-
стый центр. И хотя детальное 
обследование можно провести 
только в стационаре, опытные 
фельдшеры еще в машине по-
нимают: это инсульт, и счет, 
вполне вероятно, идет уже на 
минуты.

Почему на минуты? «Ин-
сульт, какой бы он ни был, — это 
угрожающее состояние, — объ-
ясняет замглавврача ГКБ име-
ни Боткина, руководитель со-
судистого центра Анна Кома-
рова. — Опасность в том, что тот 
или иной участок мозга лиша-
ется кровоснабжения. И тут 
уже, как мы говорим, время — 
мозг. Чем раньше провести об-

следование и операцию, тем 
больше шансов, что проблем-
ная область мозга полностью 
восстановится».

В «скорой», где находится 
больной, это прекрасно пони-
мают. В режиме реального вре-
мени специалисты экстренной 
службы видят, насколько загру-
жен тот или иной сосудистый 
центр Москвы. «Прежде всего 
надо увидеть свободный ангиог-
раф, — рассказывает завотделе-
нием рентгенхирургических 
методов диагностики и лечения 
Александр Араблинский. — Ан-
гиографическое обследование 
даст точную картину, где имен-
но находится тромб, какой уча-
сток мозга лишен кровоснабже-
ния».

Увидев свободный ангиог-
раф, «скорая» едет по адресу 
нужной больницы. Как прави-
ло, в случае с инсультами это 
сосудистый центр — медучре-
ждение, где весь процесс от 
первичной диагностики до опе-
рации и восстановления прохо-
дит в одном здании. Так, напри-

мер, организовано все в Бот-
кинской больнице, куда госпи-
тализировали Алексея Анато-
льевича Сотникова. Как и все 
другие пациенты в подобных 
случаях, первым делом он по-
пал в противошоковую палату. 
«Она так называется, потому 
что состояние наших больных 
довольно опасное, — продолжа-
ет Анна Комарова. — На этом 
этапе мы должны определить 
тип инсульта».  

Как уже говорил доктор Ара-
блинский, наиболее точную 
картину медикам дадут показа-
ния ангиографа. Помещение, 
где стоит аппарат, абсолютно 
стерильно. Вместе с докторами 
Боткинской мы надеваем защи-
ту от рентгеновского излуче-
ния: хирурги смогут увидеть 
состояние сосудов пациента 
именно под рентгеном. Врач 
вводит в артерию контрастное 
вещество. «Вот она, область 
м о з га ,  к уда  н е  п о ст у п а ет 
кровь», — сразу видит Алек-
сандр Араблинский на своем 
мониторе за стеклом, отделяю-
щим его от ангиографа. На 
экране даже мы, журналисты, 
видим прозрачные контуры со-
судов. А рядом — полнокровные 
артерии, которым что-то меша-
ет. Что именно, может разгля-
деть только профессионал. Диа-
метр артерии — всего 2—3 мил-
лиметра. Перекрыть ее может  
п оч т и  м и к р о с к о п и ч е с к и й 
тромбик. 

Обследование показало, что 
у Алексея Анатольевича — ише-

мический инсульт. То есть заку-
порка есть, а внутреннего кро-
вотечения нет. Это один из са-
мых удачных вариантов разви-
тия событий. «Пациент почув-
ствовал себя плохо, ему тут же 
вызвали «скорую» —  идеаль-
ный сценарий, такое не так уж 
часто встречается», — отмечает 
завневрологическим отделени-
ем для больных с острым нару-
шением мозгового кровообра-
щения Александр Сотников. Те-
перь, чтобы благополучно про-
скочить эту ситуацию, надо 
определить тактику лечения. 

«Сначала определяется те-
рапевтическое окно, — говорит 
руководитель сосудистого цен-
тра. — Если с момента сосуди-
стой катастрофы, как еще на-
зывают инсульт, прошло не бо-
лее шести часов, можно успеть 
провести неотложные вмеша-
тельства». Вариантов, по сути, 
два. Первый — тромбоэкстрак-
ция, когда в артерию через не-
большой прокол в бедре вво-
дится катетер толщиной около 
1,5 миллиметра.

«Мы как бы вытягиваем 
тромб наружу», — объясняет 
процедуру Александр Араблин-
ский. Врач при помощи точней-
ших движений раскрывает сет-
чатую корзинку, словно паути-
ной окутывает тромб и выводит 
его из артерии. В ряде случаев 
тромб можно растворить без 
операции. Например, в случае с 
Алексеем Анатольевичем кон-
силиум решил, что можно при-
менить второй вариант тера-

пии — тромболизис. «Рассчиты-
ваем количество вещества, рас-
творяющего тромб, на вес па-
циента», — детализирует такти-
ку лечения доктор Сотников, 
который уже вторые сутки под-
ряд на ногах. Проходит два 
часа… Алексей Анатольевич 
спустя это время почувствовал 
себя здоровым. «Кровоснабже-
ние восстановилось, всегда бы 
так быстро и легко все происхо-
дило», - говорит лечащий врач. 

Тем временем на других эта-
жах сосудистого центра Бот-
кинской больницы решают, как 
бы пафосно ни звучало, вопро-
сы жизни и смерти. «Инсульт 
молодеет, — констатирует Алек-
сандр Араблинский.  — Уже 
встречаются совсем молодые 
пациентки. Довольно часто 
мозговая катастрофа случается 
на фоне приема противозача-
точных средств». И хуже всего, 
когда дело заканчивается ге-
моррагическим инсультом. 
Происходит кровоизлияние в 
мозг, в этой ситуации прихо-
дится экстренно оперировать. 
Вскрывать череп больного и ос-
вобождать его от разлившейся 
крови. 

Одна из таких пациенток 
сейчас находится в реанимации 
сосудистого центра при Бот-
кинской больнице. Был момент, 
когда казалось, что девушку по-
теряют. Но сегодня она, еще на-
ходясь в реанимационной пала-
те, потихоньку переходит к реа-
билитации. Занимается на ве-
лотренажере, который установ-
лен прямо над ее кроватью на 
уровне ног. Пока что — полчаса в 
день, и аппарат сам задает тра-
екторию движения. Но посте-
пенно реабилитация сделает 
свое дело, и девушка восстано-
вится.  

Сергей Собянин: Столица вместе 
с Подмосковьем и РЖД построила 
уже 13 новых вокзалов на МЦД. 

А К Ц Е Н Т

Пропускная способность станции 
Нахабино выросла втрое — с 3,5 тысячи 
до 10 тысяч человек в час

А К Ц Е Н Т

Инсульт молодеет. И довольно часто 
мозговая катастрофа случается на фоне 
приема противозачаточных средств

Страховые полисы 
защищают жилье 
горожан от сти-
хийных бедствий, 
пожаров, любых 
взрывов и комму-
нальных аварий

По создаваемому парку депутаты прокатились вместе с мест-
ными жителями и авторами проекта. 

Экспонатом музея 
может стать все, 
что ассоциируется 
с ковидом 

— Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/6307

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Сделать выводы о состоянии пациента и поражении той или иной области 
мозга врачи могут по определенным движениям и координации в целом. 

КСТАТИ

Страховые платежи по льготному 

городскому тарифу составляют 

1,96 рубля за квадратный метр, их 

можно вносить раз в год или еже-

месячно, разбив сумму на 12 рав-

ных частей. Застраховать кварти-

ру или комнату может практиче-

ски любой владелец или нанима-

тель жилья в московском многок-

вартирном доме. Подробности 

можно узнать на портале мэрии 

mos.ru и сайте gcgs.ru городского 

центра имущественных платежей 

и жилищного страхования.
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НЕОЖИДАННО Зачем 
внук капитана Кусто 
построит подводную МКС 

Все нормально: 
идем ко дну

Наталия Славина

Фабьен Кусто, защитник океана и внук легендарного 
исследователя Жак-Ива Кусто, намерен построить 
подводный аналог Международной космической 
станции. Зачем?

Мировой океан занимает больше 70 процентов по-
верхности планеты, но, как утверждают ученые, ис-
следован он лишь на мизер — не более 5 процентов. 
Можно только догадываться, сколько тайн хранят 
и не собираются так легко отдавать морские пучины. 
Чтобы приоткрыть хотя бы толику, французский ис-
следователь предложил построить на дне аналог Ме-
ждународной космической станции. 

Проект получил название «Протеус» (Proteus). Как 
это видится Кусто? Подводная лаборатория будет 
площадью более 1200 квадратных метров. Круглая, 
в два этажа, стоя-
щая на специаль-
ных подпорках. Ее 
планируют опу-
стить на глубину 
18 метров возле 
острова Кюрасао 
в Карибском море. 
Жить и заниматься 
исследованиями 
на станции смогут 
до двенадцати че-
ловек.

 Здесь будет по-
чти все, что нужно 
для нормальной ра-
боты: жилые ком-
наты, гостиная для совместного отдыха, бассейн, 
с помощью которого исследователи смогут выходить 
на дно океана. И даже теплица для выращивания 
 овощей. 

«Исследование океана в тысячу раз более важно, 
чем покорение космоса, для нашего выживания, тра-
ектории нашего будущего. Это наша система поддер-
жания жизни. Это причина, по которой мы существу-
ем на этой планете», — убежден внук Кусто. По его 
словам, дизайн проекта уже готов, а на установку 
«Протеуса» понадобится три года. В подводном доме 
ученые смогут жить месяцами: проводить исследова-
ния, изучать изменение климата, разрабатывать но-
вые лекарства...

Когда-то в 1962 году легендарный Ив Кусто запу-
стил совершенно фантастический проект: его коман-
да в общей сложности три месяца прожила в домах на 
дне океана. Одно из первых морских жилищ было рас-
считано на двух человек и находилось на глубине при-
мерно десять метров недалеко от побережья Марселя. 
За этим проектом последовал другой — станция, где 
акванавты сначала жили месяц на глубине 11 метров, 
а затем две недели — на глубине 25 метров в Красном 
море. 

Это было как полет в космос — все впервые, удиви-
тельно и странно. Захватывающие приключения. 
 Создавая супертехнологичную лабораторию на дне 
океана сегодня, внук Кусто не только продолжает се-
мейные традиции. Он продолжает открывать неизве-
данное.  

НАЦПРОЕКТ 
В «Кузбассе» 
создали 
уникальный 
сердечный 
клапан

ДВА В ОДНОМ

Юрий Медведев

Уникальный протез клапана 
сердца с бесшовным способом 
его имплантации создан учены-
ми кемеровского НИИ комплек-
сных проблем сердечно-сосуди-
стых заболеваний. Исследова-
ние проведено в Научно-образо-
вательном центре мирового 
уровня «Кузбасс», созданном 
в рамках национального проек-
та «Наука». Эта разработка куз-
басских ученых актуальна не 
только для России, она будет во-
стребована в мировом медицин-
ском сообществе.

Несмотря на то что искусст-
венные клапаны сердца созда-
ются более 60 лет и предлагают-
ся все новые конструктивные 
решения, серьезные проблемы 
остаются. Одна из них — ограни-
ченный срок службы протеза. 
А значит, пациенту требуется 
повторная операция на сердце. 
Они считаются наиболее слож-
ными, с высоким риском ослож-
нений и высокой летальностью. 
Хирургу надо извлечь старый 
протез, затем зафиксировать 
новый, накладывая во время 
операции много швов. Такие хи-
рургические вмешательства 
особенно опасны для возраст-
ных пациентов. 

— Мы разработали такую 
конструкцию клапана сердца, 
которая не требует извлечения 
ранее имплантированной моде-
ли, — говорит руководитель про-
екта, кандидат технических 
наук Евгений Овчаренко. — Все, 
что потребуется хирургу, — это 
имплантировать новый протез 
в старый по принципу «клапан-
в-клапан». Метод немного схож 
с коронарным стентированием, 
когда в сосуд вводится «трубоч-
ка», с помощью баллона она раз-
дувается, упирается в стенки со-
суда, увеличивая его просвет. 
Мы делаем примерно то же са-
мое, но с клапаном сердца. Важ-
но, что он имплантируется бес-
шовно, значительно снижая на-
грузку на пациента при хирур-
гическом вмешательстве. 

По словам Евгения Овчарен-
ко, при создании этого клапана 
ученые объединили многолет-
ний опыт разработки медицин-
ских изделий для сердечно-сосу-
дистой хирургии и современные 
инновационные подходы. Сле-
дует отметить, что в институте 
базируется одна из ведущих оте-
чественных школ по разработке 
медицинских изделий, основа-
телем которой является акаде-
мик РАН Леонид Семенович 
Барбараш. 

Мировой уровень разработ-
ки кемеровских ученых оцени-
ли производители медицинской 
техники. Одна из фирм уже на-
чала регистрацию сердечных 
клапанов, а затем планирует ор-
ганизовать их серийный вы-
пуск. А ученые уже думают, как 
усовершенствовать метод и ис-
пользовать новые инновацион-
ные материалы в конструкции 
протеза. Например, импланти-
ровать протез, не вскрывая 
грудную клетку, а вводить его 
через бедренную артерию — по 
сути, воспроизвести технику 
установки коронарного стента.

Евгений Овчаренко подчер-
кивает, что создание биопроте-
за — первый значимый шаг в реа-
лизации масштабной програм-
мы НОЦ, посвященной разра-
ботке инновационных техноло-
гий сбережения здоровья и пе-
реходу к новой высокотехноло-
гичной экономике региона. Уче-
ные представили комплексную 
программу по прогнозирова-
нию, профилактике и лечению 
болезней системы кровообра-
щения, разработанную специ-
ально для «угольного» региона 
с учетом его экологических, со-
циально-экономических и ин-
фраструктурных особенностей. 

«Надеюсь, что НОЦ позволит 
собрать лучшие научные и про-
изводственные силы региона 
для решения самых насущных 
задач», — заключил Евгений Ов-
чаренко.  

ВЗГЛЯД Программа «Академгородок 2.0» требует комплексного 
развития территории, убеждены в Сибирском отделении РАН

Вектор будет на СКИФ

Наталья Решетникова, 
Новосибирск

Александр Емельяненков, 
Москва

К
ак обеспечить рит-
мичное, без проволо-
чек, финансирование 
мегапроекта СКИФ? 
Что предусматривает 
и когда заработает 
новая программа 
«академического ли-
дерства»? 

Самые острые, обсуждаемые 
в Академии наук и вузовском со-
обществе вопросы стали пред-
метом диалога министра науки 
и высшего образования России 
Валерия Фалькова с руководите-
лями Сибирского отделения 
РАН, ректорами и преподавате-
лями сибирских вузов. 

Вице-президент Российской 
академии наук и глава ее отделе-
ния в Сибири Валентин Пармон 
находит важным то обстоятель-
ство, что первый, ознакомитель-
ный визит министра начался 
с посещения экспериментально-
го производства в Институте 
ядерной физики имени Г.И. Буд-
кера. Технологии и наукоемкое 
оборудование, которые здесь ос-
воены и производятся, будут во-
стребованы в работе Центра 
коллективного пользования 
«Сибирский кольцевой источ-
ник фотонов». Это, можно ска-
зать, стержневой проект в про-
грамме развития Новосибир-
ского научного центра «Академ-
городок 2.0» и один из самых 
крупных объектов для Новоси-
бирской области по объему 
строительства, привлеченным 
средствам и наукоемкости. На 

его создание потребуется около 
37 миллиардов рублей. 

Для того чтобы СКИФ был из-
готовлен в установленные сро-
ки, запускать в производство 
оборудование длительного ци-
кла изготовления надо уже 
в этом году. Возникшие сложно-
сти с финансированием, по сло-
вам Валерия Фалькова, на этот 
день устранены. «Вопрос прин-
ципиально решен, — заявил он 
в Новосибирске. — Сейчас ожи-
дается издание акта правитель-
ства, чтобы в самое ближайшее 
время эта работа была начата». 

— Важно и то, что министр 
поддержал необходимость рас-
ширения и обновления произ-
водственных мощностей в ИЯФ. 
Потому что вслед за созданием 
СКИФ необходимо будет стро-
ить синхротрон в подмосковном 
Протвино, — рассказал академик 
Пармон. — А мы продемонстри-
ровали реально работающий по-
тенциал Сибирского отделения. 

Вся программа «Академгоро-
док 2.0» предполагает комплек-
сное развитие территории 
и включает в себя, по словам гу-
бернатора региона Андрея Трав-
никова, более 50 объектов. Это 
очень важно, подтверждают 
в руководстве Сибирского отде-

ления РАН. Научная составляю-
щая программы должна быть 
подкреплена развитием инфра-
структуры, чтобы формирова-
лись конкурентоспособные ус-
ловия для работы и жизни иссле-
дователей и молодых специали-
стов. 

— Есть вопросы, которые нуж-
но решать на государственном 
уровне. Ребята, которые придут 
к нам работать, например, в про-
ект СКИФ, должны иметь жилье. 
Не общежития. Нужен рынок 
арендного доступного и комфор-
тного жилья, если хотим, чтобы 
хорошо подготовленная моло-
дежь оставалась в регионах 
и стране. Лучшие выпускники, 
если их не обеспечить жильем, 
уедут, — предупреждает Вален-
тин Пармон. 

Другая болезненная пробле-
ма — разница в оплате труда. Сей-
час зарплата научного сотрудни-
ка должна быть не ниже 200 про-
центов от средней по региону. 
Понятно, что в Москве этот по-
казатель выше, а значит и зар-
плата у научных сотрудников 
в столице значительно больше, 
чем у сибирских коллег. Это, без-
условно, должно быть изменено. 
За одну и ту же работу специа-
лист одного уровня должен по-

лучать одинаковую зарплату. 
Иначе не остановить утечку ква-
лифицированных кадров из ре-
гионов. 

В Новосибирске Валерий 
Фальков сообщил о запуске но-
вой программы — стратегическо-
го академического лидерства. 

— Как я понял, в ней провоз-
глашено, что университеты 
должны готовить кадры для сво-
ей страны. И в таком случае ин-
дикатором успеха не должны 
быть научные публикации в за-
рубежных журналах. А пока, 
к сожалению, главным оценоч-
ным критерием для научного 
учреждения является число та-
ких публикаций. Это разрушает 
все, — убежден академик Пар-
мон. 

В обсуждении новой про-
граммы активно участвовали не 
только представители Академии 
наук, но и вузы. 

— Такая программа — возмож-
ность быть в тонусе, изучать 

лучшие мировые практики 
и пробовать новое. Безусловно, 
это дает дополнительные средст-
ва и, соответственно, возможно-
сти на развитие инфраструк-
туры, научных направлений 
и образовательных программ, 
привлечение талантливых спе-
циалистов и студентов, в том чи-
сле иностранных, — полагает 
ректор НГУ академик Михаил 
Федорук. А примером современ-
ной интеграции образования 
и науки, по его словам, может 
служить созданный в Академго-
родке Математический научный 
центр мирового уровня. Он бу-
дет искать себя в соединении 
наки, образования и высокотех-
нологичного бизнеса в матема-
тике и смежных областях — та-
ких как Computer Science, ана-
лиз и обработка данных, искус-
ственный интеллект.  

У специалистов Сибирского отделе-
ния РАН большой опыт в конструи-
ровании ускорительной техники. 

А К Ц Е Н Т

За одну и ту же работу специалист одного 
уровня должен получать одинаковую 
зарплату. Иначе не остановить переток 
в столицу квалифицированных кадров

На глубине 18 метров возле острова Кюрасао в Карибском море 
жить и заниматься исследованиями смогут до двенадцати 
 человек.

Ученые уже думают, как использо-
вать новые инновационные матери-
алы в конструкции протеза. 

Мировой океан, 
как утверждают 
ученые,
исследован
лишь на мизер — 
не более
5 процентов 

Как это будет

В разработке mega-sciense проекта СКИФ принимали участие два инсти-

тута Сибирского отделения — ИЯФ имени Г.И. Будкера и ФИЦ «Институт 

катализа им. Г.К. Борескова». Согласно проекту, Сибирский кольцевой 

источник фотонов пропишут на территории наукограда Кольцово, об-

щая площадь застройки — почти 77 тысяч кв. м. По планам разработчи-

ков, Центр коллективного пользования СКИФ будет включать ускори-

тельный комплекс и развитую пользовательскую инфраструктуру — 

30 экспериментальных станций и лабораторный корпус. Они предназ-

начены для инновационных исследований в области физики, химии, гео-

логии, биологии и медицины. Одним из резидентов центра станет ГНЦ 

вирусологии и биотехнологии «Вектор», где разрабатывается и прохо-

дит испытания вакцина против коронавируса нового типа. Предполага-

ется, что синхротрон и одна станция будут запущены до 30 декабря 

2023 года. Еще через год должны быть введены все шесть станций 

 первой очереди в базовом функционале.
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СОБЫТИЕ На площадке ITER во Франции начата сборка первого в мире термоядерного реактора

Наш токамак идет навстречу Солнцу 
Александр Емельяненков

Н
аучный термин-сокра-
щ е н и е  « т о к а м а к »   — 
 ТОроидальная КАмера 

с МАгнитными Катушками — 
в непереводимой кальке с рус-
ского стал общим во всех язы-
ках на исторической и символи-
ческой международной церемо-
нии, которая состоялась вчера, 

28 июля 2020 года, и была приу-
рочена к началу сборки первого 
в мире экспериментального 
термоядерного реактора — ITER. 

Он строится в рамках ме-
ждународной коллаборации на 
юге Франции, в коммуне Сен-
Поль-ле-Дюранс рядом с иссле-
довательским центром Када-
раш, и призван доказать воз-
можность получения на земле 

термоядерной энергии в специ-
ально созданном для этого 
устройстве. Задача, образно го-
воря, заключается в том, чтобы 
запустить в морозильнике Сол-
нце и качать оттуда «зеленые» 
мегаватты… 

«После многих лет подготов-
ки и огромного количества уси-
лий со стороны всех участников 
проекта мы готовы начать сбор-

ку токамака», — объявил гене-
ральный директор ITER Бернар 
Биго.

Из Москвы в режиме видеос-
вязи на эти слова откликнулся 
глава «Росатома» Алексей Лиха-
чев и огласил официальное при-
ветствие президента России 
всем участникам церемонии. 
В нем сказано, что этот круп-
нейший международный науч-
но-технический проект «пред-
ставляет собой яркий пример 
эффективного и взаимовыгод-
ного многостороннего сотруд-
ничества». А в основе ITER ле-
жит разработанная еще совет-
скими учеными концепция 
установки токамак. 

От себя Алексей Лихачев на-
помнил, что Россия была у са-
мых истоков этого проекта и се-
годня наряду с другими страна-
ми-участниками образцово вы-
полняет взятые обязательства — 
и финансовые, и связанные 
с производством оборудования. 
«В том, что сборка реактора на-
чалась вовремя, есть большая 

заслуга России, — отметил глава 
«Росатома». — Верхние патрубки 
и шинопроводы были своевре-
менно изготовлены и поставле-
ны партнерами на площадку». 

А мы, заметим, сообщали не-
давно в «РГ», что работы и зака-
зы в интересах международного 
проекта ITER ведутся в Санкт-
Петербурге, Нижнем Новгоро-
де, Москве, Казани, Подольске 
и Новосибирске. По словам Ли-
хачева, сам этот международ-
ный проект — яркий пример от-
крытой научно-технологиче-
ской кооперации. И что особен-
но важно, большинство систем 
реактора «изготавливаются 
и интегрируются сразу несколь-
кими партнерами из разных 
стран». А это, понятное дело, 
требует полной слаженности 
в работе и согласованности дей-
ствий. 

Уч а ст н и к о в  ц ер е м о н и и 
28 июля, которая проходила 
в онлайн-режиме, приветство-
вали лидеры всех государств — 
участников проекта и предста-

витель ЕС. «Невозможно перео-
ценить важность этого техниче-
ского достижения, практически 
каждый элемент ИТЭР — это 
образец последних достижений 
науки, — заявила еврокомиссар 
по энергетике Кадри Симсон. — 
Я благодарю Китай, Японию, 
Россию, США, Индию и Корею 
за то, что прошли этот путь вме-
сте с Евросоюзом». 

«Бывают моменты, когда на-
роды, страны мира предпочита-
ют превзойти разногласия 
и подняться до высоты требова-
ний истории. И начало осущест-
вления в середине первого деся-
тилетия XXI века проекта ITER 
относится именно к таким со-
бытиям, — заявил президент 
Франции Эмманюэль Макрон. — 
Проект ITER — это обещание 
мира. Тот факт, что США, Рос-
сия, Китай, Япония, Европа, Ин-
дия и Южная Корея мобилизо-
вали своих лучших ученых 
и предоставили свои последние 
наработки ради общего блага, 
доказывает, что то, что объеди-
няет людей и государства, гора-
здо сильнее, чем то, что их разъ-
единяет». По словам француз-
ского лидера, ITER — это «залог 
прогресса и свидетельство веры 
в силу науки». 

«В то время, как мир сталки-
вается с серьезным вызовом 
COVID-19, перед нами как ни-
когда ранее остро стоит необхо-
димость укреплять наше пар-
тнерство и работать сообща, — 

говорится в обращении предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина. — Ки-
тай готов расширять научные 
обмены и сотрудничество со 
всеми сторонами, чтобы объе-
динять усилия и добиваться 
прорывов в ключевых областях 
науки и технологий». 

Эту же мысль — о необходи-
мости сближения перед лицом 
вызовов и угроз — заострил пре-
зидент Республики Корея Мун 
Чжэ Ин.

«Индия гордится участием 
в глобальном научном проекте 
на стыке науки и инженерии, — 
заявил посол Индии во Франции 
Джавед Ашраф, зачитавший об-
ращение от премьер-министра 
Индии Нарендры Моди. — По-
пытка воспроизвести производ-
ство солнечной энергии на Зем-
ле — это задача космических 
масштабов». 

Министр энергетики США 
Дэн Бруйетт был более сдержан 
в оценках. Но тоже признал, что 
«эта технология обещает недо-
рогую и практически неограни-
ченную энергию для будущих 
поколений». В проект, по его сло-
вам, вложен «упорный и самоот-
верженный труд тысяч человек 
по всему миру», в него вовлече-
ны и 17 американских лаборато-
рий. «Благодаря такому сотруд-
ничеству стало возможным это 
невероятное инженерное дости-
жение», — констатировал Дэн 
Бруйетт и добавил в заключение, 
что ITER «изменит мир».  

Проект ITER — это обещание мира, залог прогресса и свидетельство веры в силу науки, заявил на исторической 
церемонии президент Франции Эмманюэль Макрон.

А К Ц Е Н Т

Задача создателей термоядерного реак-
тора, образно говоря, заключается в том, 
чтобы запустить в морозильнике Солнце 
и качать оттуда «зеленые» мегаватты
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ИНТРИГА Зачем нужен закон о роботах, который обрекает на отношение с ними как с людьми

Хакнуть душу

МАЛЫЕ ГОРОДА Вредные журналисты, нацпроекты и волонтеры: что помогает малому городу во времена коронавируса 

Ковид и мэр

Владимир Емельяненко

Б
оты, роботы, андрои-
ды — все формы искус-
ственного интеллекта 
(ИИ) творят наукоем-
кую революцию, кото-
рая меняет жизнь и че-
ловека. Однако ИИ 
таит в себе риски, не 
меньшие, чем несет 

коронавирус или ядерная угроза. 
И пока не поздно, это внедрение 
надо упорядочить. Как? 

Знакомая установила на ай-
фон «Алису». Этот день ей запом-
нился тем, что пополз полугодо-
валый сын. Муж смотрел, а жена 
пошутила: «Не успеем оглянуть-
ся, женить будем». Через полчаса 
ее айфон завалила реклама сва-
дебных салонов. Другой знако-
мый поссорился с женой. Она на 
домашнем компьютере просма-
тривала женское белье в интер-
нет-магазине, и служебный 
«комп» мужа теперь регулярно 
выдает порции женских труси-
ков под дружный «ржач» коллег. 

— Это первые «хакерские ата-
ки» ИИ на внутренний мир чело-
века, — считает директор-коор-
динатор центра «Природоподоб-
ные технологии» НИЦ «Курча-
товский институт» Вячеслав Дё-
мин. — Пока человек переживает 
их как вирусный контент, не 
всегда понимая, что его атакуют, 
в общем-то, неумело. ИИ тоже 
еще часто не понимает, что дела-
ет. Это информационные техно-
логии. Они действуют на основе 
математических нейронных се-
тей. Но науке уже ясно, что нуж-
но двигаться в сторону импуль-
сных нейронных сетей — биотех-
нологий. Вот они могут стать как 
прорывом, так и головной болью. 

Правда, Дёмин, на вопрос: 
если так примитивен ИИ, что же 
он на любой запрос — поиск книг, 
билетов на самолет, обуви или 
одежды выдает не запросы чело-
века, а предпочтения поискови-
ков? — с пониманием кивает го-
ловой. Исследования НИЦ «Кур-
чатовский институт» (Россия) 
и Массачусетского технологиче-
ского института (США) показы-
вают, что инфотех через поиско-
вики дает искаженное представ-
ление о предмете. И дело не в том, 
что, если кто-то ищет кроссовки, 
ему система выдает варианты 
подороже, а потом заваливает 

контентной рекламой. Дело в си-
стеме анализа: при поиске маши-
ны анализируют предпочтения, 
моделируют психологический 
строй выбора личности и предла-
гают, на их взгляд, подходящее. 
Но если информационные техно-
логии выбор делают на основе 
математического анализа, то им-
пульсы нейронных сетей или би-
отех более «искушены». Они за-
меряют мозг. Сегодня происхо-

дит сплетение инфотеха и биоте-
ха, что рождает более совершен-
ный ИИ. 

Пример такого соединения — 
социальное рейтингование в ме-
гаполисах Китая. На уровне ин-
фотеха определяется, что чело-
век читает, занимается ли спор-
том, переходит ли на красный 
свет дорогу, его круг общения, 
путешествует и занимается ли 
самообразованием, и все это 

в совокупности повышает или 
понижает его социальный ста-
тус. Параллельно работает био-
тех — биометрический замер 
пульса, давления, эмоций. Одна-
ко хитрость в том, что если заме-
ряют десятки миллионов людей, 
то ИИ умеет создавать шабло-
ны — реакций, эмоций, пережи-
ваний по… частоте сердечных со-
кращений, движению зрачков 
и даже по рефлексам — выделе-
нию слюны или движению языка. 
Так ИИ на основе алгоритмов об-
рабатывает личность как схему 
на инфо- и биоуровне. Из схемы-
колбы можно изъять как отрица-
тельные качества, так и создать 
внутри нее среду для развития 
«нужных». 

Первым о неоднозначности 
этого явления, способного ме-
нять природу человека, загово-
рил профессор Еврейского уни-

верситета в Иерусалиме Юваль 
Ной Харари. Он утверждает, что 
уже есть экспериментальные ле-
карства, размягчающие «пло-
хие» качества по модели антиби-
отика. Есть и более эффективное 
воздействие на мозг — немедика-
ментозное. То самое, когда ИИ 
предлагает выбрать уже не крос-
совки или женское белье, а мо-
дель поведения — на какой цвет 
светофора перейти дорогу, ка-
кую профессию выбрать, за кого 
проголосовать. Харари убежден, 
что не важно, кто будет распоря-
жаться результатом работы по 
передаче эмоций при помощи 
языка тела — робот или человек. 
Важно, что, используя хакерские 
технологии, этот «гуру» получит 
доступ к закрытой информации. 
Проще говоря, «хакнет» чужой 
мозг и душу. Анализ ученого сов-
падает с прогнозами Еврокомис-

сии парламента ЕС: через деся-
тилетия искусственный мозг 
превзойдет человеческий. Если 
к этому не подготовиться , интел-
лектуальное превосходство ма-
шин усложнит задачу контроля 
людей над ними и они выйдут из 
под него. 

— Машины не могут бросить 
вызов человеку и стать орудием 
в о й н ,   —  с п о р и т  д и р е к т о р 
Microsoft Россия Владислав Шер-
шульский. — Военная наука пере-
стала быть драйвером прогресса, 
а центром принятия решений 
остается человек. Вот его «взло-
мать» может другой человек. 
А роботы если чем-то и угрожа-
ют, так это подменить человека 
на скучной, грязной и опасной 
работе. А пока отношения с ИИ 

похожи на отношения с домаш-
ними животными, но скоро ста-
нут отношениями с разумными 
существами. 

Шершульский признает, что 
логика развития ИИ ведет к тому, 
что машины станут «киборгами 
с сердцем». И тогда, права Евро-
комиссия, встанут технические 
и правовые вопросы — рабочие 
места для роботов и людей, во-
просы разделения ответственно-
сти за нанесенный вред или рас-
пределение выгод между маши-
нами и людьми. 

— Не надо смешивать техноло-
гическую автономию с социаль-
ной, — говорит Алексей Южаков, 
глава компании Promobot 
(Пермь), поставляющей роботов 
в 27 стран мира. — Управление 
кофеваркой не сказывается на 
полномочиях местных органов 
власти. Проблема ИИ не в атаке 
извне, а в слабостях, которыми 
могут пользоваться люди, имею-
щие к технологии доступ, как это 
было с атомными станциями 
в Чернобыле или на Фукусиме. 

Как признают оба эксперта, 
проблемы оотношений людей 
и машин связаны с такими поня-
тиями, как человеческое досто-
инство, охрана частной жизни 
и физическая безопасность чело-
века, если машины начнут сбо-
ить или их взломают хакеры. Но 
как человек, продлевая свой век 
и меняя отслужившие органы — 
руку, желудок или даже часть 
мозга на искусственные, будет 
чуть-чуть «киборгом с сердцем», 
так и машина, как прогнозируют 
ученые, научившись распозна-
вать и передавать чувства, ста-
нет «киборгом с сердцем». Поэ-
тому Европарламент, разраба-
тывая закон об ИИ, решает фило-
софскую задачу — следует ли на-
делять будущих роботов стату-
сом «электронной личности»? 
Пока законопроект сказал: «Да». 

Но оговорил условие — машины 
обязаны иметь устройство, кото-
рое отключит все их функции. 
И оставил за собой право приня-
тия закона до 2030 года. 

Экспериментальный право-
вой режим для ИИ готовится и в 
России. Он дает шанс развивать 
технологии, которые пока не ре-
гулируются законом, в «научных 
заповедниках». 

— Это «цифровая песочница» 
или детский сад для социализа-
ции роботов, — говорит Вячеслав 
Дёмин. — Он нужен, ведь наука не 

до конца понимает, как происхо-
дит донастройка нейросетевых 
алгоритмов. Еще есть методы их 
обмана, ИИ делает ошибки. До-
пустим, человек надевает фут-
болку с принтом тропического 
леса, а алгоритм распознает его 
как пальму. Или если поставить 
определенные комбинации то-
чек на лицо человека, то ИИ не 
определит человека. Тут опа-
сность ИИ в том, что он влияет на 
принятие решений, — на поведе-
ние «беспилотника», где ошибки 
в распознавании образов могут 
стать смертельными. 

Тем не менее все три эксперта 
убеждены в том, что страхи лю-
дей по поводу того, что роботы 
хакгу человека, зависят от само-
го человека. Ученые признают, 
что есть вещи, которые не имеют 
корректного решения — изобре-
тения атомного оружия никто не 
хотел, но оно есть, как и мирный 
атом, дающий свет и тепло. Так 
и анализ ситуации и принятие 
решений постепенно переходят 
на уровень ИИ. Это означает, что 
как атом, так и ИИ с точки зрения 
доктрины взаимного уничтоже-
ния ничего не меняют. Они меня-
ют психологию личности. Если 
человек увидит в ИИ «окно воз-
можностей» и научится им 
управлять как атомом, он оста-
нется человеком.  

Елена Яковлева, 
Ростовская область

В 
городе Каменске в сжатые 
сроки был развернут ко-
видный госпиталь с новой 

мебелью и оборудованием, в ко-
тором мужественные врачи ле-
чили больных по лучшим мин-
здравовским схемам. Как малый 
город справился с такой боль-
ничной нагрузкой и намерен 
дальше строить свою жизнь, ка-
кие стартапы осуществил и пла-
нирует, рассказывает глава ад-
министрации Каменска Кон-
стантин Фетисов. 

Ковидный госпиталь — с дефи-
цитными КТ и ИВЛ — был 
развернут в Каменске в крат-
чайшие сроки. Что было са-
мым трудным? 

КОНСТАНТИН ФЕТИСОВ: Задача перед 
нами президентом и губернато-
ром была поставлена жестко: 
к концу апреля открыть первую 
линию ковидных госпиталей. 
Нам, на специально выделенные 
деньги, надо было развернуть 
60 дополнительных коек. Пер-
вых больных с подтвержденным 
ковидом мы лечили, параллель-
но ведя в госпитале ремонт 
и устанавливая новые кровати 
для реанимационного отделения. 
Было нелегко — неизвестность, 
короткие сроки. Однако напря-
женность работы не мешала ни 
ее организованности, ни сплани-
рованности. Паники не было. Все 
понимали, что ситуация новая не 
только для каменских медиков, 
но и для всего мира. 

Самая большая трудность — 
в приказном порядке ничего не 
решить. У нас в городе недоста-
ток врачей, чуть больше 50 про-
центов от нужного. И кому тут 
что прикажешь? В результате 
в госпитале у нас работала один 
дипломированный специалист-

инфекционист — Ирина Потехи-
на. Остальных медиков мы на-
брали из терапевтов и педиа-
тров, прошедших специальное 
обучение. И наши врачи работа-
ли, как герои. Реаниматолог Ке-
теван Ревазевна Гурцкая просто 
вытаскивала людей с того света. 

Я после школы поступал в ме-
дицинский. Не поступил, год ра-
ботал санитаром в городской 
больнице, потом поступил. 
И с тех пор медицина мне близка. 
За 18 лет работы замом мэра по 
социальным вопросам я глубоко 
погрузился в ее проблемы, и чуть 
ли не каждого врача знаю. Так 
что, немудрено, что госпиталь 
мы полностью подготовили на 
день раньше. Недостающее бра-
ли в Ростове, у соседей, потом 
возвращали, получая новое. 

Большую часть пациентов ко-
видного госпиталя составляли 
жители 6 прикрепленных к нам 
районов Ростовской области. 
Были дни, когда все койки в го-
спитале были заняты. Я почти 
всех больных знал по именам 
и истории болезни. Каждый день 
в 7.30 утра мне приносили и при-
носят первую сводку из госпита-
ля. А всего три — за день. Но так 
живет каждый глава, на террито-
рии которого развернули ковид-
ный госпиталь. 

 Это было самое трудное ис-
пытание за 23 года работы 
в администрации? 

КОНСТАНТИН ФЕТИСОВ: Нет. Все-таки 
в области есть опыт и специали-
сты, работают противочумный 
и другие мощные медицинские 
институты. Труднее было в 2014-
м, когда мы, как приграничный 
город, накормили, разместили 
и отправили в глубь России око-
ло 20 тысяч беженцев с Украины. 
Эти люди отходили у нас душой 
и сердцем от войны, и мы стара-
лись достойно их встретить 

и проводить. Воспитатели дет-
ских садов, учителя, все дежури-
ли круглосуточно. А наши сосе-
ди-дончане так попадали и под 
обстрел. 

 Кто-то недавно на Украине 
брякнул, хорошо бы ракеты 
с ядерными боеголовками ис-
пытать ударом по Каменску. 
Как город воспринял это? 

КОНСТАНТИН ФЕТИСОВ: Мы уже пере-
стали обращать внимание на за-
явление украинских политиков, 
особенно тех, которые все боль-
ше языками чешут. Но для меня 
Украина дорога. Я в Ворошилов-
граде получал высшее образова-
ние. У меня родственники там. 
Друзья. Сокурсники. Это все 
очень близко. И очень больно. 

 Вы из семьи городских топ-
менеджеров… 

КОНСТАНТИН ФЕТИСОВ: Скорее совет-
ских хозяйственников. Отец 
20 лет руководил Каменским 
стеклотарным заводом. 

 А вы работали санитаром 
в больнице, учителем в школе 
глухих детей. 

КОНСТАНТИН ФЕТИСОВ: У меня, кроме 
отца, почти все в семье учителя — 
дед, бабушка, мама, жена, дочь. 
А я никогда не хотел им быть, но 
когда стал, очень понравилось. 
В школе ведь сразу виден резуль-

тат работы — буквально к следу-
ющему уроку. В 1991 году я, 
кстати, был признан лучшим 
учителем Дона. Но уже в 1992-м 
ушел из школы, надо было ду-
мать, как семью прокормить. Ра-
ботал в банковской сфере, на 
р ы н ке  ц е н н ы х  бу м а г.  А   в 
1995 году мы с товарищами ре-
шили создать новую городскую 
газету «Пик». Это был самый 
трудный период в моей жизни, 
но самым интересный и «кру-
той». Представляете, технари, 
строители, учителя взялись де-
лать газету и сделали. Вот этим 
своим стартапом середины 90-х 
я, пожалуй, горжусь. Газета вы-
ходит до сих пор как городской 
еженедельник и неоднократно 
признавалась лучшей провин-
циальной газетой России. 

Всю жизнь люблю литерату-
ру и люблю писать — легко дает-
ся. Но еще больше нравится те-
лежурналистика. Мы брали те-
леинтервью у всех попадавших 
в город известных людей, Жири-

новского, Кашпировского. Как 
человек творческий я никогда 
в жизни не хотел быть чиновни-
ком! Но в 1997 году меня неожи-
данно позвал в администрацию 
победивший на первых всена-
родных городских выборах ле-
гендарный для Каменска чело-
век Михаил Андреевич Дронов. 
Трудно было не согласиться. 

Самый озадачивающий со-
вет мне тогда дал отец: научись 
говорить «нет». Я так удивился. 
Но потом понял, что есть много 
труднорешаемых и нерешае-
мых вопросов. Ну не можешь 
ты, например, поставить чело-
века на льготную очередь — 
не по закону это. И важно чест-
но сказать «нет». Он может оби-
деться, не понять, но если ты 
скажешь «да» и начнешь водить 
его за нос, то и его обманешь, 
и себя загонишь в угол. Я очень 
много раз говорил «нет». Книгу 
можно написать. Но помогать 
людям нам удавалось все-таки 
больше. 

Как сейчас складываются 
ваши отношения с газетой 
«Пик»? Она, кстати, писала, 
что каменские медики басто-
вали. 

КОНСТАНТИН ФЕТИСОВ: Да нет, не ба-
стовали. Были обращения от со-
трудников «скорой помощи» по 
поводу ужатой оплаты работаю-
щим с ковидом, но после разъя-
снений президента все поправи-
лось. А «Пик» — не ручная газета, 
да она и создавалась нами, как 
независимая. И именно за это ее 
уважают. Журналисты нас жу-
рят, покусывают. Ну и есть за что. 
Жизнь города — сложная штука. 
Мы, конечно, на критику обижа-
емся. Но если она справедливая... 

Журналисты любых изданий 
свободно приходят к нам в адми-
нистрацию на все заседания 
и все мои планерки. 

 Раз дурные политики метили 
в вас ракетами, значит, есть 
во что метить. Каменск — го-
род промышленный. 

КОНСТАНТИН ФЕТИСОВ: Да, это город 
химиков. Наши индустриальные 
флагманы — ФКП «Комбинат Ка-
менский» и АО «Каменскволок-
но», построенные в 30-х годах 
и восстановленные после войны, 
неплохо удержались и в 90-е, 
благодаря удачной конъюнкту-
ре. Город им помогал, чем мог, 
принимая в муниципальный 
бюджет детсады, школы, ДК, ста-
дионы. В Лихой ( крупная желез-
нодорожная станция Лихая нахо-
дится в 22 км от города, но входит 
в его состав. — Прим. ред.,) даже 
пришлось покупать ДК у РЖД 
с рассрочкой на три года. Но сей-
час мы уже никого не спасаем. 
В городе возникают новые пред-
приятия химической промыш-
ленности. Потому что мощные 
индустриальные традиции 
и много квалифицированных 
специалистов. 

Вы живете на свои деньги?
КОНСТАНТИН ФЕТИСОВ: Город силь-
ный, и в принципе мы могли бы 
жить на собственные деньги. Но 
будем честны, их хватило бы на 
«где-то что-то подкрасить, под-
белить». А хочется двигаться, 
строить, вводить новое. Настоя-
щим локомотивом для этого ста-
новятся нацпроекты. В этом году 
в рамках нацпроекта по демогра-
фии начинаем строительство 
детсада с ясельными группами 

на 120 человек. Это позволит за-
быть об очереди для детей от 0 до 
3 лет (об очередях в детсады для 
детей постарше мы давно забы-
ли). Губернатор Василий Голу-
бев, часто приезжающий в город, 
два года назад инициировал со-
здание дорожной карты по раз-
витию микрорайона Лиховско-
го, и мы наконец начали ремонт 
ДК, который три года выкупали 
у железнодорожников. А нацпро-
ект «Чистая вода» позволил 
взяться в той же Лихой за строи-
тельство нового водовода, уже 
в следующем году там будет ка-
чественная питьевая вода. 

В прошлом году отремонти-
ровали большой специализиро-
ванный (для детей с ослаблен-
ным зрением) детсад на 260 мест, 
а когда губернатор добавил сред-
ства из своего резервного фонда, 
купили на них медицинское спе-
цоборудование. На любой рубль, 
полученный нами из области, мы 
добавляем 18 копеек своего со-
финасирования. И не останавли-
ваемся. Хоть небольшими шага-
ми, но движемся. Заменили по-
рядка 10 км тепловых сетей. Ме-
няем канализационные сети. 

 Каменск — красивый город. 
Спроектированный перебрав-
шимся в Россию архитекто-
ром-голландцем, он «малая 
родина» для великого филосо-
фа Алексея Федоровича Лосева, 
с ним связаны судьбы многих 
знаменитостей . 

К О Н СТА Н Т И Н  Ф Е Т И С О В : Поэт Илья 
Френкель и композитор Модест 
Табачников написали свою зна-
менитую песню «Давай заку-
рим» в нашей каменской гости-
нице. Наш город умеет вдохнов-
лять. Мы недавно в стиле старин-

ного альбома выпустили книгу 
«Прогулки по Каменску» и рас-
сказали в ней и об Алексее Лосе-
ве, и о скрипачке Цецилии Ган-
зен, и о поэте-обериуте Николае 
Олейникове.

 Как вы сохраняете дух и ат-
мосферу города, само городское 
сообщество? 

КОНСТАНТИН ФЕТИСОВ: Стараемся это 
делать, востребуя инициативу 
людей. У нас очень мощное дви-
жение НКО. Городской центр со-
циальных инициатив помогает 
нашим общественным организа-
циям готовить программы для 
получения грантов, и они еже-
годно выигрывают миллионы ру-
блей. На эти деньги снимаются 
фильмы, пишутся книги, об-
устраиваются памятные места. 
Наши НКО выигрывают прези-
дентские гранты, благодаря ко-
торым обучают пожилых людей 
и инвалидов работе на компью-
тере, помогают детям-инвали-
дам в социализации, организуя 
для них занятия творчеством. 
Мы стараемся не пропустить 
даже самую простую инициати-
ву вроде «Хотим у нас на улице 
детскую спортивную площадку». 
Именно с проектов обычных лю-
дей началась установка новых 
скамеек в парке Победы, строи-
тельство в  городе большой 
спортплощадки. Kюди следят за 
судьбой своих инициатив. Никто 
уже не ждет, что приедет мэр 
и засыплет лужу. Из новых по-
правок в Конституцию, делаю-
щих ее более объемной и доходя-
щей до каждого, мне особенно 
нравятся касающиеся НКО и во-
лонтерства. В ковидное время мы 
все убедились, как много выта-
скивают на себе волонтеры.  

Людям надо решить, следует ли наде-
лять роботов статусом «электронной 
личности». 

А К Ц Е Н Т

Используя хакерские технологии, «гуру» 
искусственного интеллекта получит 
доступ к закрытой информации.
Проще говоря, «хакнет» чужой мозг и душу

А К Ц Е Н Т

Я почти всех больных знал по именам. 
В 7.30 утра мне приносили первую
сводку из госпиталя

Справка «РГ»

Каменск (население — 87760 человек) известен с 1671 года как казачье 

поселение. Кроме химических предприятий в нем работают ЗАО «КОМЗ-

экспорт» (выпускающее автобетоносмесители, сельхозтехнику, электро-

мобили, катера), Каменский стеклотарный завод. До 15 процентов собст-

венных доходов городского бюджета дают малый и средний бизнес. При-

чем производственный — «Полимер», «Арамид», «АВСК», группа компа-

ний «Диорит». Кондитеры каменской «Лакомки» — победители европей-

ских конкурсов. После событий на Украине в город переехали несколько 

предприятий — с оборудованием и специалистами — из Луганска и пре-

красно развиваются. В городе можно получить качественное высшее 

и средне-специальное образование. Каменский технологический инсти-

тут прицельно готовит для города химиков, в городе также есть мощный 

химико-механический техникум.

А К Ц Е Н Т

Когда разовьются биотехнологии, 
хакерские атаки ИИ на внутренний мир 
человека станут и прорывом, 
и головной болью

Мэр Каменска-Шахтинского Константин Фетисов: Любой журналист может прийти на мою планерку без пропуска.
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ПАМЯТЬ

Накануне Дня Победы вы установили в городе бюст Жукова…
Фетисов | Да, в отдаленном микрорайоне Заводской, где не было памят-

ных мест. Маршал за Каменск не воевал, но он — олицетворение Побе-

ды. В парке Победы у нас установлены памятные звезды в честь Героев 

Советского Союза — каменчан, в этом году добавили 15-й памятный знак 

в честь Героя Владимира Овчаркина. На станции Лихой поисковые отря-

ды из Каменска, Воркуты, Урала нашли место, где погибли девушки-зе-

нитчицы, защищавшие город. Лихая — местный Дрезден, на станцию 

были сброшены сотни бомб. Там всегда стоял памятник этим девушкам-

зенитчицам. Мы ставим памятные знаки и известным казакам-героям 

Первой мировой. Мы сохраняем память. Память сохраняет город.
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ТЕМА С историком, дипломатом Юрием Рубинским:

Что происходит с Америкой
Валерий Выжутович

М
ассовые беспо-
рядки во многих 
городах США, 
поводом для ко-
торых стало же-
стокое, со смер-
тельным исхо-
дом, задержание 
полицейским аф-

роамериканца Джорджа Флой-
да, едва не поставили эту страну 
на грань гражданской войны. 
Погромы, снос памятников, 
столкновения на расовой почве. 
Что это — мимолетный эпизод в 
американской жизни или гло-
бальный кризис? Обсудим тему 
с доктором исторических наук, 
дипломатом Юрием Рубинским.  

Под вопросом оказалась 
«американская мечта»

Что вас удивляет в тех собы-
тиях, которые сейчас проис-
ходят в США, а что, наобо-
рот, кажется естественным 
и закономерным?

ЮРИЙ РУБИНСКИЙ: В принципе, это 
новое явление. Под вопросом 
оказалась «американская меч-
та», суть которой в том, что 
возможности для самореализа-
ции и успеха есть у каждого че-
ловека, и если он ничего не до-
бился в жизни, то сам в этом ви-
новат. Для европейца же, да и 
для российского гражданина в 
достижении успеха всегда была 
важна еще и роль социального 
государства. В этом большое 
отличие американской цивили-
зации от иной. Надо ведь  чест-
но признать, что лозунг «каж-
дый сам кузнец своего счастья» 
несправедлив, потому что воз-
можности у людей разные. В 
той же Америке, называющей 
себя «страной равных возмож-
ностей», различия были всегда, 
и не только имущественные, но 
и этнические, культурные, ка-
кие угодно. И особенно рас-
овые. Точно так же всегда были 
и конфликты между ветвями 
власти — законодательной, ис-
полнительной, судебной. Меж-
ду федеральным центром и 
штатами. Между разными со-
циальными слоями. Между го-
родом и сельской местностью. 
В США  эти конфликты иногда 
доходили до крайней черты. Ею 
стала Гражданская война, став-
кой в которой стало рабство 
чернокожего населения. И се-
годня мы наблюдаем отголоски 
этой войны.

Убийство полицейским черно-
кожего — один из таких отго-
лосков?

ЮРИЙ РУБИНСКИЙ: Для массовых 
беспорядков убийство черноко-
жего было, скорее,  поводом, не-
жели причиной. За последние 70 
лет в США положение с равно-
правием чернокожего населе-
ния, безусловно, улучшилось. 
Возникла даже позитивная дис-
криминация, когда чернокожим 
даются определенные префе-
ренции. Но оказалось, что поло-
жение чернокожего населения — 
не самый болезненный вопрос. В 
США ведь немало и других мень-
шинств. Например, азиаты, ин-
дейцы, латиносы. У них свои ре-
лигиозные, культурные и всякие 
прочие интересы. 

А может, главная причина со-
циального кризиса, охватив-
шего США, — неравенство?  И 
прежде всего неравенство эко-
номическое, перетекающее в 
политическое. 

ЮРИЙ РУБИНСКИЙ:  Безусловно, и 
это тоже. О каком равенстве 
можно говорить, когда гене-
ральный директор,  член прав-
ления крупной компании сегод-
ня имеет доход в 270 раз выше, 
чем рядовой сотрудник той же 
компании. Причем за последние 
30 лет эта разница увеличилась 
в 30 раз. Когда один процент на-

селения сосредоточивает в сво-
их руках 30—40 процентов вало-
вого национального продукта, — 
это вызов «американской меч-
те». И те, кто чувствуют себя в 
этом смысле уязвленными, будь 
то «черные» или «белые», — они 
недовольны. То же самое проис-
ходит и на всех континентах. 
Это глобальное явление. Глоба-
лизация сопровождается имен-
но углублением неравенства. И 
не только внутри отдельных 
стран, но и между ними. Осо-
бенно на фоне подъема Азии, в 
первую очередь — Китая и ухода 

туда реального производства — 
промышленности, сельского хо-
зяйства, в какой-то степени 
даже  научно-технического про-
гресса. Сам факт, что сейчас от-
ношения США и Китая выли-
лись в новую «холодную вой-
ну», уже о многом говорит. 

Чернокожие американцы 
живут в США гораздо 
лучше, чем в странах своей 
исторической родины 

Агрессивные радикалы в Аме-
рике набрасываются на всё, 
что хоть малейшим образом 
напоминает им расизм, будь 
то памятники Христофору 
Колумбу или эскимо. Расизм — 
действительно реальная про-
блема США или он лишь «зна-
мя» протеста, причина ко-
торого — общее накопленное 
недовольство жизнью?

ЮРИЙ РУБИНСКИЙ:  Это недовольст-
во — относительное. Черноко-
жие американцы живут в США 
гораздо лучше, чем в странах 
своей исторической родины. Го-
раздо важнее, что американская 
глубинка, так называемые кра-
сные штаты, то есть вся их цен-
тральная часть, кроме юга и 
двух побережий — Западного и 
Восточного, она чувствует себя 
ущемленной. По данным социо-

логов, большинство представи-
телей среднего класса говорят: 
«Наши  дети будут жить хуже, 
чем мы». Это очень важный сим-
птом. И на этом фоне родился 
этот радикальный популизм, во-
площением и квинтэссенцией 
которого является Дональд 
Трамп. Парадокс в том, что сам 
он миллиардер, но оказался вы-
разителем недовольства бедных 
и средних слоев населения. 

Как, на  ваш взгляд, президент 
США справляется с этим 
кризисом? Он заявил, что Ре-

спубликанская партия вы-
ступает против законопроек-
та демократов о полицейской 
реформе. По его словам, сейчас 
в защите нуждаются сами 
стражи порядка. Разумно ли, 
что Трамп поддерживает 
одну из сторон? Для преодоле-
ния кризиса не  лучше ли аме-
риканскому президенту оста-
ваться над схваткой?

ЮРИЙ РУБИНСКИЙ:  Я считаю, что 
Трамп пока справляется, но все 
менее успешно.  До пандемии 
коронавируса  казалось, что у 
него есть достаточно оснований 
рассчитывать на второй срок, 
несмотря на его возраст и на то, 
что  у демократов социальная 
программа более щедрая. Те-
перь Байден его опережает на 
10—12 процентных пункта, при-
чем в ключевых штатах, кото-
рые определяют конечный ре-
зультат. 

Насколько сильно пандемия 
повлияла на избирательную 
кампанию?

ЮРИЙ РУБИНСКИЙ:  Она обострила 
ее. Встал вопрос о выборе между 
нормальным функционирова-
нием экономики, с одной сторо-
ны, и жизнями людей, с другой. 
Такой выбор редко бывает в 
истории. При этом разные аме-

риканские меньшинства  оказа-
лись более уязвимыми, чем бе-
лое большинство. Если бы не 
было коронавируса, то, возмож-
но, так бы все и продолжалось. И 
уж наверняка движение «Жизнь 
черных имеет значение» не при-
обрело бы такой взрывной ха-
рактер, не вылилось бы в свер-
жение памятников знаковым 
фигурам американской исто-
рии. И расовый вопрос тоже не 
стал бы поводом для массовых 
беспорядков. Причины кризиса 
гораздо глубже, и они не исчез-
нут столь быстро, но радикаль-
ные проявления этого кризиса, 
я надеюсь, в скором времени 
сойдут на нет. 

Проблемы, с которыми 
столкнулась Америка,  — 
глобальны 

Как, на ваш взгляд, события в 
США повлияли на обществен-
ные настроения в  Европе? 

ЮРИЙ РУБИНСКИЙ:  Я убежден, что 
проблемы, с которыми стол-
кнулась Америка,  — глобальны. 
Что-то похожее происходит и в 
других странах. В Европе, на-
пример, тоже есть проблема 
меньшинств — выходцев из ара-
бо-мусульманских стран и из 
Турции. Но если в США религи-
озный аспект проблемы не  в 
центре конфликта, то в Европе 
само наличие мусульманской 
диаспоры, очень сильной и под-
держиваемой извне — это очень 
серьезное дело. Тем более что в 
Европе социальное государст-
во — это не пустой звук, оно 
здесь гораздо более развито, 

чем в США. Иммигранты-му-
сульмане сейчас страдают от 
коронавируса сильнее, чем дру-
гие. Потому что их социально-
экономическое положение ме-
нее благоприятное, чем у ко-
ренного большинства. На фоне 
глобализации во всех крупных 
цивилизационных центрах се-
годня под влиянием пандемии 
по-своему воспроизводится то 
же самое, что происходит в 
США. Причем везде, и в США 
это совершенно очевидно, про-
исходящее сопровождается 
эхом гражданской войны. Возь-
мите Францию. Свобода, равен-
ство и братство, ренессанс, 
просвещение, права человека, 
демократия — да, все это роди-
лось в Европе. Но Европа была 
родиной не только демократии 
и прав человека, но и тоталита-
ризма, достаточно вспомнить 
Холокост и нацизм. Какая-то 
одержимость прошлым наблю-
дается сегодня во многих стра-
нах. К числу стран, претендую-
щих на глобальное переосмы-
сление своей истории, относят-
ся, безусловно, и Соединенные 
Штаты, которые на каком-то 
этапе своего развития уверова-
ли в то, что они создали идеаль-
ное общество, и что либераль-
ная американская система — 
высшая точка социальной орга-
низации человечества. Оказа-
лось —  не так. То же касается и 
России. Разве Гражданская вой-
на не казалась нам в 20-е годы 
естественным и абсолютно не-

обходимым результатом всей 
истории не только России, но и 
мира (вспомним идею «миро-
вой революции»), а оказалось, 
что это не так. Эхо нашей Гра-
жданской войны — оно все еще с 
нами, и никуда мы от него не де-
немся. А сегодняшний амери-
канский кризис — это наследст-
венная история Соединенных 
Штатов.

Европа не родилась 
демократической 
и либеральной 

Можно ли, наблюдая за проис-
ходящим в США, говорить  о 
«крахе либеральных ценно-
стей», «закате западной ци-
вилизации»?  

ЮРИЙ РУБИНСКИЙ:  Под ценностями 
обычно понимаются основные 
принципы устройства семьи, об-
щества и государства, разделяе-
мые большинством граждан. 
Вводя нравственные критерии в 
оценки отношений не только 
между людьми и их сообщества-
ми, но и государствами, система 
ценностей служит сеткой коор-
динат, вне которой утрачивается 
идентичность (если не сам смысл 
существования) любой цивили-
зации. Ценности — это еще и эти-
ческая, моральная оценка пове-
дения человека в  разных сферах 
его существования и деятельнос-
ти. И прежде всего — оценка его 
отношений с другими людьми, 
группами людей, представителя-
ми других конфессий, народов… 
Ведь ценности не только объеди-
няют, но, к сожалению,  и разъе-
диняют людей. 

Западные ценности, наверное,  
претерпели какую-то эволю-
цию. Они менялись в течение 
времени? 

ЮРИЙ РУБИНСКИЙ: Они, конечно, 
менялись в каких-то частно-
стях, но их основа всегда была 
стабильна. Эти ценности закре-
плены в нравах и обычаях, до-
гматах и ритуалах религиозных 
конфессий, нормах законода-
тельства. Их олицетворяют 
образы подлинных или мифоло-
гизированных героев прошло-
го — пророков и святых, гениев 
науки и культуры, великих госу-
дарственных деятелей и полко-
водцев. Чаадаев писал: «Все на-
роды Европы имеют общую фи-
зиологию, некоторое семейное 
сходство. Вопреки огульному 
разделению их на латинскую и 
тевтонскую расы, на южан и се-
верян — все же есть общая связь, 
соединяющая их всех в одно це-
лое и хорошо видимая всякому, 
кто поглубже вник в их общую 
историю. Вы знаете, что ещё 
сравнительно недавно вся Евро-
па называлась христианским 
миром, и это выражение упо-
треблялось в публичном праве. 
Кроме общего характера, у каж-
дого из этих народов есть ещё 
свой частный характер, но и тот, 
и другой всецело сотканы из 
истории и традиции. Они со-
ставляют преемственное идей-
ное наследие этих народов. 
Это — идеи долга, справедливо-
сти, права, порядка. Они роди-
лись из самых событий, образо-

вавших там общество, они вхо-
дят необходимым элементом в 
социальный уклад этих стран. 
Это и составляет атмосферу За-
пада; это — больше, чем исто-
рия, больше, чем психология: 
это физиология европейского 
человека». 

Либеральная демократия не в 
первый раз подвергается ис-
пытаниям. Справится ли она 
с кризисом на этот раз? 

ЮРИЙ РУБИНСКИЙ:  Европа не роди-
лась демократической и либе-
ральной. Она была и античной 
Европой с ее рабовладением, и 
феодальной Европой с ее сред-
невековьем. Это совсем не то, 
чем Европа сегодня гордится и 
что она считает своим геноти-
пом. Эхо этой разной истории 
Европы, оно всегда с ней будет. 
Что касается Запада в целом, то 
набор уже условных ценно-
стей, которые считаются либе-
ральными, он меняется посте-
пенно, а иногда довольно ради-
кально. Но главное, надо разо-
браться, что такое либерализм. 
Про великую триаду — свобода, 
равенство, братство —  кто-то у 
нас говорит, что это дьяволь-
ское искушение. Я так не счи-
таю. Если рассуждать философ-
ски, то надо задать себе вопрос: 
что в центре мироздания — Бог 
или человек? Если Бог, то тогда 
человек — раб Божий, а по-
скольку власть от Бога, то чело-
век и раб власти, какой бы она 
ни была. Другая точка зрения: 
центр Вселенной — человек.  
Причем для одних человек из-
начально добр. Так считал Рус-
со. Но другие (даже современ-
ники Руссо на родине либера-
лизма — в Англии: Гоббс, Бёрк) с 
отвращением смотрели на 
французскую революцию, по-
тому что для них либерализм — 
это свобода, и прежде всего 
экономическая. Но граница 
ее — это право меньшинства. А 
демократия — право большин-
ства. Значит, есть внутреннее 
противоречие между свободой 
и равенством. То же самое с ли-
берализмом. Либерализм — это 
свобода. Она предполагает в 
том числе и правовые гарантии 
частной собственности. Но у 
одних этой собственности 
больше, а у других меньше. Тог-
да выходит, что равенство и 
справедливость — на одном по-
люсе, а свобода на другом. И в 
той же Франции, например,  ли-
берализм  сегодня — ругатель-
ное слово. Потому что либе-
рал — враг социального госу-
дарства. Этот конфликт между 
свободой и равенством, он в 
Европе резко обострился. Кро-
ме того, он помножен на про-
блему меньшинств в Европе на 
фоне массовой иммиграции. Во 
Франции примерно 10 процен-
тов населения в той или иной 
степени — люди, чьи родители 
или один из них родились за 
границей, а если  вести отсчет 
от бабушек и дедушек, то им-
мигранты составят четверть 
населения страны. Поэтому 
разговоры о якобы  вечных и 
единых либеральных ценно-
стях, скрепляющих западную 
цивилизацию,  не слишком убе-
дительны. Либеральные ценно-
сти весьма противоречивы и 
будут таковыми всегда. Собы-
тия в Америке это подтвержда-
ют.  

Для массовых беспорядков в США 
убийство чернокожего было, ско-
рее,  поводом, нежели причиной.

А К Ц Е Н Т

В Америке, называющей себя «страной 
равных возможностей», различия были 
всегда, и не только имущественные

А К Ц Е Н Т

Либеральные ценности весьма противо-
речивы и будут таковыми всегда. 
События в Америке это подтверждают 
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Визитная карточка

Юрий Рубинский — политолог, дипломат, спе-

циалист по современной истории и политике 

Франции. Доктор исторических наук. Родился в 

1930 году. Закончил МГИМО. В течение тридца-

ти лет работал в  Институте мировой экономики 

и международных отношений (ИМЭМО) АН 

СССР. Был единственным в СССР  специали-

стом, предсказавшим неизбежный уход Шарля 

де Голля с политической сцены в результате май-

ского кризиса 1968 года,  а также вероятный 

приход к власти правительства социалистов в 

1981 году.

Читал курсы лекций в университетах Парижа, 

Экс-ан-Прованса, Тура, Страсбургском институ-

те политических наук, парижском Институте 

международных отношений. Выступал с лекци-

ями в университетах США, Великобритании, 

Швейцарии, Португалии, Алжира, Туниса, Ма-

рокко… 

 С 1997 года —  руководитель Центра француз-

ских исследований Института Европы РАН. Ка-

валер ордена Почетного легиона и командор ор-

дена Академических пальм, лауреат премии Гизо 

Французской академии за книгу «Россия во 

Франции». 

  В 1978 — 1985  и 1987 — 1997  годах работал в 

МИД СССР, затем в МИД РФ в качестве советни-

ка, первого советника посольства во Франции. 

Имеет дипломатический ранг советника I класса.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные обсуждения технического задания для разра-
ботки материалов по оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду по объекту го-
сударственной экологической экспертизы «Детский сад на 145 
мест в г. Кириллове, ул. Ленина» в связи со строительством объек-
та в границах особо охраняемой природной территории феде-
рального значения Национальный парк «Русский Север». Слуша-
ния пройдут 02.09.2020 в 15.00: ул. Преображенского, 4, г. Кирил-
лов, Вологодская область.

Заказчик: ООО «Архитектурно-инженерный центр» (ИНН 
3525382958, юридический адрес: 160009, г. Вологда, ул. Путейс-
кая, дом 7, офис 8, тел.: +7 (8172) 27-45-44), уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы — технического задания и документации, 
включающей раздел оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Месторасположение намечаемой деятельности: Вологод-
ская область, территория ООПТ Национального парка «Русский 
Север», г. Кириллов, территория по ул. Ленина в районе дома 
120 А.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Кирилловского муниципального 
района Вологодской области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная форма предоставления замечаний и предложений.
Цель намечаемой деятельности: обеспечение экологичес-

кой безопасности при строительстве детского сада.
Сроки и место доступности материалов: материалы по 

«Оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду» (том ОВОС) доступны для ознаком-
ления и представления замечаний и предложений в письменном 
виде до 02.09.2020 в администрации Кирилловского муниципаль-
ного района: ул. Преображенского, 4, г. Кириллов, Вологодская 
область, официальный сайт администрации Кирилловского му-
ниципального района: www.kirillov-adm.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией му-
ниципального образования «Якшур-Бодьинский район» уве-
домляют о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация «Строительство и обус-
тройство скважин Быковского месторождения», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и тех-
ническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: добыча сырой нефти с 
Быковского месторождения, сбор и транспорт нефти и газа, ор-
ганизация системы поддержания пластового давления, строи-
тельство сооружений системы электроснабжения.

Местоположение намечаемой деятельности: Удмурт-
ская Республика, Муниципальное образование «Якшур-Бодь-
инский район», ЦДНГ-9, Быковское месторождение. Ближай-
шие населенные пункты – Кочиш, Филимоновцы, Варавай.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми: г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29. Главный инженер проекта — Горбунов Александр 
Васильевич, e-mail: Aleksandr.Gorbunov@pnn.lukoil.com, теле-
фон: 8 (342) 233-75-13.

Примерные сроки проведения ОВОС: март – май 2020. 
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: администрация муниципального образования 
«Якшур-Бодьинский район» Удмуртской Республики.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, 
материалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений можно 
в период с 31 июля по 3 сентября 2020 года по адресу: Уд-
муртская Республика, Якшур-Бодьинский район, с. Якшур-Бо-
дья, ул. Пушиной, д. 69, кабинет 37, в рабочие дни с 9.00 до 12.00 
и с 13.00 до 16.00. Телефон для справок: 8 (34162) 4-15-02.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду и техническое задание на разработку 
ОВОС, состоятся 04.09.2020 в 14.00 в зале заседаний адми-
нистрации муниципального образования «Якшур-Бодьинский 
район» по адресу: Удмуртская Республика, Якшур-Бодьинский 
район, с. Якшур-Бодья, ул. Пушиной, д. 69.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений в администрации Муниципального образова-
ния «Якшур-Бодьинский район» и по электронному адресу глав-
ного инженера проекта.
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Уведомление об изменении адреса  
Филиала Публичного акционерного общества 

Национальный банк «ТРАСТ» в г. Москве  
Ф-ла Банка «ТРАСТ» (ПАО) в г. Москве 
(зарегистрирован Центральным банком 

Российской Федерации  
6 октября 1998 года, порядковый № 3279/45)

Уважаемый клиент/кредитор!
Публичное акционерное общество Национальный банк 

«ТРАСТ» (адрес местонахождения: 109004, г. Москва,  
переулок Известковый, дом 3, ОГРН: 1027800000480,   
ИНН: 7831001567, Генеральная лицензия № 3279)   
(далее по тексту «Банк») уведомляет о планируемом  
изменении адреса Филиала Публичного акционерного  
общества Национальный банк «ТРАСТ» в г. Москве  
(Ф-л Банка «ТРАСТ» (ПАО) в г. Москве (зарегистрирован 
ЦБ РФ 06.10.1998 г.,  порядковый № 3279/45), далее по тек-
сту «Филиал Банка в г. Москве»). 

Новый адрес Филиала Банка в г. Москве с 30.07.2020:  
109240, г. Москва, ул. Гончарная, д. 15, стр. 1.

Просим следить за информацией о режиме работы  
Филиала Банка в г. Москве на сайте Банка — www.trust.ru.

С уважением,
 Публичное акционерное общество 

Национальный банк «ТРАСТ»

Медиацентр сообщает

РАЗГОВОР О ГЕНЕРАЛЕ ПОБЕДЫ
30 июля на сайте «Российской газеты» — видеопрезентация 

книги «Федюнинский» из серии «ЖЗЛ» издательства «Моло-

дая гвардия». Книга повествует историю Ивана Ивановича 

Федюнинского (1900 — 1977), прошедшего боевой путь от 

солдата до генерала армии, сыгравшего в годы войны ключе-

вую роль в обороне Ленинграда и прорыве его блокады, в ос-

вобождении Прибалтики и Восточной Пруссии. В мероприя-

тии примут участие: С.Е. Михеенков — автор книги «Федюн-

ский»; В.Ф. Юркин — генеральный директор АО «Молодая 

гвардия»; Т.М. Ямелинец — и.о. председателя Тюменского 

обл. совета ветеранов. 
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ЭКСКЛЮЗИВ Новый наставник хоккейного «Куньлуня» Алексей 
Ковалев — о тренерской работе и главных моментах карьеры

Китайский рулевой
Илья Соболев

К
онтинентальная хок-
кейная лига начала 
инспекцию ледовых 
дворцов в преддве-
рии нового сезона, 
который стартует 2 
сентября.  Первой 
была  досмотрена 
«Арена-Мытищи», 

где свои домашние матчи в свя-
зи с пандемией будет проводить 
китайский «Куньлунь».

А несколькими днями ранее 
у команды из Пекина появился 
новый наставник. Им стал ле-
гендарный Алексей Ковалев, 
один из лучших россиян, когда-
либо игравших в Национальной 
хоккейной лиге. Но если репута-
ция Ковалева как игрока не вы-
зывает вопросов, то в тренер-
ской профессии Алексей пока 
новичок: за плечами у него 
лишь два года работы в штабе 
п р е д ы д у щ е го  н а с та в н и к а 
«Куньлуня»  американца Курта 
Фрейзера.

 В эксклюзивном интервью 
«РГ» Алексей Ковалев расска-
зал о развитии хоккея в Китае, 
изложил свои тренерские прин-
ципы и вспомнил главные мо-
менты игровой карьеры.

В новом сезоне «Куньлунь» бу-
дет проводить домашние 
матчи в Мытищах. Навер-
ное, это большое облегчение в 
том плане, что придется 
меньше летать?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Переезд в Мыти-
щи — огромный плюс. Когда ты 
по пять раз за сезон летишь из 
Пекина в Москву и обратно — 
это тяжело. Впрочем, самое 
трудное тут даже не перелеты 
как таковые, а перемена часо-
вых поясов. Это давит на орга-
низм. Лично я всегда любил пу-
тешествовать, и поначалу, когда 
ты приезжаешь на новую рабо-
ту, погружен в нее, ты всей этой 
рутины не замечаешь. Зато я 
очень хорошо все почувствовал 
в прошлом сезоне. Особенно по 
маршруту Пекин—Москва: мы 
еще делали остановку для доза-
правки в Сибири, и на дорогу 
уходило по 11—12 часов. Я даже 
посчитал для себя, сколько вре-
мени мы провели в самолете и 
сколько пролетели за сезон.

Поделитесь?
АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Общее время в 
самолете — 218 часов 35 минут. 
Дистанция в милях 86232, в ки-
лометрах — 138789. Для пони-
мания, чтобы обогнуть землю, 
нужно пролететь 24 тысячи 
миль.

Китай никогда не был замет-
ным местом на хоккейной 
карте. Возможно ли это, в 
принципе, изменить?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Быстро все не 
происходит, хотя мы всегда над-
еемся на обратное. Когда мне го-
ворят, что тот или иной процесс 
займет время, подсознание не 
хочет в это верить. Но хоккей в 
Китае был с 1950 года. Просто 
интерес к игре в какой-то мо-
мент упал. Сейчас, когда Олим-
пиада на носу, хоккей потихонь-
ку возвращает утраченные по-
зиции. Конечно, есть игроки с 
китайскими корнями, имеющие 
опыт игры за океаном, но рабо-
ты все равно еще много.

Как рост интереса к хоккею в 
стране сопоставить с полупу-
стыми трибунами на до-
машних матчах?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Все приходит со 
временем. Если сделать пра-
вильную рекламу, правильно 
показать людям этот спорт, то, 
уверен, интереса будет намного 
больше. Единственное, что хок-
кей не такой демократичный 
вид спорта, как гимнастика или 
бадминтон, где не нужна специ-
альная амуниция. Но опять же, 
все это можно профинансиро-
вать, привлечь к делу крупные 
компании. В любом случае, про-
гресс есть. Если в первом сезоне 
болельщики радовались любым 
голам, не разбираясь, где их ко-
манда, то сейчас зритель стал 
более искушенным. Кроме того, 
хоккеем начали заниматься 
дети: встречался с огромным 
количеством наших тренеров, 
которые приехали работать в 

Китай. Повторюсь, главное, пра-
вильно и ярко себя позициони-
ровать.

Вы говорили, что не прочь 
войти в тренерский штаб 
сборной Китая на Олимпиа-
де-2022 в Пекине. Что для 
этого должно произойти?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Это, наверное, 
решают правительство страны 
и хозяин «Куньлуня», который 
тоже китаец. Вообще, если я 
правильно понимаю, изначаль-
но предполагалось, что в клубе 
будут играть только игроки с 
китайскими паспортами. Потом 
все смягчилось. Может, с трене-
рами произойдет то же самое. 
Неизвестно, как сейчас обстоит 
с этим дело. Хотят ли они, чтобы 
сборной на Олимпиаде руково-
дил китайский тренер, или гото-

вы взять иностранца, лишь бы 
был результат…

Каким тренером вы себя ви-
дите? Жестким и автори-
тарным? Или демократич-
ным?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Я не мягкий, но и 
не жесткий. Справедливый. Еще 
в бытность игроком, мне нрави-
лось, когда тренер относился к 
хоккеистам справедливо. Если 
человек выполняет работу, то 
будет играть. И наоборот. В то 
же время, надо понимать, что 
игрок имеет право на ошибку. 
На две-три ошибки, не больше. 
Для меня важно, чтобы человек, 
сделав ошибку, больше ее не по-
вторил. Это значит, что он пони-
мает.

Есть методы, которыми вы 
никогда не воспользуетесь? 
Сергей Зубов, к примеру, рас-
сказывал, как главный тренер 
«Рейнджерс» Майк Кинэн од-
нажды двинул вам по почкам. 
Чтобы взбодрить…

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Майк — особен-
ный человек. Никогда не зна-
ешь, чего от него ожидать. Как-
то перед Кубком Стэнли он выз-
вал всех русских игроков к себе 
и начал на нас орать: мол, вам 
все равно, на Кубок вам напле-
вать. А мы стоим и смотрим друг 
на друга: нам с Юрзиновым и 
Тихоновым приходилось рабо-
тать, при которых на скамейке 
такой мат-перемат был. По 
жесткости и требовательности 
Кинэн с ними и рядом не стоял. 

Так что, если он хотел нас моти-
вировать, то у него не очень хо-
рошо получилось.

Вы уже два года поварились в 
КХЛ. Как ощущения?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Я вырос в этом 
хоккее. С другой стороны, до ра-
боты в «Куньлуне» я не был в 
России семь лет. Конечно, мно-
гое в лиге изменилось. Опять же 
отношение к игрокам. И все в 
лучшую сторону. Надеюсь, что 
хоккей и дальше будет разви-
ваться: будут строиться новые 
дворцы, появляться интере-
сные игроки.

Швейцарец Свен Андригетто, 
выступавший за «Авангард», 
сказал, что в КХЛ сплошные 
бодания и пахота. И мини-
мум креатива…

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Дело в отдельно 
взятой команде. Такие, которые 
неинтересно смотреть, есть и в 
НХЛ. У них кроме толкотни и 
вбрасывания шайбы в зону 
больше ничего. И, наоборот, бы-
вают креативные команды, тех-
нически оснащенные. Тут от 
тренера многое зависит, от его 
установок. Так что я с Андригет-
то не согласен.

Как относитесь к стреми-
тельному введению жесткого 
потолка зарплат в КХЛ?

А Л Е К С Е Й  К О В А Л Е В :  Это должно 
уравнять команды. Единствен-
ное, не знаю, насколько это ре-
ально осуществить в России. У 
нас ведь всегда находят лазей-
ку. Когда в НХЛ ввели потолок 
зарплат, все команды подрав-
нялись так, что по ходу регу-
лярного чемпионата стало 
трудно определить будущего 
победителя Кубка Стэнли. 

Раньше сразу было понятно: 
команды с хорошими финанса-
ми могут подписать хороших 
игроков и за счет этого выиг-
рать.

Молодые игроки, которым до-
велось с вами поиграть, всегда 
с теплотой о вас отзывались: 
Ковалев всегда подскажет, 
дельный совет даст. Моло-
дежь вообще сильно измени-
лась по сравнению с вашим по-
колением?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: В наше время у 
молодых не было доступа к та-
кому количеству информации. 
Наше поколение училось на 
том, что удавалось увидеть. По-
смотрел игру мастеров, что-то 
примерил на себе, что-то пере-
нял, попытался повторить. Сей-
час молодежь ждет, что им все 
покажут, расскажут, разжуют. 
Вот люди говорят, что у нас кре-
ативности в хоккее не хватает. 

Так ее нужно развивать, пони-
мать, откуда она берется, как ее 
находить. Молодежь такая, что 
пока ей не скажешь, что делать, 
она ничего не делает. Мало ре-
бят, которые постоянно приду-
мывают, делают что-то свое. Та-
кое ощущение, что работает 
конвейер, и на выходе все полу-
чаются одинаковые, как авто-
мобиль «Лада».

Вы выиграли Кубок Стэнли с 
«Рейнджерс», когда вам был 
21 год. Это так и осталось 
вершиной в вашей заокеанской 
карьере?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Самое главное 
для меня заключалось в том, что 
мне удалось выиграть трофей в 
раннем возрасте. Я ведь хотел 
взять Кубок Стэнли как можно 
быстрее. Что важно, я был непо-
средственным участником со-
бытий.

Вам посчастливилось поиг-
рать в «Рейнджерс» не толь-
ко с Мессье, но и с самим Грет-
цки. А в «Питтсбурге» — с Ма-
рио Лемье…

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Это интересное 
чувство, когда тебе доводится 
сыграть в одной команде со зве-
здами, за игрой которых ты в 
детстве смотрел по телевизору с 
отцом. У Мессье мощные лидер-
ские качества: он всегда пере-
живал, чтобы у партнеров все 
было хорошо. От Гретцки мож-
но было взять, как он видит пло-
щадку, как создает комбинации. 
Лемье — уникальный человек. 
Его идеи, его хитрость, его 
руки… Если бы не болезнь, ко-
торая несколько лет удержива-
ла Марио от хоккея, он еще мно-
гое мог показать и доказать.

Вы говорили, если хочешь оби-
деть звезду, сравни ее с кем-ни-
будь. Сравнение с каким игро-
ком не было бы для вас обид-
ным?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: У меня уникаль-
ный талант. Никто и близко не 
играл так, как я. Я всегда созда-
вал свою игру, всегда думал о 
том, чтобы быть неповтори-
мым, трудным для чтения. Даже 
вот насколько техничный па-
рень Дацюк, у него все равно 

своя игра. Есть у нас что-то об-
щее, но разного все же больше.

Назовете трех лучших росси-
ян в НХЛ на данный момент?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Назову тех, кото-
рые мне импонируют. На первое 
место поставил бы Малкина. 
Потом Тарасенко, который из 
«Сент-Луиса» и третий — Кузне-
цов из «Вашингтона».

А как же Панарин из вашего 
родного «Рейнджерс»?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Панарин — тех-
ничный. Есть что-то интересное 
в его игре. Но это не то, что им-
понирует лично мне. 

Артемия выдвинули в номи-
нанты на «Харт Трофи», 
приз самому ценному игроку 
«регулярки». Шансы побе-
дить у него есть?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Думаю, шансы 
очень большие. Он провел очень 
сильный сезон.

Вы всегда говорили, что ваш са-
мый большой успех — «золото» 
на Олимпиаде-1992 в Альбер-
вилле. Но ведь вы там высту-
пали без флага и без гимна…

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Это очень нео-
бычно. Зато появляется допол-
нительная мотивация доказать, 
что мы одно целое, готовы бить-
ся друг за друга, что бы не про-
исходило в стране. Мы боремся 
за нее и любим ее. Пусть у нас не 
было флага, но мы знали, для 
кого побеждаем. Слушая олим-
пийский гимн, внутри мы пели 
наш — советский.

Что вспоминается с той 
Олимпиады в первую очередь?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Запомнилось, 
как у нас было два дня переры-
ва, и мы с Дарюсом Каспарайти-
сом отправились покататься на 
лыжах. Правда, он не очень хо-
рошо ездил, а я уже неплохо. За-
брались на самую вершину, спу-
скаемся вниз, а там стоит Юрзи-
нов, скрестив руки. Вы что, го-
ворит, совсем обалдели? На 
Олимпиаде на лыжах кататься. 
Еще запомнилось, что, когда 
вернулись в Москву, нам часа 
три не выдавали багаж. Ребята 
уже на лентах для выдачи круги 
наматывать от скуки стали. Нас 
еще должен был встречать ор-
кестр: стоило кому-то из обыч-
ных пассажиров появиться из 
дверей, они начинали играть, 
думая, что это уже мы. В итоге, 
они так несколько раз сыграли и 
разошлись. А когда мы, нако-
нец, вышли, уже никого не 
было. Все прошло одним мигом.

Чувствуете досаду от того, 
что титул чемпиона мира 
вам так и не покорился?

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ: Конечно, есть 
обида. В 2008-м, когда сборная 
выиграла чемпионат мира в Кве-
беке, я показывал один из луч-
ших своих сезонов в НХЛ, а меня 
не взяли. Было досадно. Не знаю, 
что произошло. Тогдашние тре-
неры Захаркин и Быков пригла-
сили к себе: мол, спасибо, что 
приехал на сборы, но в команду 
ты не попал. Почему, мне никто 
не объяснил. Все время говорят, 
что у нас много политики. Мо-
жет, и здесь она свою роль сыгра-
ла. Но в эту грязь лезть не хочу. 
Обидно еще потому, что мне 
оставалось выиграть только чем-
пионат мира, чтобы попасть в 
трипл-голд-клаб (список игро-
ков, выигравших Олимпиаду, 
чемпионат мира и Кубок Стэнли. 
— Прим. «РГ»).   

В составе «Рейнджерс» Алексей 
Ковалев (слева) уже в 21 год выиг-
рал Кубок Стэнли.

А К Ц Е Н Т

У меня уникальный талант. Никто 
и близко не играл так, как я.  Всегда 
создавал свою игру, старался быть 
неповторимым, трудным для чтения

А К Ц Е Н Т

Я не мягкий, но и не жесткий. 
Справедливый. Всегда любил, когда тре-
нер относится к игрокам справедливо

ЛЕГКАЯ 

АТЛЕТИКА 

Сегодня станет 
известна 
судьба 
популярного
вида спорта 
в России

НЕУЖЕЛИ 
ИСКЛЮЧАТ?
Николай Долгополов

29—30 июля на Совете Уорлд 
Атлетикс будет обсуждаться, 
останется ли российская легкая 
атлетика на международной 
арене. 

Напомним, что еще в 2015 
году Всероссийская федерация 
легкой атлетики (ВФЛА) была 
отстранена от международных 
турниров. Наши спортсмены 
часто бездоказательно, зато 
массово обвинялись в примене-
нии допинга. Длящиеся годами 
переговоры ни к чему не приве-
ли. Россиянам снисходительно 
дозволялось участвовать в со-
ревнованиях только в унизи-
тельном нейтральном статусе, 
а на Олимпиаде-2016 в Рио раз-
решили лишь попрыгать в дли-
ну красотке Дарье Клишиной, 
проживающей в США с 2013 
года.

И когда казалось, что все на-
лаживается, прежние руково-
дители ВФЛА пошли на подлог, 
пытаясь спасти от дисквалифи-
кации прыгуна в высоту Дани-
лу Лысенко. Были в своей наив-
но-губительной попытке разо-
блачены. И теперь ВФЛА, а вме-
сте с ней и все чистые россий-
ские легкоатлеты ждут тоталь-
ного «отключения» от токий-
ской Олимпиады, да и вообще 
от всех международных состя-
заний даже в качестве нейтра-
лов. 

Ситуацию значительно усу-
губила понятная в период коро-
навируса неплатежеспособ-
ность ВФЛА, не сумевшей до 1 
июля заплатить наложенный 
Уорлд Атлетикс безжалостный 
штраф. Вместе со всеми побоч-
ными расходами «отмазка» Лы-
сенко обошлась в 6,1 миллиона 
долларов. А теперь сугубо нега-
тивно к нам настроенный пре-
зидент Уорлд Атлетикс лорд 
Коэ пообещал добавить к сум-
ме еще 5 миллионов так назы-
ваемого условного штрафа. От-
куда же их взять? Не из карма-
нов же бывших руководителей 
ВФЛА. 

Дело осложняется еще и тем, 
что 28 февраля избранный ру-
ководителем федерации Евге-
ний Юрченко, с уверенностью 
обещавший вытащить нашу 
легкую атлетику из кризиса, 13 
июля подал в отставку после не-
скольких месяцев даже не рабо-
ты (грянула пандемия корона-
вируса), а пребывания на посту, 
тем самым подтолкнув свой и 
наш любимый вид в новые ни-
зины.

Министр спорта РФ Олег 
Матыцин, которому досталось 
все это не завидное наследство, 
в относительно недавнем разго-
воре со мной выразил нешуточ-
ные опасения по поводу исхода 
предстоящего заседания ис-
ключительно недружественно-
го нам международного совета.    

Неблагоприятные обстоя-
тельства буквально накручива-
лись на несчастных легкоатле-
тов, приведя их на самый край 
бездны. Все это усугубляется 
еще и тем, что присутствие 
представителей России на клю-
чевом для нас заседании совета 
не предусмотрено. Нет нас в 
«демократически» избранном 
органе. Что бы ни случилось — 
ожидаемый печальный исход 
или великое чудо, — узнаем 
только из официального объяв-
ления.

Как жаль, что за непрофес-
сионализм руководства, аван-
тюризм кучки тренеров несут 
ответственность спортсмены. 
Бедные наши невиновные лег-
коатлеты, попавшие чужими 
ошибками во втором десятиле-
тии XXI века под столь часто 
применявшийся в середине 
1930-х принцип коллективной 
ответственности, взятый на во-
оружение Уорлд Атлетикс.  

Досье «РГ»

Алексей Ковалев родился 24 февраля 1973 года в Тольятти.  Професси-

ональную карьеру начал в московском «Динамо». В НХЛ выступал за 

«Рейнджерс», с которым в 1994 году выиграл Кубок Стэнли, «Питтс-

бург», «Монреаль», «Оттаву» и «Флориду». Третий из россиян, набрав-

ший 1000 очков в регулярных чемпионатах лиги, первый по количеству 

сыгранных матчей (1316). В составе сборной — олимпийский чемпион 

Альбервилля-1992.
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В костюме Ковалев (слева) так же органичен, как в хоккейной амуниции.

Объявление о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания» (АО «РНПК»), совместно с Администрацией г. Рязани (в 
соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», Постановлением администрации г. Рязани от 11.02.2013 
№443 «Об утверждении Порядка организации общественных обсуж-
дений о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая 
подлежит экологической экспертизе») уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений на этапе представления предварительного ва-
рианта материалов по оценке воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Строительство комплекса про-
изводства элементарной серы методом Клауса с инфраструктурой 
для хранения, отгрузки и обеспечения эксплуатации на АО 
«РНПК».

Название, цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: строительство на территории действующего производства АО 
«РНПК» объекта «Строительство комплекса производства элемен-
тарной серы методом Клауса с инфраструктурой для хранения, от-
грузки и обеспечения эксплуатации на АО «РНПК», предназначен-
ного для исключения вредного воздействия на окружающую среду 
сероводородсодержащего газа, образующегося в блоке регенерации 
амина и отпарки кислых стоков, с получением элементарной серы. 

Строительство намечается по адресу: Рязанская область, г. 
Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория АО «РНПК». Ка-
дастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая компа-
ния», адрес 390011, г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, генераль-
ный директор Демахин А.А.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация г. Рязани, 390000, г. Рязань, ул. Радище-
ва, д. 28, тел. 29-78-66.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности предварительного варианта ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности: Предварительный 
вариант материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности по объекту «Стро-
ительство комплекса производства элементарной серы методом Кла-
уса с инфраструктурой для хранения, отгрузки и обеспечения эксплу-
атации на АО «РНПК» доступно для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенс-
кая, д.107, 4-й этаж каб. №405, отдел природопользования и эколо-
гии управления благоустройства города администрации г. Рязани,  
время работы ПН-ЧТ 9.00-18.00, ПТ 9.00-17.00,  обед 13.00-13.50 с 
даты настоящей публикации до 22 сентября 2020 года. Принятие от 
граждан и общественных организаций замечаний и предложений в 
письменном виде с указанием Ф.И.О. к предварительному варианту 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности обеспечивается организато-
ром до 22 сентября 2020 года по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введен-
ская, д.107, 4-й этаж каб. №405, отдел природопользования и эколо-
гии управления благоустройства города администрации г. Рязани.

Общественные слушания по предварительному варианту Матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Строительство комплекса производства 
элементарной серы методом Клауса с инфраструктурой для хране-
ния, отгрузки и обеспечения эксплуатации на АО «РНПК» назначены 
на 22 сентября 2020г. в 18.00 часов, в здании Администрации г. 
Рязани по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, д. 107, каб 
№ 219.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение пред-
варительного варианта материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности, на 
основании которого будет подготовлен и утверждён окончательный 
вариант материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская нефте-
перерабатывающая компания», адрес 390011, г. Рязань, район Юж-
ный промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ВНИПИнефть», адрес: 
105005, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр.1, Тел. (495) 795-31-30. 

Ответственное лицо от  АО«ВНИПИнефть» — Коптева Ю.П.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о начале общественных обсуждений 
проекта Технического задания  

на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и проектной документации

ООО «РН — Уватнефтегаз» совместно с Администрацией 
Уватского муниципального района извещают о начале обще-
ственных обсуждений по проектам Технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее 
проектов ТЗ на ОВОС), материалов ОВОС и объектов государст-
венной экологической экспертизы проектной документации:

—  «Нефтегазосборный трубопровод от куста скважин №1 Се-
веро-Кеумского месторождения до Южно-Петьегского 
месторождения»;

—  «Куст скважин № 1 Северо-Кеумского месторождения. 
Обустройство».

Объекты намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
предполагаются к размещению на территории Уватского района 
Тюменской области, в границах Северо-Кеумского месторожде-
ния. Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 
обустройство Северо-Кеумского месторождения — строитель-
ство нефтегазосборного трубопровода от куста скважин №1 Се-
веро-Кеумского месторождения до Южно-Петьегского место-
рождения, с учетом проектных решений, предотвращающих не-
гативное воздействие на окружающую среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская об-
ласть, село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 
625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67,  
тел.: (3452)382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: август-сентябрь 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Уватского муниципального района сов-
местно с ООО «НК «Роснефть»-НТЦ». 

Форма общественных обсуждений проектов ТЗ на ОВОС — 
сбор замечаний и предложений. Форма общественных обсужде-
ний проектной документации — общественные слушания. Фор-
ма представления замечаний и предложений — письменная.

Для учета общественного мнения при разработке проектной 
документации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает обществен-
ную приемную. 

Общественная приемная будет работать в Администрации 
Уватского муниципального района по адресу: с. Уват, ул. Ир-
тышская, д. 19, каб. 219, тел.: (34561)28-100, доб. 1209, в рабочее 
время, кроме выходных и праздничных дней. В общественной 
приемной будут доступны для ознакомления проекты ТЗ на 
ОВОС, материалы ОВОС и проектная документация, а так-
же журналы регистрации замечаний и предложений к проектам 
ТЗ на ОВОС и материалам ОВОС:

—  «Нефтегазосборный трубопровод от куста скважин №1 Се-
веро-Кеумского месторождения до Южно-Петьегского 
месторождения»;

—  «Куст скважин № 1 Северо-Кеумского месторождения. 
Обустройство».

Замечания и предложения в общественной приемной прини-
маются:

—  к проектам ТЗ на ОВОС с 31.07.2020 г. по 30.08.2020 г., 
—  к материалам ОВОС и проектной документации 

с 31.08.2020 г. по 30.09.2020 г., а также 30 дней после про-
ведения общественных обсуждений.

Утвержденные ТЗ на ОВОС будут доступны в общественной 
приемной с 31.08.2020 г. до окончания процесса оценки воз-
действия на окружающую среду.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 01.10.2020 г. 
в Администрации Уватского муниципального района по адресу: 
Тюменская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, по материалам ОВОС и проектной документации: 

—  «Нефтегазосборный трубопровод от куста скважин № 1 Се-
веро-Кеумского месторождения до Южно-Петьегского 
месторождения» с 10.00 до 11.00 тюменского времени;

—  «Куст скважин № 1 Северо-Кеумского месторождения. 
Обустройство» с 11.00 до 12.00 тюменского времени.

Заявку на выступление в общественных обсуждениях (слуша-
ниях) можно подать в общественной приемной. 

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду с момента утверждения и до принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности будет доступен 
в общественной приемной с 01.11.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Как жаль, что за 
непрофессиона-
лизм руководства 
расплачиваются 
спортсмены. 
Невиновные лег-
коатлеты, попав-
шие под принцип 
коллективной 
ответственности
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